
Рассадники 
семейных 
ценностей
Авиакомпании просят 
не разлучать родителей 
с детьми в самолетах

Минтранс по обращению сенато‑
ра Андрея Кутепова решил обсу‑
дить с перевозчиками проблему 
платного выбора мест при реги‑
страции на рейс. Сенатор считает, 
что из‑за произвольной рассад‑
ки родителям и детям зачастую 
приходится лететь порознь, хоть 
это и не рекомендуется по дей‑
ствующим правилам. Авиаком‑
пании отмечают, что делают все 
возможное, но не готовы отка‑
заться от услуги, которая прино‑
сит им до 10% дохода с  рейса.

Минтранс просят «принять не‑
обходимые меры» из‑за проблемы 
раздельной рассадки семей в само‑
летах. Соответствующее обраще‑
ние, по данным „Ъ“, глава комитета 
по экономполитике Совета федера‑
ции Андрей Кутепов направил гла‑
ве Минтранса Виталию Савельеву 16 
декабря. В письме (есть в распоряже‑
нии „Ъ“) уточняется, что авиапере‑
возчики, «в основном лоукостеры», 
рассаживают пассажиров с деть‑
ми в произвольном порядке, из‑за 
чего «родитель зачастую вынужден 
сидеть отдельно от ребенка». «Обя‑
занность по совместному разме‑
щению родителей и детей на борту 
носит в РФ рекомендательный ха‑
рактер»,— говорится в тексте, тогда 
как за выбор конкретных мест при‑
ходится доплачивать, что «создает 
дополнительную финансовую на‑
грузку на семьи».

Минтранс «в целях решения ука‑
занной проблемы» направил в груп‑
пу «Аэрофлот» и Ассоциацию экс‑
плуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) два письма с просьбой до 2 
февраля подготовить предложения 
по совершенствованию норматив‑
но‑правовой базы. Второе обраще‑
ние, по данным „Ъ“, было вызвано 
жалобой пассажира рейса Петер‑
бург—Симферополь, столкнувше‑
гося с необходимостью доплатить 
800 руб. за выбор места на рейсе 
Smartavia в Пулково. Автор жалобы 
уточнил „Ъ“, что настаивает на пра‑
ве бесплатного выбора мест для пас‑
сажиров с детьми до 18 лет.

Федеральные авиационные пра‑
вила (ФАП‑82) предписывают пе‑
ревозчикам «принимать все воз‑
можные меры», чтобы совместно 
размещать детей до 12 лет с сопрово‑
ждающим взрослым. Все предоста‑
вившие „Ъ“ ответы компании под‑
черкнули, что стараются следовать 
правилу, в ряде компаний это усло‑
вие обязательно. По этой причине 
«Аэрофлот», по данным „Ъ“, доложил 
АЭВТ, что «дополнительное регули‑
рование представляется избыточ‑
ным». Большинство перевозчиков 
берет плату за выбор места при реги‑
страции: точный процент пассажи‑
ров, которые платят за выбор кресла, 
в авиакомпаниях не раскрывают, от‑
мечая лишь, что опция пользуется 
стабильно высоким спросом. В АЭВТ 
не стали отвечать на вопросы „Ъ“. 
Минтранс сообщил „Ъ“, что, «под‑
держивая социальную значимость 
вопроса», считает необходимым «со‑
блюдение баланса прав перевозчи‑
ков и всех пассажиров на борту».
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Орбаны разберутся
Владимир Путин изложил все свои соображения  
одному из старейших европейских лидеров

1 февраля президент России Владимир 
Путин принял в Кремле премьер‑мини‑
стра Венгрии Виктора Орбана и проде‑
монстрировал готовность продолжать 
войну нервов на Западном  фронте. 
О том, как вокруг Кремля сжимает‑
ся кольцо блокады и какое именно,— 
 спецQR „Ъ“ Андрей Колесников.

Такое впечатление, что кольцо блокады во‑
круг Кремля сжимается. По крайней мере те‑
перь ПЦР‑тесты для участников мероприятий 
с Владимиром Путиным делают прямо в кру‑
глом холле Первого корпуса. С президентом 
по понятным причинам никто из журнали‑
стов на пресс‑конференции не контактиру‑
ет: он вместе с премьер‑министром Венгрии 
Виктором Орбаном должен находиться ме‑
трах в тридцати (Екатерининский зал Крем‑
ля в этом смысле удобный: из одного конца 
в другой не докричишься). А в круглом холле, 
где обычно ждут начала гости, сейчас белые 
халаты, шторки и пробирки (и это после трех 
ПЦР‑тестов, сданных журналистами за четыре 
предыдущих дня). И кажется, скоро защитни‑
ки Первого корпуса отступят на второй этаж… 
Но пока все‑таки держат оборону — в том чи‑
сле и от венгерских журналистов, которые 
приехали большой группой и постоянно ра‑
ботают не в Москве, кстати, а в Будапеште (то 
есть и неизвестно толком, что и где они дела‑
ли и чем пренебрегли; затем, видимо, и экс‑
пресс‑тест в Первом корпусе понадобился).

Владимир Путин появился в Представи‑
тельском кабинете Кремля раньше венгер‑
ского коллеги и долго раскладывал по по‑
рядку свои бумаги на столе. Видимо, до этого 
он на ходу дорабатывал что‑то, подлежавшее 
переработке.

Когда подошел Виктор Орбан, они, не здо‑
роваясь за руку, сели друг напротив друга 
максимально далеко, насколько позволяли 
не приличия даже, а длина стола. Очевидно, 
что это — новый формат, навеянный новей‑
шими ковидными мотивами.

При этом Владимир Путин был с Викто‑
ром Орбаном на «ты», называл коллегу «доро‑
гим Виктором» и доброжелательно повество‑
вал о том, как Россия заключила с Венгрией 
два долгосрочных газовых контракта до 2036 
года по ценам, которые в несколько раз отли‑
чаются от сегодняшних рыночных (для «Газ‑
прома» — в худшую сторону).

Виктор Орбан, впрочем, был с Владими‑
ром Путиным на «вы».

— Первый раз,— припомнил венгерский 
премьер,— мы встретились 13 лет назад, 
и это, получается, наша двенадцатая встреча. 
Практически все, кто был моими коллегами 
по руководству стран Евросоюза с того мо‑
мента, уже не являются таковыми. Получа‑
ется, что у нас с вами за 13 лет накопились са‑
мые значительные воспоминания о едином 
прошлом России и ЕС. И я, честно говоря, 
не собираюсь уходить! — обрадовал госпо‑

дина Путина венгерский премьер.— В апре‑
ле выборы! (Парламентские.— „Ъ“)

— Да, я знаю,— подтвердил господин 
Путин.

— Я собираюсь на них выходить и соби‑
раюсь выигрывать! — добавил Виктор Ор‑

бан.— Поэтому у меня обоснованное предпо‑
ложение, что мы будем с вами сотрудничать 
в течение долгих лет!

Но все‑таки еще не больше 14 (2+6+6).
Возможно, это не бросилось в глаза, но 

Виктор Орбан внезапно развеселил Влади‑

мира Путина. Все‑таки никто так ударно не 
давал понять, тем более в рамках собствен‑
ной предвыборной кампании, что такая же 
кампания непременно будет и у него, Влади‑
мира Путина, да к тому же и еще заранее ра‑
довался выигрышу, причем обоюдному.

И главное, не поспоришь — потому что 
Виктор Орбан продолжал без паузы, теперь 
уже о поставках газа:

— С учетом того, что вся Европа пережи‑
вает сейчас энергетический, точнее, газовый 
кризис, очень важно было заключение упо‑
мянутых газовых контрактов! Благодарим за 
то, что мы можем их подписать. И в ходе се‑
годняшней нашей встречи я хотел бы достиг‑
нуть цели повышения объемов поставок!

Складывается впечатление, что европей‑
ские лидеры едут к Владимиру Путину пре‑
жде всего для того, чтобы договориться имен‑
но про недорогой газ для своих стран и больше 
ни для чего (предпоследним в этой очере‑
ди был президент Сербии Александр Вучич), 
и вряд ли это впечатление — обманчивое.
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ГАЗ СРАБОТА Л В ПОЛНЫЙ КОНТРАК Т
Е В Р О П А  Н А РА Щ И В А Е Т  З А К У П К И  У  « ГА З П Р О М А »

«Газпром» начал февраль с наращивания поставок газа в Европу через украинский маршрут. 
В первые два дня месяца российская монополия полностью использует контрактные мощно-
сти украинской системы, вероятно, в связи с ростом спроса со стороны клиентов. Это может 
объясняться снижением средней стоимости поставок, поскольку в январе спотовые цены 
на газ были гораздо ниже, чем в декабре.

C 1 февраля «Газпром» начал наращивать поставки газа через украинский маршрут: прокачка через пункты 
«Суджа» и «Сохрановка» может составить 107,7 млн кубометров в сутки, на 2 февраля «Газпром» забронировал 
мощности около 103 млн кубометров. На этом фоне мартовский фьючерс на газ на хабе TTF подешевел на 10%, 
до €76,15 за 1 МВт•ч ($965 за тысячу кубометров). Транзит через Украину с 1 января снизился вдвое — в сред-
нем до 54 млн кубометров в сутки против 109 млн кубометров в сутки по контрактным обязательствам. В тот 
же день Украина впервые начала физический импорт газа из Венгрии.

Поставки российского газа в Европу стали снижаться с середины 2021 года, но с начала 2022 года они упали 
еще сильнее. Пока транзитные мощности по маршруту Ямал—Европа остаются незадействованными (магистраль 
продолжает работать в реверсном режиме), поставки по «Северному потоку», немного снизившиеся 
с середины декабря, пока также не восстанавливаются. с9

С каждым днем 
метавселее жить
Власти изучают возможности регулирования 
виртуальной реальности

Власти РФ начали анализировать риски 
развития игровых метавселенных и из‑
учать возможности их регулирования. 
В частности, речь идет о возможном по‑
явлении в метавселенных магазинов 
с наркотиками, новых форм агитации 
и протестов, вплоть до виртуальной по‑
литической реальности, а также «ме‑
ханизмов, способствующих снижению 
морали в обществе». Мнения экспер‑
тов и участников рынка разошлись: одни 
считают риски преувеличенными, а дру‑
гие настаивают на разработке отдельно‑
го регулирования для метавселенных.

„Ъ“ ознакомился с исследованием Науч‑
но‑технического центра (НТЦ) ГРЧЦ (структу‑
ра Роскомнадзора) о метавселенных — вир‑
туальных пространствах, где люди могут 
взаимодействовать друг с другом и с цифро‑
выми объектами через аватары, с помощью 
технологий виртуальной реальности. Авто‑
ры исследования составили список рисков. 
Так, по их мнению, доминирование цифро‑
вых валют в метавселенных будет способст‑
вовать нарушению политических границ 
(поскольку налоговые кодексы и правила 
не могут регулировать цепочки продаж). 
Есть риски создания виртуальных магази‑
нов, в том числе запрещенных веществ.

Проблемой могут стать и виртуальные 
аватары, считают в ГРЧЦ: их идентификация 
делает личные данные уязвимыми для ко‑

пирования, стирания и манипулирования: 
«Использование расширенной реальности 
(XR) для ощущения тактильных импульсов 
также переосмысливает опыт киберсек‑
са, и есть угроза в возможностях киберсек‑
са с несовершеннолетними, формировании 
различных девиаций». Метавселенные так‑
же способствуют появлению «виртуальной 
политической реальности, виртуальных по‑
литических партий, новых форм агитации 
и протестов», опасаются в ГРЧЦ. В Роском‑
надзоре „Ъ“ заявили, что «необходимо раз‑
витие механизмов саморегулирования про‑
исходящих в метавселенной процессов».

Первой компанией, которая заявила о на‑
чале работы над созданием метавселенной, 
стал Facebook: в июле 2021 года он начал на‑
бирать команду, а в октябре головной хол‑
динг сменил название на Meta Platforms. 
В РФ о планах создать метавселенную заяв‑
лял разработчик игр MyTona. В Facebook 
и MyTona не ответили „Ъ“. В Сбере, VK и «Ян‑
дексе» отказались от комментариев. Источ‑
ники „Ъ“ на IT‑рынке связывают обсуждение 
регулирования в метавселенных с заявлени‑
ями Владимира Путина: в ноябре 2021 года 
на Artificial Intelligence Journey 2021 он ска‑
зал, что «защитой россиян и их виртуальных 
двойников в киберпространстве должно за‑
ниматься государство».
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К науке приложат  
точное знание
В правительстве ищут способы повышения 
эффективности исследователей

„Ъ“ стали известны детали нового под‑
хода к управлению наукой, которые об‑
суждаются в Белом доме. Описывающая 
этот процесс «дорожная карта» пред‑
полагает распространение на научную 
деятельность общего «цифрового под‑
хода» правительства к госуправлению — 
создание, в частности, единой государ‑
ственной информационной системы 
управления научно‑исследовательски‑
ми, опытно‑конструкторскими и техно‑
логическими работами. Такая информ‑
система должна обеспечить власти 
данными для более точного понимания 
нынешнего состояния российской нау‑
ки, а также инструментами для ее разви‑
тия. Описанные в плане цели — повыше‑
ние эффективности расходов на науку, 
концентрация усилий на прорывных тех‑
нологиях и ориентация на экспорт высо‑
котехнологичной продукции.

Минобрнауки подготовило проект пла‑
на мероприятий по реализации второго 
этапа «Стратегии научно‑технологическо‑
го развития РФ до 2025 года» (есть у „Ъ“). 
В нем пять направлений: кадры и человече‑
ский капитал; инфраструктура и среда; вза‑
имодействие и кооперация; управление 
и инвестиции; сотрудничество и интегра‑
ция. Всего в проекте 30 мероприятий, они 
нацелены на формирование прорывных 
научно‑технологических решений, сти‑

мулирование перехода к активной коммер‑
циализации результатов интеллектуальной 
деятельности, увеличение объема экспор‑
та технологий и высокотехнологичной 
продукции. Отметим, что все эти цели со‑
ответствуют результатам, ожидаемым от го‑
спрограммы «Научно‑технологическое раз‑
витие РФ до 2030 года»

В частности, план предусматривает пе‑
реход к современным моделям статисти‑
ческого наблюдения и анализа эффек‑
тивности научной, научно‑технической 
и инновационной деятельности, новых от‑
раслей и рынков. Для этого предполагает‑
ся идти путем цифровой трансформации 
науки и высшего образования, а также со‑
здать единую государственную информ‑
систему на базе существующей с 2014 года 
системы учета научно‑исследовательских, 
опытно‑конструкторских и технологиче‑
ских работ гражданского назначения (ЕГИ‑
СУ НИОКТР). Как пояснял в конце прошлого 
года вице‑премьер Дмитрий Чернышенко, 
интеграция информации о НИОКР позво‑
ляет повысить эффективность бюджетно‑
го финансирования науки. Данные о рабо‑
тах позволят прогнозировать и оценивать 
результат вложений госсредств и любого 
управленческого воздействия на сферу ис‑
следований и разработок.

экономическая политика — с2



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 122

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 2 февраля 2022 №18   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 85,6

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с декабрем 2021-го ($72,7) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла сразу 
на $12,9. Январское среднемесячное значение — это максимум с октября 2014 года. Месячный минимум 
в рамках этого периода был зафиксирован в апреле 2020-го: тогда Urals стоила в среднем лишь $18,2 
за баррель. В 2021 году в среднем баррель Urals стоил $69 — после среднегодовых $41,7 в 2020-м и $63,6 
за баррель в 2019 году. Базовый прогноз Минэкономики предполагает в 2022 году среднюю цену Urals 
на уровне $62,2 за баррель.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Бизнес чувствует себя 
лучше, но инвестиро-
вать не спешит

Январское исследование делово-
го климата, проведенное РСПП, за-
фиксировало заметное улучшение 
настроений бизнеса в начале 2022 
года. Индекс деловой среды до-
стиг максимального в постковид-
ное время значения — 48,7 пункта 
против 44,2 и 46,2 пункта в ноябре 
и декабре 2021 года. Оптимизм 
предпринимателей растет, несмо-
тря на продолжающийся рост цен 
(их субиндекс вырос с 57,5 до 62,2 
пункта). Хотя его темпы все еще 
беспокоят большинство респонден-
тов, компании в январе вдвое реже 
жаловались на повышение закупоч-
ных цен. Рост инфляционных ожи-
даний сглаживает положительная 
динамика показателей спроса — 
компании отмечают как его рост на 
конечную продукцию, так и рост но-
вых заказов в секторе b2b, харак-

теризующий активность текущего 
производства (см. график). В част-
ности, уровень складских запасов 
вырос сразу у 19% компаний.

Схожую картину в российской 
обрабатывающей промышленно-
сти показывает индекс PMI агент-
ства Markit. Хотя показатель в январе 
фактически остался на уровне дека-
бря, составив 51,8 пункта (51,6 пун-
кта месяцем ранее), деловая актив-
ность продолжает расти и улучшение 
деловой конъюнктуры в секторе ста-
ло максимальным с мая 2021 года, 
считают в Markit. Причина — рост 
новых заказов (внутренних и внеш-
них) максимальными с апреля 2019 
года темпами. Темпы же роста выпу-
ска минимальны за последние четы-
ре месяца — из-за ограниченности 
производственных мощностей. Рост 
занятости и создание новых рабо-
чих мест сопровождались увеличени-
ем незавершенных заказов (впервые 
с августа 2017 года) и ростом инфля-
ционного давления со стороны из-
держек (максимальным за полгода), 
а также повышением отпускных цен 
самыми быстрыми темпами с авгу-
ста 2021 года, что отмечается и в ян-
варских исследованиях промышлен-
ности ИЭП (см. „Ъ“ от 31 января).

Несмотря на улучшение настро-
ений, компании не спешат наращи-
вать инвестиции. Реализацией ин-
вестпрограмм в январе занимались 
55% компаний (спад на 6,7 процент-
ного пункта) — почти треть из них от-
стала от графика, сократили вло-
жения 16% компаний, нарастили — 
14%. Неготовность компаний инве-
стировать объясняется неопределен-
ностью из-за распространения «оми-
крона» и геополитики, подталкиваю-
щих бизнес к сохранению накопле-
ний, а не к вложениям.

Диана Галиева, 
Алексей Шаповалов

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ
РФ В 2021 ГОДУ (ПУНКТЫ)    ИСТОЧНИК: РСПП.
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Ровно 20 лет назад, 1 февраля 2002 
года, в России вступил в силу нынеш-
ний Трудовой кодекс. Вчера работодате-
ли, профсоюзы и Минтруд на совместной 
пресс-конференции поговорили о том, 
как положения этого документа соотно-
сятся с современным состоянием рос-
сийского рынка труда, отметив сохра-
нение его актуальности за счет постоян-
ных правок. Они продолжат появляться 
и в этом году — так, профсоюзы хотели 
бы отредактировать регулирование плат-
форменной, а рабо тодатели — заемной 
занятости.

Нынешний Трудовой кодекс начал дей-
ствовать в России 20 лет назад — 1 февра-
ля 2002 года. Чтобы принять его и отойти 
от принципов еще советского Кодекса зако-
нов о труде РФ от 1971 года, тогдашнему пра-
вительству и Госдуме потребовалось прове-
сти несколько лет в спорах, выбрав в итоге 
один вариант документа из семи возможных. 
Большинством его положений в итоге оста-
лись недовольны и работодатели, и профсо-
юзы — кроме, как отмечал тогда „Ъ“, предло-
жения сделать 23 февраля, День защитника 
Отечества, выходным днем. Неудивительно, 
что первые попытки снова реформировать 
ТК начались уже через девять месяцев с мо-
мента его вступления в силу и продолжают-
ся до сих пор.

Впрочем, именно благодаря процессу 
постоянного обновления, как заявил вче-
ра один из авторов кодекса, замглавы фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме Андрей Иса-
ев, ТК и сегодня продолжает быть «актуаль-
ным и идеологически верным документом». 
«Более 150 раз были внесены в него поправ-
ки и предложения, но они не противоречи-
ли концепции ТК, а ее развивали. Как прави-

ла дорожного движения защищают пешехо-
да больше, чем автомобилиста, потому что 
он слабая сторона, так ТК должен больше за-
щищать работника, потому что он слабая сто-
рона в этих отношениях, но при этом учиты-
вать интересы работодателя»,— отметил он.

За последние два года в ТК внесены не-
сколько важных нововведений, и часть из 
них как раз является реакцией на изменив-
шуюся ситуацию на рынке труда. Так, напри-

мер, пандемия коронавируса и введение пра-
вительством противоэпидемических ограни-
чений по всей стране привели к появлению 
в ТК подробно описанного понятия дистан-
ционной занятости, благодаря чему для рос-
сийских сотрудников был узаконен новый 
формат работы (подробнее см. „Ъ“ от 1 авгу-
ста и 26 ноября 2020 года), а число перехо-
дивших на него доходило до 3 млн человек, 
и, как отметил статс-секретарь — заммини-

стра труда Андрей Пудов, теперь их права за-
щищены законом. Также начал развиваться 
электронный документооборот — и в ТК поя-
вились нормы его ведения на предприятиях 
(переход на электронные трудовые книжки).

В перспективе, как отметил глава Федера-
ции независимых профсоюзов России Ми-
хаил Шмаков, необходимо также подумать 
о том, чтобы ТК защитил и новую категорию 
сотрудников — работающих с помощью плат-
форм. «В частности, относительно платфор-
менной занятости сейчас идут дебаты о том, 
присутствует ли в принципе в этой системе 
отношений работодатель. Также идет разви-
тие индивидуального предпринимательства 
и самозанятости. Эти сферы трудоустрой-
ства сегодня недостаточно отражены в ТК, 
и люди остаются незащищенными»,— отме-
тил он. Глава РСПП Александр Шохин, на-
против, традиционно выступил за измене-
ния ТК с другой идеологической позиции — 
в пользу расширения применения договор-
ных начал между работником и работодате-
лем. «Речь идет о коллективном и трудовом 
договорах, локальных актах, в которые мож-
но многие вопросы перенести с уровня зако-
нодательного регулирования на уровень вот 
этих договорных отношений — в частности, 
для регулирования заемного труда»,— отме-
тил он. Этот диалог некоторым образом под-
водит итог всех 20 лет обсуждений ТК и пока-
зывает, что никаких принципиальных изме-
нений в позициях спорящих сторон не про-
изошло. Впрочем, теперь, в 2022 году, у про-
фсоюзов есть больше возможностей продви-
гать свои аргументы, потому что рынок труда 
РФ, похоже, на долгое время переходит к со-
стоянию минимальной безработицы, а зна-
чит, ему будет важен каждый работник.

Анастасия Мануйлова

Трудовой страж со стажем
Профсоюзы, работодатели и Минтруд обсудили 20-летие Трудового кодекса

В правительстве  представлены 
итоги реализации в 2021 году 
еще десяти из 42 стратегических 
инициатив Белого дома. Исхо-
дя из вчерашних презентаций ви-
це-премьеров Татьяны Голико-
вой, Алексея Оверчука и Дмитрия 
Григоренко, пока сбоев не было, 
основной частью работ в прош-
лом году (проекты  утверждены 
осенью) была подготовка к их за-
пуску, а видимый гражданам 
практический прогресс в уже 
 реализуемых проектах сейчас 
дает цифровизация.

Правительство продолжает цикл 
совещаний об итогах первого года 
реализации стратегических ини-
циатив — напомним, несколько 
месяцев назад по инициативе пре-
мьер-министра Михаила Мишусти-
на в дополнение к основным про-
ектам Белого дома в сфере социаль-
но-экономического развития были 
приняты 42 инициативы под кура-
торством вице-премьеров с пред-
полагаемыми быстрыми резуль-
татами до 2024 года (и перспекти-
вой до 2030-го). Их утверждение со-
стоялось осенью 2021 года, и хотя 
для части исполнение де-факто на-
чалось еще прошлой весной, ка-

кого-либо радикального прогрес-
са в презентациях вице-премьеров 
(см. „Ъ“ от 26 и 28 января) ждать не 
имело смысла. Вчера отчеты пред-
ставили вице-премьеры Татьяна 
Голикова, Алексей Оверчук и Дми-
трий Григоренко.

Руководителю социального бло-
ка Белого дома Татьяне Голиковой 
было, видимо, проще — в восьми из 
десяти инициатив, о которых она 
рассказывала, продвижение к це-
лям зачастую было очевидным: они 
де-факто стартовали раньше других, 
а быстрые результаты уже в 2021 
году продемонстрированы цифро-
визацией. Так, в инициативе «Циф-
ровой контур здравоохранения» 
в прошлом году доступ к цифровым 
электронным документам в сфе-
ре здравоохранения имели 19 млн 
граждан (20% взрослого населения), 
электронными сервисами восполь-
зовался 31 млн человек (не включая 
65 млн цифровых прививочных 
сертификатов), электронная запись 
на прием к врачу охватила 17 млн 
граждан. В рамках проекта «Сани-
тарный щит» основное «публичное» 
достижение — быстрая интеграция 
системы тестирования населения 
на COVID-19, в том числе в частных 

сетях лабораторий, в цифровую ин-
фраструктуру «Госуслуг» и информ-
системы Белого дома. На деле боль-
шая часть работ по цифровизации 
соцсервисов для потребителя оста-
ется невидимой — она невозмож-
на без создания цифровой инфра-
структуры, которая затем может бы-
стро и недорого расширяться.

По плану идет и перевод мер со-
цподдержки в формат «Социально-
го казначейства»: в него введены 16 
видов соцподдержки, пять из них — 
без необходимости предоставления 
документов, 11 — без обращения 
получателя. В 2022 году в этом фор-
мате предполагается предоставлять 
45 мер поддержки. В 2024 году — 
95, почти всю федеральную «линей-
ку». Впрочем, в целом это довольно 
сложный и длинный проект: Миха-
ил Мишустин вчера заявил, что пол-
ностью в этот формат соцподдерж-
ка (включая региональную и муни-
ципальную) перейдет только к 2030 
году. Не менее сложным будет, види-
мо, и создание новой модели меди-
цинской реабилитации. Здесь глав-
ное достижение — включение уже 
в 2021 году амбулаторной медреа-
билитации в тарифы системы ОМС. 
На мощность в 1 млн пациентов, по-

лучающих ее в рамках ОМС (то есть 
бесплатно для застрахованного — 
сейчас большая часть реабилитации 
проводится вне ОМС), система вый-
дет к 2024 году, в значительной ча-
сти — в федеральном сегменте сети 
здравоохранения.

В остальных проектах, как 
и в большинстве стратегических 
инициатив, основная работа 2021 
года — с законодательством, него-
сударственными партнерами (про-
ект «Профессионалитет»), пилот-
ные проекты (три открытых в 2021 
году школы креативных индустрий 
из предполагаемых четырех сотен). 
Наиболее же быстро реализуемый 
и даже опережающий планы про-
ект — «Пушкинская карта»: планы 
перевыполнены в 2021 году и по 
числу выданных карт (3,7 млн про-
тив 3 млн), и по числу участников, 
и по проданным билетам (в основ-
ном в театры и галереи). Впрочем, 
подключение к «Пушкинской кар-
те» с февраля 2022 года кинотеатров, 
видимо, существенно изменит кар-
тину: спрос на кино у школьников 
и студентов, аудитории «Пушкин-
ской карты», будет высоким, хотя 
именно в этом году предложение 
новых российских фильмов будет 

втрое меньше, чем в 2021 году. Опла-
ту «Пушкинской картой» сейчас при-
нимают 8% кинотеатров, в 2024 году 
их станет около 70%.

В оставшихся двух инициативах, 
представленных Алексеем Оверчу-
ком и Дмитрием Григоренко (при-
влечение квалифицированных 
кадров и молодежи из-за рубежа 
и «Клиентоцентричность» государ-
ства), 2021 год пришелся на подго-
товку — так, в рамках работ по «кли-
ентоцентричности» две лаборато-
рии уже проводят UX-опросы, а в си-
стеме привлечения квалифициро-
ванной миграции сформулированы 
и утверждены основные структур-
ные подходы к проектам. 

Отметим, что на фоне «пандемий-
ной» работы Белого дома в представ-
ленных инициативах (их более по-
ловины, презентации продлятся до 
середины февраля 2022 года) прин-
ципиальных отставаний от плана 
пока не выявлено. Впрочем, полно-
стью достоверно о том, работоспо-
собны ли 42 проекта, можно будет 
сказать лишь в начале 2023 года — 
полноценное столкновение с реаль-
ностью большинству из них предсто-
ит в этом году.

Дмитрий Бутрин

Быстрые цифры
В правительстве оценивают реализацию стратегических инициатив в прошлом году

Также план предполагает переход 
распорядителей бюджетных средств 
к модели «квалифицированного за-
казчика». Эта мера предусматривает 
создание правовой основы системы 
формирования и выполнения стра-
тегически значимых проектов, при-
емки научно-технических результа-
тов в зависимости от уровня готов-
ности технологий и оценки резуль-
тата их использования. Для этого к 1 
марта 2023 года планируется разра-
ботать нормативный акт, в котором, 
в частности, будут закреплены по-

нятия «уровень готовности техноло-
гий» и «оценка технологической го-
товности» как одного из видов на-
учно-технической экспертизы. Так-
же будут определены технические 
параметры, которыми должны об-
ладать целевые продукты и услуги. 
Отметим, что сейчас уже действу-
ет «Единый заказчик в сфере строи-
тельства», созданный для централи-
зации госзаказа и наделенный пол-
номочиями главного распорядите-
ля бюджетных средств (см. „Ъ“ от 8 
июня 2021 года). Вероятно, анало-
гичный механизм будет внедрен 
и в сфере науки.

По одному из направлений — 
«Взаимодействие и кооперация» — 
предполагается формирование эф-
фективной системы коммуникации 
в области науки, технологий и ин-
новаций. Чиновники намерены по-
высить восприимчивость экономи-
ки и общества к инновациям и со-
здать условия для развития наукоем-
кого бизнеса. Например, с этой це-
лью предусмотрено создание не ме-
нее 35 центров трансфера техноло-
гий для содействия коммерциализа-
ции результатов интеллектуальной 
деятельности научных организаций 
и вузов.

Напомним, что, согласно госпро-
грамме научно-технического раз-
вития, экспорт технологий и услуг 
технологического характера дол-
жен превысить объем их импорта: 
к 2030 году соотношение показа-
телей должно достичь 1,15. С этой 
целью предполагается в том числе 
внедрить механизм «научной ди-
пломатии» — организовать взаимо-
действие ученых РФ с представите-
лями российской научной диаспо-
ры за рубежом. Кроме того, пред-
усмотрено участие Российской ака-
демии наук в деятельности между-
народных научных организаций. 

Также предполагается сформиро-
вать механизмы привлечения в Рос-
сию ведущих международных ком-
паний для совместного развития 
продуктов и услуг для глобально-
го рынка. Вероятно, это будет один 
из самых сложных для реализации 
проектов, потому что в последние 
десять лет контакты российских 
ученых с иностранными коллега-
ми осложнены, в том числе и опа-
сениями по поводу возможного уго-
ловного преследования из-за обви-
нений в разглашении государствен-
ной тайны.

Венера Петрова

К науке приложат точное знание
с1

Глава ФНПР Михаил Шмаков (слева) оставил своему заместителю, замглавы 
фракции «Единой России» в Госдуме Андрею Исаеву описание славного прошлого 
ТК, взяв на себя заботу о его будущем   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Конституционный суд (КС) оста-
вил в силе порядок рассмотре-
ния дел о немедленном отстра-
нении от работы члена участко-
вой избирательной комиссии 
(УИК), следует из определения, 
опубликованного на сайте суда. 
Оспорить этот порядок пытался 
«яблочник» из Санкт-Петербурга 
Вячеслав Самонов, которого во 
время голосования на выборах 
губернатора города в сентябре 
2019 года отстранили от работы 
в УИК за надуманные, по его мне-
нию, нарушения. Эксперт отме-
чает, что после правки законода-
тельства такие случаи стали 
единичными, хотя представите-
ли оппозиции с ним не согласны.

Вячеслав Самонов считает, что 
его отстранили, так как он слиш-
ком часто жаловался на нарушения 
в работе УИК. А повод для отстра-
нения — он якобы фотографиро-
вал списки участников выездного 
голосования и звонил им, склоняя 
к личному визиту на участок,— был 
надуманным и не соответствовал 
действительности, уверяет «яблоч-
ник». Само же решение было при-
нято с такой скоростью, что член 
УИК просто не успел принять учас-
тие в процессе и ответить на обви-
нения. «Позвонили из суда и сказа-
ли: через час заседание. Я туда даже 
доехать уже не успевал»,— вспоми-
нает господин Самонов.

В КС он доказывал, что положе-
ния Кодекса административного 
судопроизводства, в соответствии 
с которыми иск о немедленном от-
странении члена избиркома рас-
сматривается не позднее дня, сле-
дующего за его поступлением, на-
рушают право на судебную защи-

ту, так как лишают члена комис-
сии возможности подготовиться 
к судебному заседанию и восполь-
зоваться при этом квалифициро-
ванной юридической помощью.

Но КС пришел к выводу, что «уста-
новление сокращенных сроков рас-

смотрения соответствующих адми-
нистративных дел является консти-
туционно оправданным», посколь-
ку такая мера увязана с нарушени-
ем избирательного законодательст-
ва и направлена на устранение пре-
пятствий в работе избиркома. Ко-
миссия обязана направить копию 
иска об отстранении всем заинте-
ресованным лицам, также подра-
зумевается, что член УИК «в силу 
его прав и обязанностей» способен 
осознать предъявленные ему пре-
тензии и самостоятельно выразить 

свою позицию в суде. Таким обра-
зом, оспоренные правила позво-
ляют обеспечить необходимый ба-
ланс между публичным интересом 
в проведении свободных выборов 
и правом члена УИК на участие в ее 
работе, заключил КС.

Вячеслав Самонов не согла-
сен с таким выводом. По его мне-
нию, комиссии просто пользуются 
этой нормой закона для удаления 
с участка неудобных членов. Член 
территориального избиркома №14 
от «Яблока» Дмитрий Остряков под-

тверждает, что удаление господи-
на Самонова с участка в тот день 
было не единственным случаем: 
в его районе практически синхрон-
но отстранили четырех человек из 
трех УИК. Всех уведомляли о судах 
максимум за 25–30 минут до заседа-
ния, а в одном случае — через пять 
минут после начала суда. Господин 
Остряков полагает, что такие дей-
ствия были связаны с намерением 
«скорректировать» результаты голо-
сования на этих участках.

Отстранение членов УИК от ра-
боты — старый и испытанный спо-
соб избавления от неудобных чле-
нов комиссий, которые привлека-
ют слишком много внимания к до-
пущенным нарушениям, согласен 
юрист московского горкома КПРФ 
Мухамед Биджев. В последние годы 
это происходит чаще, посколь-
ку из-за ужесточения правил рабо-
ты наблюдателей партии сделали 
ставку на членов избиркомов с пра-
вом решающего или совещатель-
ного голоса: у них больше прав, да 
и с участка их удалить труднее — 
для этого требуется специальная 
процедура и решение суда, поясня-
ет юрист. Впрочем, эта проблема не 
решается на уровне КС, так как про-
цессуально все описано достаточно 
подробно, считает господин Бид-
жев. Скорее это вопрос правопри-
менения, ведь в каждом конкрет-
ном случае нужно оценить, дейст-
вительно ли человек мешал работе 
комиссии или просто требовал, что-
бы она не нарушала закон, заключа-
ет эксперт.

Член Общественной палаты 
РФ, исполнительный директор ас-
социации «Независимый общест-
венный мониторинг» Алена Булга-

кова считает, что для утверждений 
о массовости подобной практики 
«нет никаких оснований»: «Мно-
голетний опыт мониторинга изби-
рательных кампаний дает нам пра-
во с уверенностью утверждать, что 
вопрос об удалении членов комис-
сий с правом решающего голоса 
как проблема не стоит». Чаще все-
го в случае тех или иных ошибок 
члены избиркомов отстраняются 
от конкретного вида работы, по-
ясняет эксперт, а «отстранение чле-
на комиссии по суду — мера исклю-
чительная».

Электоральный юрист Антон 
Рудаков тоже говорит, что поправ-
ки, внесенные в законодательство 
в 2016 году, практически прекрати-
ли практику отстранения и удале-
ния наблюдателей и членов избир-
комов. Это теперь возможно толь-
ко по решению суда, что вполне га-
рантирует защиту прав и интересов 
всех участников выборов, считает 
эксперт: «Случаи судебного отстра-
нения стали единичными и встре-
чаются скорее как исключение. Так, 
за первые три года действия попра-
вок состоялся только один судеб-
ный процесс — в Крыму». Что же ка-
сается жалобы «яблочника», то он, 
являясь членом УИК, должен был 
быть извещен о заседании, на кото-
ром принималось решение об обра-
щении в суд, подчеркивает госпо-
дин Рудаков: «Соответственно, вы-
брать способы защиты было вполне 
реально, начиная от личного при-
сутствия на заседании и заканчи-
вая направлением представителя».

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова; 
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Право на изгнание
КС не нашел нарушений в порядке отстранения от работы членов избиркомов

В муниципальных округах Мо-
сквы начали сокращать числен-
ность депутатских советов. По-
водом для этого стали принятые 
в конце 2021 года поправки, со-
гласно которым количество де-
путатов должно соответствовать 
численности избирателей. Как 
минимум в восьми округах число 
депутатов уже уменьшили, не-
смотря на то что нынешний со-
став большинства этих советов 
не превышает установленного 
норматива. Из-за жестких фор-
мулировок закона избежать ре-
формы вряд ли смогут даже оп-
позиционные советы. В случае 
максимальных сокращений 
по итогам осенних муниципаль-
ных выборов Москва потеряет 
более 230 из 1,5 тыс. местных 
депутатов.

С середины января муниципаль-
ные советы Москвы начали прово-
дить первые в новом году заседа-
ния, на которых помимо традици-
онных вопросов обсуждается еще 
и сокращение их состава. Как ми-
нимум в восьми районах такое ре-
шение уже принято и опубликова-
но на сайтах советов: в Свиблово чи-
сло депутатов уменьшено с 12 до 10, 
в Коптево, Пресненском и Тимиря-
зевском районах — с 15 до 12, в Би-
рюлево Восточном, Зябликово, Оре-
хово-Борисово Северном и Таган-
ском — с 15 до 10. Опрошенные „Ъ“ 
депутаты утверждают, что сокраще-
ние произошло или включено в по-
вестку еще десяти районов, одна-
ко на сайтах муниципалитетов под-
тверждений этому нет.

Изменения в уставы вносятся 
во исполнение столичного закона 
о местном самоуправлении (МСУ), 
который был скорректирован Мос-
гордумой 29 декабря в части порядка 
формирования муниципальных со-
ветов. Раньше их численность опре-

делялась районами самостоятельно, 
а закон устанавливал только ниж-
нюю планку — не менее десяти де-
путатов. Теперь же их число зависит 
от количества зарегистрированных 
в округе избирателей: если их менее 
50 тыс., в совете должно быть от 10 до 
12 депутатов, если 50–100 тыс.— от 
10 до 15, если 100–170 тыс.— от 12 до 
20, если более 170 тыс.— от 12 до 25. 
Но это правило коснется только 125 
районов «старой» Москвы. Для сове-
тов в Троицком и Новомосковском 
административных округах правила 
другие: в поселениях, независимо от 
числа избирателей, должно быть от 
10 до 15 депутатов, в городских окру-
гах — от 10 до 20.

Отметим, что в первоначальной 
редакции декабрьского законопро-
екта речь шла лишь о приведении го-
родского закона в соответствие с фе-
деральным в части ряда ограниче-
ний для глав местных администра-
ций. Поправка о численности сове-
тов была предложена главой комис-
сии по МСУ единороссом Александ-
ром Козловым, который опять-таки 
сослался на некие федеральные нор-
мы. Депутат Павел Тарасов (КПРФ) 
поинтересовался, зачем устанавли-
вать верхнюю планку численности 
советов, если федеральный закон 
этого не требует. Господин Козлов 
на этот вопрос прямо не ответил, но 
заверил, что сокращение затронет 
лишь «четыре-пять районов».

По данным Мосгоризбиркома, 
по состоянию на 1 января 2021 года 
в Москве нет районов с численно-
стью избирателей свыше 170 тыс. че-
ловек. В 65 районах проживает 50–
100 тыс. избирателей, в 51 районе — 
менее 50 тыс., и только в девяти — от 
100 тыс. до 170 тыс. При этом, по под-
счетам „Ъ“, в 66 районах число де-
путатов уже соответствует установ-
ленному минимуму. Если в осталь-
ных округах советы «проредят» мак-

симально, то число депутатов в 125 
районах может сократиться на 234 
человека (сейчас в Москве около 
1,5 тыс. муниципальных депутатов).

Реально в сокращении нуждают-
ся только четыре совета, где превы-
шен новый максимум,— это районы 
Якиманка (21 депутат, по норме — 
10–12), Некрасовка (15 вместо 10–12), 
Тимирязевский (15 вместо 10–12) 
и Строгино (16 вместо 10–15). Дру-
гие советы вписываются в установ-
ленные рамки, однако главы райо-
нов все равно пытаются снизить их 
численность до нижней планки или 
чуть выше нее. Так произошло, на-
пример, в Басманном районе, где оп-
позиция заблокировала предложе-
ние о сокращении совета с 12 до 10 
человек. На заседании глава района 
Геннадий Аничкин пытался объяс-
нить эту инициативу тем, что неко-
торые депутаты плохо посещают со-
брания. Он также добавил, что, если 
нужное решение не примут, выборы 
совета в сентябре пройдут исходя из 
минимальной численности. Такие 
же аргументы приводят главы дру-
гих районов, пытаясь убедить оппо-
зицию пойти на сокращение.

В декабрьских поправках дейст-
вительно сказано, что уставы муни-
ципалитетов подлежат приведению 
в соответствие с законом в течение 
трех месяцев со дня его вступления 
в силу. Если же этого не произошло, 
то следующие выборы совета «про-
водятся исходя из минимальной чи-
сленности депутатов».

Глава округа Якиманка Андрей 
Морев считает, что советы, где оппо-
зиция не имеет большинства, поста-
раются максимально сократить чи-
сленность депутатов. Оппозицион-
ные советы такие проекты не вносят, 
пытаясь сохранить состав, но сама 
Якиманка, где в прошлом году было 
принято решение об увеличении 
к следующим выборам числа депу-

татов с 10 до 21, вряд ли избежит со-
кращения. При этом совет Якиман-
ки направил мэру Сергею Собяни-
ну и спикеру Мосгордумы Алексею 
Шапошникову письмо с пробой вер-
нуть прежние нормы, поскольку но-
вый закон ведет к сокращению нор-
мы представительства и в итоге сни-
жает доступность публичной власти 
для граждан.

Председатель комиссии Общест-
венной палаты РФ по территориаль-
ному развитию и МСУ Андрей Мак-
симов отмечает, что вопрос коли-

чества муниципальных депутатов 
остается дискуссионным много лет. 
«Есть мнение, что более многочи-
сленный депутатский корпус обла-
дает большей представительностью. 
Но есть и мнение, что большими ор-
ганами на компактных территори-
ях в большей степени манипулиру-
ет руководство, в то время как роль 
отдельного депутата умаляется»,— 
говорит он. Никаких методик для 
расчета нагрузки на депутатов не 
существует, добавляет эксперт. «На-
пример, московские муниципали-

теты имеют компактные полномо-
чия, с которыми может справиться 
небольшое число депутатов. Но если 
работать предметно с каждым до-
мом, в 100-тысячном муниципаль-
ном образовании нужно иметь как 
минимум несколько десятков депу-
татов»,— отмечает он. Цель рефор-
мы, по мнению господина Макси-
мова, унифицировать подход к фор-
мированию советов, чтобы между 
их численностью не было больших 
разрывов.

Кира Хейфец

Московские советы попали под сокращение
По итогам сентябрьских выборов районных депутатов в столице станет меньше

— Должен сказать, что наши до-
говоры до 2036 года, подписанные 
в прошлом году,— они, конечно, ре-
зультат прежде всего вашей рабо-
ты,— великодушно рассказал госпо-
дин Путин.— Важно и то, что сегод-
ня Венгрия покупает российский 
газ в пять раз дешевле, чем рыноч-
ная цена в Европе.

И даже может продавать его Ук-
раине, как уже делает. А если дого-
вориться о больших объемах, чем 
раньше, как надеется Виктор Ор-
бан, то скоро и поставки российско-
го газа из России Украине будут счи-
тай что ни к чему: слава богу, есть воз-
можность реверса.

Между тем переговоры вместе 
с обедом продолжались уже больше 

четырех часов. Впрочем, до рекорд-
ного результата Даниила Медведева 
и Рафаэля Надаля (см. „Ъ“ от 31 янва-
ря) было еще далеко.

После обеда Владимир Путин 
и Виктор Орбан должны были вый-
ти к журналистам. Но они предпоч-
ли вернуться к разговору один на 
один, и в конце концов им удалось 
превзойти результат теннисистов. 
Возможно, лидерам Венгрии и Рос-
сии и в самом деле было о чем по-
говорить. 13 лет пережитого на вер-
шинах власти иногда, видимо, сбли-
жают (если это, конечно, разные 
вершины).

Не исключено, что их разговор 
потом назовут, например, «газ в об-
мен на санкции»: в конце концов, ре-
шение об этих санкциях в ЕС, как из-
вестно, принимается консенсусом, 

то есть проголосовать за должны все 
без исключения страны.

Корреспондент одного из феде-
ральных телеканалов записывал 
стендап, который он мог, впрочем, 
записать три часа назад: ведь этот 
стендап начинался словами: «Вот-вот 
должна начаться пресс-конферен-
ция лидеров России и Венгрии».

Когда пресс-конференция все-та-
ки началась, господин Орбан при-
знался, что COVID делает с людьми 
странные вещи: «Я никогда в жиз-
ни не сидел за таким длинным сто-
лом!» — и добавил, что его визит яв-
ляется миротворческим. Это было 
амбициозное заявление: венгер-
ский премьер, похоже, и правда на-
мерен был помирить Россию и ЕС.

— Когда начинался конфликт 
между Россией и Европой, мы всегда 

оставались в проигрыше,— честно 
поделился он в связи с этим венгер-
ским опытом.— Мы можем предло-
жить свою модель! Мы являемся чле-
нами НАТО и ЕС, но и поддержива-
ем отличные отношения с Россией.

Он готов был рассказать, как этого 
достичь, но в подробности вдаваться 
так в итоге и не стал. Возможно, это 
было не в его интересах.

Главным, что его интересовало, 
и в самом деле была экономика. То 
есть он повторял, что Венгрия ну-
ждается в дополнительном милли-
арде кубометров российского газа.

Владимир Путин назвал вопрос 
решаемым. Он с удовлетворением 
констатировал, что у Венгрии не бу-
дет проблем с опустошаемыми газо-
выми хранилищами, в отличие от 
многих других европейских стран.

Таким образом, Владимир Пу-
тин дал Виктору Орбану то, за чем он 
приехал. Теперь Виктор Орбан дол-
жен дать Владимиру Путину то, за 
чем он приехал.

В конце концов российского пре-
зидента попросили рассказать, го-
тов ли уже ответ Соединенным Шта-
там на их ответ России и не может ли 
он поделиться этим знанием. Влади-
мир Путин в который раз рассказал 
предысторию вопроса. И на этот раз 
пошел немного дальше:

— В доктринальных документах 
Украины написано, что они собира-
ются вернуть Крым, в том числе во-
енным путем. Представим, что Укра-
ина является членом НАТО, напич-
кана оружием — и начинает опера-
цию в Крыму. Это суверенная рос-
сийская территория! Нам что, вое-

вать с НАТО?! Кто-нибудь об этом хоть 
что-нибудь подумал?! Похоже, что 
нет!.. Никто не думал, что, создавая уг-
розы России, она (Украина.— А. К.) со-
здает аналогичные угрозы для себя?!

Впрочем, объяснил господин Пу-
тин, и без вступления в НАТО США, 
используя Украину, могут втянуть 
Россию, а главное, себя и Европу 
в вооруженный конфликт. И госпо-
дин Путин дал понять, что никакого 
окончательного ответа у него пока 
нет и что он намерен продолжить 
игру нервов. По крайней мере до 
приезда в Москву президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона.

А до этого времени Европе и США 
предстоит еще вкусить, а главное — 
выкусить масштабные российско-бе-
лорусские учения.

Андрей Колесников

Орбаны разберутся

Конституционный суд 
решил, что обвинения 
в незаконном отстранении 
от работы оппозиционных 
членов избиркомов 
являются дутыми 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Как стало известно „Ъ“, Лефортовский райсуд 
столицы отказался признавать незаконными 
действия следователей ФСБ, не разрешающих 
адвокатам бывшего спецкора „Ъ“ и «Ведомо-
стей», советника главы «Роскосмоса» Ивана 
Сафронова в свободном режиме делать выпи-
ски из материалов уголовного дела о госизме-
не. Они считают, что такие запреты не основаны 
на нормах права, поскольку касались даже не-
секретных данных. Тем самым нарушалось пра-
во Ивана Сафронова на защиту. Решение суда 
защита назвала предсказуемым, так как его вы-
несла та же судья, которая неделю назад огра-
ничила адвокатов и экс-журналиста в сроках 
ознакомления с делом, причем одним из ар-
гументов тогда стали именно жалобы на след-
ствие. Защитники требовали отвода судьи как 
предвзятой, но она отказала в этом без объяс-
нения своей позиции.

Заседание в Лефортовском суде состоялось после 
вынужденного перерыва, связанного с нахождением 
на карантине основного заявителя — адвоката обви-
няемого в госизмене (ст. 275 УК РФ) Ивана Сафроно-
ва, президента адвокатской палаты Удмуртии Дмит-
рия Талантова, у которого оказался положительным 
тест на коронавирус. Выйдя с самоизоляции, он не-
медленно прибыл на самолете в столицу для участия 
в намеченном на 1 февраля слушании. Сама жало-
ба на действия руководителя следственной брига-
ды СУ ФСБ полковника юстиции Александра Чабана 
была подана еще в конце прошлого года. Как сооб-
щал „Ъ“, он еще на стадии предварительного следст-
вия, до объявления об окончании расследования, за-
претил защитникам делать какие-либо выписки из 
засекреченного дела о госизмене. Причем запрет ка-
сался всех без исключения документов, даже несе-
кретных и не содержащих гостайны. Этот запрет был 
обжалован в том же Лефортовском суде, однако дей-
ствия следователя были признаны законными. 

Вторая жалоба была подана уже после того, как 
началось изучение материалов дела в рамках ст. 217 
УПК РФ. Защита настаивала, что ее представителям 
фактически предложено только на слух восприни-
мать материалы более 20 томов уголовного дела и де-
сятков часов аудиозаписей, хранящихся на дисках, 
что делает невозможным анализ данных, их соотно-
шение с различными нормами права, ведомствен-
ными инструкциями, соответствующими статья-
ми УК и УПК. «Как можно в таких условиях говорить 
о полноценной защите доверителя и построении 
определенной стратегии?» — возмущались предста-
вители защиты. Вместе с тем председательствующая 
на слушаниях судья Елена Галиханова несколько раз 
откладывала вынесение решение по этому принци-
пиальному для защиты вопросу, так как господин 
Чабан или замещавший его следователь, так же как 
и прокурор, не могли, по словам адвокатов Ивана 
Сафронова, внятно объяснить свои запреты и соот-

нести их с нормами права. Кроме того, она думала 
над ходатайством Дмитрия Талантова о переносе за-
седаний в Мосгорсуд, так как могли обсуждаться во-
просы, содержащие гостайну, а они подсудны только 
вышестоящей над райсудом инстанции. 

Между тем на прошлой неделе именно Елене Гали-
хановой, как рассказывал „Ъ“, поступило ходатайст-
во полковника Чабана об ограничении Ивана Сафро-
нова и его адвокатов, включая заболевшего господина 
Талантова, в сроках ознакомления с материалами уго-
ловного дела. Откладывать его рассмотрение из-за бо-
лезни защитника она не стала, установив предельный 
срок чтения уголовного дела 11 февраля. Именно это 
решение стало основанием для защитников во втор-
ник просить суд об отводе Елене Галихановой. «Одним 
из аргументов в постановлении об ограничении нас 
в сроках было якобы затягивание процесса ознаком-
ления, которое выражается в подаче жалоб на дейст-
вия следствия»,— пояснил „Ъ“ свою позицию госпо-
дин Талантов. Он отметил, что таким образом еще до 
рассмотрения жалобы судья уже признала другим 
решением все действия следствия законными. «При 
таких условиях говорить о беспристрастности и не-
предвзятости суда не приходилось»,— отметил пред-
ставитель защиты Ивана Сафронова. Поэтому, по его 
словам, судья вполне ожидаемо отказалась взять са-
моотвод, не объясняя причин. Затем после дливше-
гося немногим более двух часов с учетом большо-
го перерыва заседания Елена Галиханова отказала 
в удовлетворении жалобы.

«Никаких основанных на законе мотивов в отка-
зе жалобы суд не привел,— заявил „Ъ“ Дмитрий Та-
лантов.— Решение суда было предсказуемым. Впро-
чем, некоторые доводы суда шокировали даже меня. 
Суд традиционно заявил, что не наделен полномочи-
ями по надзору за следствием. Судья просто сказала, 
что верит следователю на слово, когда он заявлял, что 
я конспектировал секретные материалы, а проверять 
это обстоятельство, для чего было необходимо просто 
истребовать конкретные тома дела, отказалась: верю 
на слово, и все!» «Я прекрасно понимаю стратегию 
суда: к тому времени, как решение поступит на про-
верку в вышестоящие судебные инстанции, дело бу-
дет передано в суд и производство по моим жалобам 
будет автоматически прекращено. Впрочем, в сло-
жившейся кошмарной ситуации для защиты появля-
ются великолепные основания для жалоб в Консти-
туционный суд и ЕСПЧ»,— резюмировал защитник.

Адвокаты Ивана Сафронова, которого, кстати, 
конвой доставлял на заседание к Елене Галихановой 
по ограничению сроков ознакомления с материала-
ми, но не привез на рассмотрение жалобы, пообеща-
ли в обязательном порядке обжаловать решение Ле-
фортовского суда. Однако они выразили сомнение, 
что апелляционная инстанция успеет рассмотреть 
жалобы до поступления дела Ивана Сафронова в суд 
для рассмотрения по существу.

Сергей Сергеев

Дело Ивана Сафронова 
выпискам не подлежит
Суд поддержал запреты следователя,  
установленные для адвокатов

„Ъ“ стали известны причины, по которым Таганский 
райсуд Москвы вернул в прокуратуру материалы гром-
кого уголовного дела в отношении бывшего генераль-
ного директора АО «Российская венчурная компания» 
(РВК) Александра Повалко. По версии следствия, он 
злоупотребил полномочиями, вкладывая средства 
в иностранные проекты. Окончательный ущерб от дей-
ствий господина Повалко, который свою вину не при-
знает, по версии следствия, составлял примерно до 
$2,2 млн. Суд пришел к выводу, что экспертами вооб-
ще не установлен какой-либо вред, нанесенный РВК.

По данным „Ъ“, решение о возврате громкого дела при-
няла заместитель председателя Таганского райсуда Альби-
на Тимакова, рассматривавшая его с августа прошлого года. 
Недавно защита Александра Повалко заявила ходатайст-
во, в котором речь шла о фактической неподсудности дела. 
В частности, по данным „Ъ“, в нем говорилось, что обвини-
тельное заключение составлено с грубейшими ошибками, 
обвинение фигуранту предъявлено ненадлежащим обра-
зом, а инкриминируют ему деяние с неустановленными 
тяжкими последствиями. Так, считает защита, в результате 
многочисленных экспертиз по делу не установлена сумма 
ущерба, якобы нанесенного РВК, а в обвинении почему-то 
не указано, какими мотивами руководствовался господин 
Повалко — действовал из корыстной или «иной личной за-
интересованности».

По данным „Ъ“, вынося решение в минувший вторник, 
судья согласилась со многими претензиями защиты. Так, на-
пример, были отмечены ошибки экспертов, квалификацию 
которых суд поставил под сомнение. Они, по данным суда, 
провели, например, вместо экономической некую аналити-
ческую экспертизу, решив вместе со следствием, что суд сам 
должен определить окончательный ущерб и иные тяжкие 
последствия. Судья Тимакова посчитала, что эти и другие 
функции относятся к следственным органам, а не к суду. Ее 
решением дело направлено прокурору Москвы Денису По-
пову. Если он согласится с судом, дело вернется в полицию. 
Для самого Александра Повалко судебное решение практи-
чески ничего не изменило — он по-прежнему будет нахо-
диться под запретом определенных действий.

Напомним, ГСУ ГУ МВД по Москве обвиняет Александ-
ра Повалко в совершении преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 201 (злоупотребление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия) УК РФ. По данным следствия, в 2012 
году между РВК и ее стопроцентной дочерней компанией 
в Великобритании RVC был заключен договор на приобре-
тение за $5 млн 9 млн 458 тыс. привилегированных акций 
серии В-2 британской Soft Machines Inc., работающей в об-
ласти полупроводников. Следует отметить, что компания 
успела расплатиться с российским контрагентом всего на 
$2 млн, а остальные $3 млн, согласно договору, должна была 
вернуть только в 2022 году. Следствие инкриминировало 
господину Повалко то, что он не обеспечил возвращение 

всех $5 млн. Сам контракт на приобретение акций подпи-
сывал предшественник господина Повалко на посту генди-
ректора АО РВК Игорь Агамирзянов. По версии следствия, 
возглавивший осенью 2016 года АО РВК Александр Повал-
ко должен был ускорить возврат в Россию средств, однако 
этого не сделал.

Кроме того, господину Повалко следствие вменило 
в вину перечисление в апреле 2017 года на счет американ-
ской компании Alion Energy Inc., специализирующейся на 
разработках в области робототехники, автоматизации про-
ектирования и строительства солнечных электростанций, 
$600 тыс. При этом, по версии следствия, инвестиционным 
комитетом РВК, его правлением или советом директоров 
венчурной компании инвестиции в Alion Energy якобы не 
одобрялись. Тем более что компания, по версии следствия, 
находилась в предбанкротном состоянии.

Инвестиции были сделаны господином Повалко, полага-
ет следствие, с использованием его управленческих функ-
ций и «с целью извлечения выгод и преимуществ в интере-
сах третьих лиц под видом выполнения международной 
инвестиционной деятельности».

Свою вину господин Повалко никогда не признавал, а его 
защитники, судя по всему, доказали суду, что расследование 
было проведено ненадлежащим образом.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

Инвестиции  
в США и Британию  
оказались неподсудны
Дело о злоупотреблениях экс-главы РВК  
из-за ошибок возвращено прокурору

Как стало известно „Ъ“, военное 
следствие само решило освобо-
дить из СИЗО бывшего гендирек-
тора ООО «М-Строй» Александра 
Андреева, обвиняемого в хище-
нии более 2 млрд руб. при выпол-
нении госконтрактов по строи-
тельству секретных подземных 
бункеров Минобороны. Хода-
тайство о его переводе под до-
машний арест суд удовлетворил 
во вторник. Двумя месяцами ра-
нее при схожих обстоятельствах 
домой вернулся второй обвиня-
емый по делу, экс-заместитель 
господина Андреева и предпо-
лагаемый организатор хищений 
Дмитрий Пипко. Условием его 
освобождения стало частичное 
признание вины. Таким образом 
под стражей остается лишь ди-
ректор казанского филиала ком-
пании «М-Строй» Наиль Алиев.

Во вторник 235-й гарнизонный 
военный суд рассмотрел ходатай-
ство следователя Главного военно-
го следственного управления (ГВСУ) 
СКР об отмене ранее избранной 
меры пресечения для обвиняемо-
го в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) Александра Анд-
реева. Военного строителя выпусти-
ли из СИЗО и отправили под домаш-
ний арест. В этот же день 235-й суд 
продлил меру пресечения второму 
фигуранту этого громкого уголовно-
го дела, экс-заместителю директора 
«М-Строя» Дмитрию Пипко, вышед-
шему из СИЗО в минувшем декабре 
и в последнее время уже находяще-
муся под домашним надзором. Под 
арестом таким образом теперь оста-
ется еще один фигурант дела — ген-
директор казанского филиала стро-
ительной компании Наиль Алиев. 
Он вины не признает и на контакт со 
следствием не идет. Срок ареста ему 
продлен еще на два месяца.

Согласно вынесенному ранее по-
становлению 235-го суда, предпола-
гаемый участник двух эпизодов хи-
щений Андреев был арестован до 5 
февраля 2022 года, а возможный ор-
ганизатор этих преступлений Пип-
ко — отправлен под домашний арест 
на тот же срок. Обосновывая на про-
цессе необходимость ограничения 
свободы двух обвиняемых, пред-
ставители ГВСУ СКР отмечали в пер-
вую очередь «исключительную слож-

ность» проводимого расследования, 
связанную с «многоэпизодностью 
дела», большим объемом следствен-
ных действий и грифом «совершен-
но секретно», наложенным как на 
объекты строительства, так и на всю 
касающуюся их строительства доку-
ментацию. Возможно, с учетом это-
го обстоятельства приходилось за-
шифровывать даже установочные 
данные председателя СКР Алексан-
дра Бастрыкина, продлившего сво-
им постановлением срок следствия 
по особо сложному делу до 15 меся-
цев,— в постановлениях суда он упо-
минался только как Б.А.И.

По мнению представителей ГВСУ 
СКР, господина Андреева, аресто-
ванного в апреле 2021 года, следо-
вало держать все это время в изоля-
торе, поскольку в случае выхода на 
свободу его сложно было бы най-
ти. Имея в собственности две квар-
тиры в Санкт-Петербурге, военный 
строитель постоянно жил в Москве 
без регистрации. Следователи упо-
минали, что еще в апреле 2018 года 
засекреченному военному строите-
лю Андрееву запретили выезд из Рос-
сии, но уже через три месяца после 
дачи соответствующей подписки он 
оформил себе загранпаспорт. Оба 
паспорта обвиняемого, как отмеча-
ли авторы ходатайств, были изъяты 
при обыске и это «ограничило» его 
возможности к побегу, но не исклю-
чило их в полной мере.

Ключевым аргументом против 
господина Андреева всегда были 
его «имущественные и дружествен-
ные связи» с организатором хище-
ний Пипко, обнаружившиеся по-
сле обыска Porshe Panamera Turbo 
военного строителя — в бардачке 
внедорожника следователи нашли 
доверенность, выданную хозяи-
ном на имя предполагаемого друга 
и подельника. Наконец, не в поль-
зу обвиняемого оказались и об-
стоятельства, при которых он был 
задержан. В апреле 2021 года Алек-
сандр Андреев, как утверждали 
в судах авторы ходатайств, едва не 
перехитрил всю следственно-опе-
ративную группу сотрудников ГВСУ 
СКР и ФСБ РФ, приехавшую к нему 
домой для проведения обыска и за-
держания. На тот момент еще подо-
зреваемый военный коммерсант 
спрятал в потайном кармане две 

компьютерные флешки, а найти их 
сумели только полицейские, обы-
скавшие задержанного после его 
доставки в ИВС при ГУ МВД РФ по 
Москве на Петровке.

Доводы защиты о том, что пред-
принимателю необходимо оставать-
ся на свободе, чтобы ухаживать за 
больной супругой, гарнизонный во-
енный суд отклонил, отмечая, что 
жена обвиняемого все равно жи-
вет в Санкт-Петербурге и помочь ей 
в случае необходимости смогут их 
взрослые дети. Таким образом, Алек-
сандр Андреев до последнего време-
ни оставался в изоляторе.

При обсуждении в декабре прош-
лого года продления меры пресе-
чения для второго обвиняемого, 
Дмитрия Пипко, участники разбира-
тельства отошли от привычной схе-
мы. Характеризуя предполагаемого 
организатора мошенничества, пред-
ставитель ГВСУ СКР отметил, что от-
ношение следствия к нему «в целом 
не изменилось». «Оснознавая тя-
жесть совершенных преступлений 
и размер наказания за них, обвиня-
емый может скрыться, в том числе за 
границей»,— отметил следователь. 
Он напомнил, что господин Пипко 
по-прежнему «осведомлен об участ-
никах и свидетелях преступлений, 
местонахождении документов, сви-
детельствующих о его преступной 
деятельности, и добытых с ее помо-
щью денежных средств».

Вместе с тем, пояснил суду до-
кладчик, главный обвиняемый «под 
давлением изобличающих его дока-
зательств частично признал вину». 
Господин Пипко, как оказалось, со-
общил наконец следствию, где был 
спрятан его паспорт, а его родители 
частично компенсировали нанесен-
ный хищениями ущерб. Наконец, 
важным аргументом в пользу обви-
няемого стало решение его москов-
ской подруги, разрешившей содер-
жать Дмитрия Пипко под домашним 
арестом в своей квартире.

Гарнизонный суд согласился со 
следствием и разрешил обвиняе-
мому переселиться из СИЗО к под-
руге на два месяца. Его освободи-
ли из-под стражи прямо в зале суда. 
Предполагаемому организатору 
афер было запрещено общаться 
с фигурантами уголовного дела, по-
лучать и отправлять почтовую кор-

респонденцию и пользоваться ин-
тернетом. Такие же ограничения 
ждут господина Андреева.

Напомним, что, по версии ГВСУ 
СКР, инкриминируемые обвиня-
емым хищения были совершены 
при реализации шести госконтрак-
тов на строительство и реконструк-
цию засекреченных подземных бун-
керов для нужд Минобороны. Они 
были заключены в период с апреля 
2016 по апрель 2020 года между во-
енным ведомством и учрежденным 
им же АО «Главное управление об-
устройства войск» (ГУОВ). Непосред-
ственным исполнителем контрак-
тов был уже «М-Строй», взятый ГУОВ 
на субподряд. Детали контрактов 
неизвестны, но, по данным источ-
ников „Ъ“, близких к следствию, во-
енные строители выполнили их не 
в полном объеме, да еще и завыси-
ли цены на работы, причинив таким 
образом государству в лице Минобо-
роны ущерб в особо крупном разме-

ре (ч. 4 ст. 159 УК). В работах также 
участвовал казанский филиал стро-
ительной компании.

Как сообщало ранее ГВСУ, фор-
мально «М-Строем» в то время руко-
водил его гендиректор Андреев, од-
нако фактическим хозяином фирмы 
являлся его заместитель Пипко. До 
своего ухода в бизнес майор Пипко 
командовал опять же засекреченной 
военной частью, расположенной 
прямо в здании Генштаба и Нацио-
нального центра управления обо-
роной на Фрунзенской набережной 
в Москве. Благодаря его авторите-
ту и связям «М-Строй», по данным 
источников „Ъ“, и получал выгодные 
заказы на строительство бункеров.

Дмитрий Пипко, как утвержда-
ло ранее ГВСУ, был не только иници-
атором совершенных хищений, но 
и, после того как махинации вскры-
лись, пытался организовать коллек-
тивное противодействие следст-
вию со стороны других фигурантов 

дела. Согласно показаниям свидете-
лей, за год до начала разбирательст-
ва замдиректора «М-Строя» Пипко 
уничтожил электронную базу дан-
ных фирмы о купленных и исполь-
зованных ею стройматериалах, вы-
вез в неизвестном направлении 
первичную бухгалтерскую докумен-
тацию, которую так и не нашли. Не-
посредственно перед задержанием 
отставной майор впустил правоох-
ранителей в квартиру лишь после 
того, как уничтожил в микровол-
новке два своих мобильника. Нако-
нец, уже после начала расследова-
ния Дмитрий Пипко, как сообщили 
на допросах сотрудники «М-Строя», 
разработал и довел до подчиненных 
утвержденную им линию защиты: 
давать следствию обтекаемые отве-
ты типа «не помню» и «затрудняюсь 
ответить», а о своем участии в след-
ственных действиях немедленно до-
кладывать ему.

Сергей Машкин

Строители бункеров освобождают камеры
Фигурантов громкого дела о подземных хищениях возвращают домой

В деле Александра Повалко суд нашел ошибки 
и вернул его прокурору  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Министерство науки и высшего 
образования РФ, стало известно 
„Ъ“, рекомендовало руководите-
лям вузов по возможности начи-
нать весенний семестр в очном 
формате. Тем не менее единой 
позиции среди высших учебных 
заведений нет: одни университе-
ты собираются обучать студентов 
полностью в онлайне, а другие 
ждут их в аудиториях. 

Сотрудник одного из вузов рас-
сказал „Ъ“ на условиях анонимно-
сти, что в январе Минобрнауки про-
вело с ректорами совещание о готов-
ности к новому учебному семестру. 
По словам собеседника „Ъ“, предста-
вители образовательного ведомства 
заверили, что у них «нет рекоменда-
ций проводить обучение в дистанци-
онном формате». Другой источник 
„Ъ“, близкий к министерству, это 
подтвердил. По его словам, Минобр-
науки на всех последних совещани-
ях высказывается в пользу формата 
обучения, максимально приближен-
ного к традиционному очному.

Проректор по образованию НИТУ 
МИСиС Александр Волков также го-
ворит, что министерство рекомен-
довало по возможности начинать 
весенний семестр в очном форма-
те, впрочем, вузы должны учиты-
вать эпидемиологическую ситуа-
цию в регионе и решения местных 
органов власти. Пресс-служба Мино-
брнауки сообщила „Ъ“, что в этом во-
просе действует вышедший в ноябре 
прошлого года ведомственный при-
каз: все вузы самостоятельно прини-
мают решение о формате обучения 
во время коронавируса.

В большинстве образовательных 
учреждений новый семестр старту-
ет уже со следующей недели. Как убе-
дился „Ъ“, ректоры действительно 
выбирают разные варианты. «Весен-
ний семестр начинаем в очном режи-
ме,— говорит и. о. ректора МГТУ име-
ни Баумана Михаил Гордин.— Все 
практикумы, лабораторные работы, 
семинары будут проходить по распи-
санию, как и положено. Дистанцион-
ные технологии будут применяться 
там, где это целесообразно: консуль-
тации, обучение части иностранных 
студентов, которые еще не могут въе-
хать в Россию». Если в Москве будут 
введены какие-то новые ограниче-
ния, режим работы вуза будет пере-
смотрен, добавляет господин Гордин.

Московский энергетический ин-
ститут будет учить студентов оч-
ной формы в смешанном формате: 
дистанционные технологии смо-
гут использовать «только учащие-
ся, находящиеся на карантине, или 
иностранные граждане, не имею-
щие возможность выехать из дру-
гих стран». МАИ разделит студентов 
в зависимости от наличия иммуни-
тета: «Для вакцинированных и пе-
реболевших обучение будет органи-

зовано преимущественно очно». 
В РЭУ имени Плеханова занятия бу-
дут проходить в очном формате с ча-
стичным применением электронно-
го обучения и дистанционных техно-
логий, причем без ограничения до-
ступа на территорию университета. 
НИУ ВШЭ не планирует переводить 
студентов на дистанционку — сей-
час занятия идут в очном формате. 
МИФИ и НИТУ МИСиС также будут 
учить как очно, так и дистанцион-
но. «Сейчас расписание составляет-
ся таким образом, чтобы на лабора-
торные работы приходилось только 
два дня в неделю»,— говорит прорек-
тор НИТУ МИСиС Александр Волков.

В МГУ имени Ломоносова зая-
вили „Ъ“, что их студенты как учи-
лись, так и будут учиться в смешан-
ном формате. Поточные лекции 
проходят дистанционно, а семина-
ры, практики, занятия в небольших 
группах — очно. «Ближе к 7 февра-
ля — началу нового семестра — фор-
мат обучения и пропускная система 
будут определяться на каждом фа-
культете отдельно, согласно эпиде-
миологической обстановке»,— до-
бавляют в пресс-службе.

РУДН намерен начать второй се-
местр в дистанционном форма-
те из-за скорости распространения 
нового штамма. «Учебный план пе-
рестраивается таким образом, что 
в эти три недели занятия в основном 
будут лекционные,— заявил „Ъ“ рек-
тор Олег Ястребов.— Лабораторные 

работы, практические семинары по 
профильным дисциплинам плани-
руется начать с 28 февраля». Пере-
вести студентов в онлайн планиру-
ют также Финансовый университет 
при правительстве, московский По-
литех и РГГУ.

Ситуация во всех университетах 
разная, поэтому логично, что они 
ориентируются на свои возможно-
сти, пояснил „Ъ“ председатель Сове-
та ректоров вузов Москвы и Москов-
ской области Николай Кудрявцев. 
Интересно, что ни один вуз, опро-
шенный „Ъ“, не планирует вводить 
систему QR-кодов для допуска в учеб-
ные корпуса. Такие правила действо-
вали в прошлом семестре в некото-
рых вузах столицы — это гаранти-
ровало, что на занятия придут толь-
ко переболевшие или вакциниро-
ванные студенты (см. „Ъ“ от 7 ноября 
2021 года). «На систему кодов у нас 
была большая надежда,— признал-
ся Николай Кудрявцев.— Но новый 
штамм обладает высокой заразно-
стью. По моему мнению, это поколе-
бало эффективность QR-кодов. Поэ-
тому возвращаться к такой мере сей-
час — это значит сделать шаг назад».

В Петербурге крупнейшие вузы 
перевели студентов на дистанци-
онное обучение. СЗИУ РАНХиГС со-
общил „Ъ“, что полностью перехо-
дит на дистант до 20 февраля. СПб-
ГУ с 24 января сделал то же, а также 
ограничил количество одновремен-
но находящихся в вузе сотрудников. 
Студенты Воронежского государст-
венного университета будут учить-
ся в традиционной форме с элемен-
тами дистанционных образователь-
ных технологий. Их долю сотрудни-

ки факультетов определят самостоя-
тельно в зависимости от эпидемио-
логической обстановки. А вот в Во-
ронежском государственном меди-
цинском университете им. Н. Н. Бур-
денко с 31 января учеба идет исклю-
чительно электронная.

В Томской области вузы до конца 
февраля будут работать в дистанци-
онном формате — эта мера связана 
с неблагоприятной эпидобстанов-
кой, сообщили в пресс-службе кон-
сорциума «Большой университет 
Томска». В Кемеровской области Куз-
басский государственный техниче-
ский университет им. Т. Ф. Горбачева 
принял решение до 12 февраля про-
должить обучение студентов «с при-
менением электронного обучения». 
Сибирский федеральный универси-
тет (Красноярск) также организует 
занятия в дистанционном формате 
по 12 февраля. Эти меры приняты на 
основании постановления главного 
санврача края и решения штаба по 
проведению профилактических ме-
роприятий. В Самарском универси-
тете сообщили „Ъ“, что график рабо-
ты вуза пока не изменился. Семина-
ры и практические занятия в неболь-
ших группах проходят в очном фор-
мате, а лекции по-прежнему прово-
дятся дистанционно.

Казанский федеральный уни-
верситет новый семестр планиру-
ет проводить в очном формате. Ана-
логично поступили и в других ву-
зах региона. Студенты Уральского 
федерального университета также 
начнут весенний семестр 14 февра-
ля в очном формате.

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Вузы нащупывают оптимальную дистанцию 
от студенток и студентов
„Ъ“ выяснил, как пройдет весенний семестр

Министерство финансов РФ 
в кассационной инстанции суме-
ло доказать, что не должно нести 
ответственность за обеспечение 
детей-инвалидов дорогостоящи-
ми лекарствами. Арбитражный 
суд Уральского округа удовлет-
ворил жалобу финансового ве-
домства на решение апелляцион-
ной инстанции, обязавшей феде-
ральное министерство выпла-
тить министерству здравоохра-
нения Башкирии 18,3 млн руб. 
компенсации убытков, связанных 
с закупкой препарата «Церлипо-
наза альфа» для восьмилетнего 
пациента с болезнью Баттена.

Арбитражный суд Уральского 
округа удовлетворил кассационную 
жалобу Минфина России и отме-
нил решение Восемнадцатого арби-
тражного апелляционного суда, ко-
торый в сентябре 2021 года обязал 
министерство выплатить 18,3 млн 
руб. минздраву Башкирии. Эта сум-
ма должна была покрыть убытки, ко-
торые региональный минздрав по-
нес, исполняя решение Кировского 
райсуда Уфы, обязавшего республи-
канские власти обеспечить восьми-
летнего Эмиля Альмухаметова не за-
регистрированным в РФ препаратом 
«Церлипоназа альфа».

Препарат компании BioMarin 
(США) — единственная в мире воз-
можная терапия болезни Баттена 
(НЦЛ 2). Это редкое рецессивное на-
следуемое заболевание, начинающе-
еся в детстве. В клетках нервной си-
стемы скапливаются жировые веще-
ства, что постепенно приводит к по-
тере речи, нарушениям зрения, сла-
боумию, эпилепсии. В России заре-
гистрировано около 30 пациентов 
с таким заболеванием. В Башкирии, 
по информации „Ъ“, их двое.

Стоимость одной упаковки «Цер-
липоназы альфа» достигает 2,9 млн 
руб. Лекарственное средство не заре-
гистрировано в России и не включе-
но в перечень жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов. Сама болезнь Баттена 
«не входит в перечень орфанных за-
болеваний, утвержденных поста-
новлением» правительства РФ от 26 
апреля 2012 года. Отметим, что даже 
в этом случае лекарства могут быть 
назначены пациентам по решению 
врачебной комиссии.

„Ъ“ рассказывал, что в 2018 году 
суд обязал Башкирию обеспечивать 
Эмиля Альмухаметова лекарством за 
счет бюджета республики. Для испол-
нения решения минздрав заключил 
пять госконтрактов на общую сумму 
54,1 млн руб. После того как препарат 
был закуплен, министерство обрати-
лось в Арбитражный суд Башкирии 
с иском к Минфину России. В обосно-
вании истец подчеркивал, что обя-
зательства по обеспечению лекарст-
венными препаратами льготных ка-
тегорий граждан «законом возложе-
но на Российскую Федерацию».

В июле 2021 года Арбитражный 
суд Башкирии отказал в удовлетво-
рении иска, указав, что в законода-
тельстве не закреплено, что «Церли-
поназа альфа» должна закупаться за 
счет федерального бюджета, а обя-
занность приобрести этот препарат 
суд первой инстанции возложил на 
региональный минздрав, а не на фе-
деральное министерство.

Минздрав Башкирии направил 
апелляционную жалобу в Восем-
надцатый арбитражный апелляци-
онный суд, который в сентябре того 
же года отменил решение предыду-
щей инстанции и частично удовлет-
ворил требования министерства. 
В постановлении указывалось, что, 
хотя «Церлипоназа альфа» и не вклю-
чена в список жизненно важных ле-
карств, это не значит, что «у государ-
ства отсутствует обязанность по пре-
доставлению социальной помощи 
в виде обеспечения ребенка-инва-
лида лекарством».

Минфин обратился в Арбитраж-
ный суд Уральского округа с касса-

ционной жалобой. В ней ведомство 
указало, что выводы апелляционной 
инстанции не соответствуют «факти-
ческим обстоятельствам дела и име-
ющимся в деле доказательствам», 
а суд не в полной мере исследовал 
«вопрос обеспечения детей-инвали-
дов лекарственными средствами». 
В жалобе также указывается, что дей-
ствовавшие в спорный период рос-
сийское и республиканское законо-
дательство и Федеральная програм-
ма государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам ме-
дицинской помощи содержат в себе 
положения, из которых следует, что 
обеспечивать детей-инвалидов пре-
паратами, не включенными в стан-
дарт медицинской помощи, должны 
региональные власти за счет собст-
венного бюджета.

Кассационная инстанция, сослав-
шись на практику Верховного суда 
РФ по аналогичным делам, согласи-
лась с доводами заявителя. Кроме 
того, следует из постановления, суд 
посчитал правомерными выводы 
первой инстанции о том, что мин-
здрав Башкирии, закупая препарат, 
исполнял возложенные конкрет-
но на него обязанности, а также не 
доказал, что в бюджете республики 
было недостаточно средств на закуп-
ку препарата.

В региональном министерстве 
здравоохранения и Минфине Рос-
сии на запросы „Ъ“ не ответили. 
Минздрав России также не проком-
ментировал, кто должен обеспечить 
лечением пациента с болезнью Бат-
тена и вправе ли в данном случае ре-
гиональный минздрав требовать фе-
деральное финансирование.

Возможно, в затянувшейся судеб-
ной тяжбе относительно источни-
ков финансирования точка пока не 
поставлена. Партнер юридическо-
го бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко предполагает, что мин-
здрав Башкирии направит жало-
бу в судебную коллегию Верховно-
го суда России. Он надеется, что выс-
шая судебная инстанция «все же вы-
скажется по этому вопросу, так как от 
этого зависит не только судебная, но 
и медицинская практика в масштабе 
всей страны».

В свою очередь, руководитель ека-
теринбургского офиса юридической 
фирмы «Арбитраж.ру» Артем Комсю-
ков полагает, что шансов на обжало-
вание решения в ВС нет. «Постанов-
ление суда кассационной инстан-
ции выглядит вполне обоснован-
ным и законным. По сути, оно сво-
дится к тому, что социальные обяза-
тельства в равной степени несут как 
Российская Федерация, так и субъек-
ты Российской Федерации».

Юрист, замглавы центра эксперт-
ной помощи людям с редкими забо-
леваниями «Дом редких» Кирилл Ку-
ляев объясняет, что действующие 
нормативно-правовые акты четко 
не описывают источник финансиро-
вания закупок незарегистрирован-
ных лекарственных средств. Поэто-
му в большинстве случаев такие пре-
параты пациенты получают по ре-
шению суда. «В случае с Альмухаме-
товым суд подтвердил, что обеспе-
чение незарегистрированными ле-
карствами лежит на плечах именно 
бюджета региона. Поскольку сфера 
здравоохранения находится в сов-
местном ведении РФ и субъекта РФ, 
минздрав РБ мог обратиться за суб-
сидиями из федерального бюджета. 
Но они выбрали иной путь — через 
суд»,— комментирует процесс госпо-
дин Куляев. Впрочем, подчеркива-
ет Кирилл Куляев, вопрос софинан-
сирования больше не актуален, так 
как обеспечение лекарством детей 
с НЦЛ 2 взял на себя фонд «Круг до-
бра», созданный в прошлом году по 
указу президента Владимира Пути-
на. Фонд одобрил заявку семьи Аль-
мухаметовых, и в скором времени 
Эмиль ожидает поставку препарата.

Елена Чиркова, Уфа;  
Наталья Костарнова

Минфин России  
не заплатит  
за лекарство
Башкирские власти не смогли взыскать 
компенсацию за покупку препарата 
ребенку с редким заболеванием

В структуре администрации президента (АП) 
создан департамент проектов и программ 
в сфере воспитания, рассказали „Ъ“ три 
источника в самой АП. Руководителем новой 
структуры стала Ирина Плещева, до этого 
назначения — исполнительный директор 
Российского движения школьников (РДШ). 
Курировать работу департамента будет за-
мглавы управления президента по общест-
венным проектам Алексей Аветисов, в чью 
зону ответственности входит противодейст-
вие распространению экстремизма среди 
юношества. Предполагается, что новый де-
партамент объединит все имеющиеся проек-
ты по вовлечению детей и молодежи в «пози-
тивную повестку».

Как ранее сообщал „Ъ“, в структуре прези-
дентского управления по общественным проек-
там (УОП) появился новый департамент проектов 
и программ в сфере воспитания. Его возглавила 
Ирина Плещева, до недавнего времени работав-
шая в РДШ. Курировать департамент будет недав-
но повышенный до замглавы УОП Алексей Авети-
сов. Ранее он руководил департаментом сетевых 
проектов и противодействия экстремизму среди 
юношества. В новой должности господин Авети-
сов сохранит и кураторство над своим прежним 
департаментом.

Как поясняет источник „Ъ“ в АП, департамент 
проектов и программ в сфере воспитания будет от-
вечать за «агрегацию» ключевых детских и моло-
дежных инициатив — таких как РДШ, «Юнармия», 
сообщество школьников «Большая перемена» 
и другие. По словам собеседника „Ъ“, они должны 
быть выстроены в единую систему. В УОП также 
есть департамент молодежной политики и добро-
вольческих инициатив. Там пока нет начальника, 
ранее им руководила нынешняя глава Росмолоде-
жи Ксения Разуваева.

В последнее время представители внутриполи-
тического блока АП предпочитают говорить о вос-
питании, а не о молодежной политике. Разницу 
в терминах собеседники „Ъ“ объясняют тем, что 
молодежная политика в основном касается рабо-
ты со студентами и учащимися техникумов, а вос-
питательная деятельность — еще и школьников. 

Среди функционеров молодежной политики ста-
ло модным словосочетание «бесшовный переход», 
подразумевающее, что дети вовлекаются в различ-
ные полезные для них и для общества формы ак-
тивности еще со школьной скамьи, а в дальней-
шем участвуют в проектах для взрослых, органи-
зуемых Росмолодежью и другими структурами. 
Кроме того, воспитание включает в себя развитие 
определенных духовно-нравственных ценностей.

В 2020 году по инициативе президента Влади-
мира Путина в законе «Об образовании» появи-
лось определение термина «воспитание» как «дея-
тельности, направленной на развитие личности, 
создание условий для самоопределения и социа-
лизации обучающихся на основе социокультур-
ных, духовно-нравственных ценностей и приня-
тых в российском обществе правил и норм пове-
дения в интересах человека, семьи, общества и го-
сударства, формирование у обучающихся чувст-
ва патриотизма, гражданственности, уважения 
к памяти защитников Отечества и подвигам Ге-
роев Отечества, закону и правопорядку, челове-
ку труда и старшему поколению, взаимного ува-
жения, бережного отношения к культурному на-
следию и традициям многонационального наро-
да РФ, природе и окружающей среде». В мае 2021 
года о важности воспитания высказался первый 
заместитель руководителя АП Сергей Кириенко. 
По его мнению, российские власти напрасно отка-
зывались от этого термина, задача школ не долж-
на сводиться к банальной передаче ученикам не-
коей суммы знаний, педагоги должны прививать 
им и определенное отношение к жизни: пояснять, 
как устроен мир, что хорошо, а что плохо.

Источник „Ъ“ в АП обращает внимание, что все 
ключевые духовно-нравственные ценности, кото-
рые необходимо взращивать в подрастающем по-
колении, зафиксированы в Стратегии националь-
ной безопасности. К ним относятся, например, 
жизнь, достоинство, права и свободы человека, па-
триотизм, служение Отечеству, высокие нравствен-
ные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, 
приоритет духовного над материальным, мило-
сердие, справедливость, коллективизм, историче-
ская память и преемственность поколений, един-
ство народов России. Также в документе говорится, 

что сейчас российские ценности активно подвер-
гаются нападкам со стороны США и их союзников.

Отметим, что инициативы АП в сфере молодеж-
ной политики и воспитания носят преимущест-
венно неполитический характер и, как правило, 
сводятся к вовлечению детей в различные формы 
активности, поддерживаемые государством. На-
пример, среди инициатив РДШ значится детский 
конкурс граффити «Культурный кот», Кубок по ки-
берспорту, проект «Шеф в школе», направленный 
на изменение школьного питания при участии са-
мих учащихся. Похожая логика и у неофициаль-
но курируемого АП проекта «Навигаторы детст-
ва». Как ранее сообщал „Ъ“, в его рамках в десяти 
пилотных регионах в школах появились советни-
ки по воспитательной работе. Их задача — органи-
зовывать внешкольный досуг детей, вовлекать их 
в общественно значимые мероприятия. По замы-
слу авторов идеи, такой педагог-организатор дол-
жен находиться в постоянной коммуникации со 
школьниками, быть для них авторитетом и в том 
числе охранять от того, что российские власти счи-
тают «деструктивным влиянием». Так, при необ-
ходимости советники по воспитательной работе 
должны быть готовы поговорить со школьниками 
и об участии в несанкционированных митингах. 
Министр просвещения Сергей Кравцов говорил, 
что в 2022 году практику назначения таких совет-
ников планировалось распространить на все ре-
гионы. Источник „Ъ“ в АП оценивает проект как 
успешный: «Уже видна разница между школами, 
где такой воспитатель есть и где его нет».

Кроме того, просветительской работой, в том чи-
сле и с учащейся молодежью, занимается общест-
во «Знание». В прошлом году организация проводи-
ла масштабные просветительские марафоны, в ко-
торых участвовали и школьники. Среди их спике-
ров были известные ученые, чиновники, полити-
ки и журналисты, в том числе вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой, главный редактор RT Маргарита Си-
моньян, помощники президента Андрей Фурсенко 
и Максим Орешкин. А недавно гендиректор «Зна-
ния» Максим Древаль заявил, что общество плани-
рует проводить больше просветительских меро-
приятий непосредственно в школах.

Андрей Винокуров

Чему нас учит АП и школа
Департамент проектов и программ в сфере воспитания возглавила  
экс-директор Российского движения школьников Ирина Плещева

Его поздравляет директор Объединенного института ядерных исследова-
ний академик РАН Григорий Трубников:
— Глубокоуважаемый Евгений Павлович! Для всех нас Вы не только выда-
ющийся ученый и организатор науки, но и легендарный учитель. В Дубне 
в Объединенном институте ядерных исследований Вас любят и ценят как 
корифея отечественной физической научной школы. Ваши смелость и му-
дрость позволили сохранить для страны один из ключевых элементов ее на-
учной гордости — Курчатовский институт. Ваш уникальный опыт, высочай-
ший профессионализм, мудрость и принципиальность снискали Вам непре-
рекаемый авторитет и на международной арене. Желаю Вам доброго здоро-
вья, счастья и благополучия! Всегда рад видеть Вас в наукограде Дубне!

Сегодня исполняется 87 лет 
почетному президенту  
НИЦ «Курчатовский институт»  
академику РАН Евгению Велихову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Медицинские рекоменда-
ции по-прежнему  
вносят коррективы  
в учебный процесс  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Главы внешнеполитических ведомств России 
и США Сергей Лавров и Энтони Блинкен вчера 
в ходе телефонного разговора вновь обсудили  
российскую инициативу о гарантиях безопасно-
сти и кризис вокруг Украины. Судя по публичным 
заявлениям сторон, сблизить позиции по вопросу 
о политике открытых дверей НАТО не получается, 
однако и Москва, и Вашингтон настроены на про-
должение диалога.

Прежде чем рассказать о разговоре с Энтони Блин-
кеном, Сергей Лавров решил развеять недоразумение. 
Дело в том, что ранее газета The Washington Post сооб-
щила, будто Москва уже направила Вашингтону офици-
альный ответ на документ, который США направили 27 
января в качестве реакции на декабрьское предложе-
ние России о гарантиях безопасности в Европе. Инфор-
мацию о некоем новом письме из Москвы подтвердили 
и в Госдепартаменте США.

Из пояснения Сергея Лаврова, однако, следует, что 
это был еще не тот самый «ответ на ответ», а лишь пись-
менная просьба прояснить один важный для россий-
ской стороны вопрос: как соотносится политика от-
крытых дверей НАТО и стремление Украины вступить 
в Североатлантический альянс с принципом неделимо-
сти безопасности, согласно которому ни одна страна не 
должна укреплять свою безопасность в ущерб другим?

«Когда мы получили американскую реакцию (на де-
кабрьские инициативы.— „Ъ“) где-то неделю назад, то 
приступили к ее изучению»,— рассказал глава МИД РФ. 
По его словам, «американцы предпочитают сконцент-
рироваться на обсуждении по-своему важных, но вто-
ростепенных вопросов»: неразмещении ударных воо-
ружений на взаимной основе, включая ракеты средней 
и меньшей дальности наземного базирования, транс-
парентности в сфере проведения учений, мерах пре-
дотвращения непредвиденных инцидентов между 
боевыми самолетами, кораблями и других шагах по 
укреплению доверия.

«Но по ключевому вопросу, который побудил нас 
обратиться с инициативами к США и Североатланти-
ческому альянсу, реакция была негативная»,— продол-
жил Сергей Лавров. Он напомнил, что Россия призвала 
всех выполнять договоренности о неделимости безопас-
ности, которые были достигнуты в рамках ОБСЕ в 1999 

году в Стамбуле и в 2010 году в Астане. «Эти договорен-
ности предусматривают не только свободу выбора сою-
зов, но и обусловливают эту свободу необходимостью 
избегать любых шагов, которые будут укреплять без-
опасность какого-либо государства за счет ущемления 
безопасности других,— подчеркнул министр.— По это-
му ключевому вопросу мы увидели в реакции и США, 
и НАТО крайне отрицательное отношение. Они возводят 
во главу угла исключительно принцип свободы выбора 
союзов, полностью игнорируя условие (которое было на 
высшем уровне согласовано) о недопустимости ущем-
лять при этом безопасность других государств».

По словам Сергея Лаврова, США и их союзники пы-
таются «даже не проигнорировать, а предать полному 
забвению» этот «ключевой принцип международного 
права». «Чтобы этого не произошло, когда мы получи-
ли реакцию из Вашингтона на наши изначальные пред-
ложения, я подробно описал то, о чем сейчас говорим, 
в отдельном послании и направил его всем министрам 
иностранных дел государств ОБСЕ и ряду других госу-
дарств,— пояснил он.— Подтвердил и госсекретарю Эн-
тони Блинкену, что эту тему не позволим „замотать“. Бу-
дем настаивать на честном разговоре и объяснении, 
почему свои обязательства Запад выполнять не хочет 
вовсе или исключительно выборочно и в свою пользу». 
Как следует из комментария Сергея Лаврова, его амери-
канский коллега «согласился, что здесь есть предмет для 
дальнейшего разговора».

Из сообщения по итогам телефонного разговора, ко-
торое опубликовал Госдепартамент США, действительно 
следует, что, по мнению американской стороны, есть по-
вод для дальнейшего разговора, но не совсем о том, о чем 
говорит МИД РФ. «Госсекретарь подчеркнул готовность 
США на двусторонней основе и вместе с союзниками 
и партнерами продолжать предметный обмен мнения-
ми с РФ по связанным с безопасностью вопросам, вызы-
вающим общую обеспокоенность,— сказано в коммю-
нике.— Он (Энтони Блинкен.— „Ъ“) также подчеркнул 
приверженность суверенитету и территориальной це-
лостности Украины, а также праву всех стран самостоя-
тельно определять свою внешнюю политику и союзы». 
Госсекретарь США, как уточняется далее, призвал Рос-
сию «идти путем дипломатии» и «незамедлительно отве-
сти войска и технику от границ Украины», а также под-

черкнул, что «дальнейшее вторжение (России.— „Ъ“) на 
Украину сразу же приведет к серьезным последствиям».

В Госдепартаменте позже добавили, что ждут офици-
альной реакции России на их письменный ответ на рос-
сийские предложения. В МИД РФ пояснили, что межве-
домственная оценка послания США почти завершена 
и скоро о ней будет доложено президенту Владимиру 
Путину. После этого и последует ответ.

Елена Черненко

Активизация диалога России и Запада по проблемам 
безопасности запустила процесс радикальной перена-
стройки отношений Украины со всем евроатлантиче-
ским сообществом. 

Главный тектонический сдвиг состоит в том, что став-
ка как на американский, так и на общеевропейский 
внешнеполитический проекты теряет для Киева преж-
ний смысл. Вашингтон все более активно подталкива-
ет Киев к выполнению Минских соглашений, однако 
Киев упирается, в результате взаимное разочарование 
растет. Именно США и Евросоюзу была адресована фра-
за секретаря СНБО Украины Алексея Данилова о том, 
что выполнение Минских соглашений «будет означать 
уничтожение страны». «Они были подписаны под дулом 
российского пистолета, а Германия и Франция наблю-
дали за этим, и уже тогда всем здравомыслящим людям 
было ясно, что эти документы невозможно реализо-
вать»,— заявил господин Данилов.

А ведь это признание прозвучало после встречи «нор-
мандской четверки» в Париже и договоренности прове-
сти в феврале еще одну встречу в Берлине, а также после 
заявлений и президента США Джо Байдена, и госсекре-
таря Энтони Блинкена о том, что Минским соглашени-
ям нет альтернативы. 

Признаки морального износа американского и об-
щеевропейского проектов — плохая новость для Кие-
ва. Но есть для Киева и хорошая — условно хорошая — 

новость. Она состоит в том, что немало стран на Западе, 
Востоке и постсоветском пространстве имеют свои виды 
на Украину и готовы активно разыграть «украинскую 
карту» для решения собственных внутриполитических 
и геостратегических задач. Понятно, что они реализу-
ют свои амбиции, что каждая из них разыгрывает свою 
«украинскую карту», но это обстоятельство позволяет Ки-
еву демонстрировать видимость того, что Украина обре-
тает новые возможности и новое пространство для ма-
невра в ситуативных союзах и партнерствах. 

Иллюстрацией тому стало дипломатическое палом-
ничество в Киев, которое мы наблюдаем на этой неделе. 
В Киев съехались премьер-министры Британии, Поль-
ши и Нидерландов, министр обороны Канады, а на днях 
в украинской столице ждут еще и президента Турции. 
И это не полный список гостей Киева.

Интерес Лондона состоит в том, чтобы продемон-
стрировать жизнеспособность стратегии «глобальной 
Британии», которая должна сделать страну не только 
лидером англосаксонского мира, но и новым мировым 
центром силы. 

Разыгрывающие «украинскую карту» Польша и Ни-
дерланды повышают свою геополитическую капитали-
зацию. Ведь получается, что они играют в одной лиге 
с Британией и заодно берут на себя особую миссию по 
защите Украины, что должно повысить их значимость 
в ЕС. Интерес Канады лежит на поверхности — в стра-
не влиятельная украинская диаспора. И наконец, прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, предложивший свое 
посредничество между Москвой и Киевом, не оставляет 
попыток забрать лавры миротворца Большой Евразии. 

На фоне пасьянса из «украинских карт» в Киеве стали 
рассуждать о перспективной стратегии малых альянсов, 
в список которых также вошли созданные в последние 
два года Люблинский треугольник (Украина—Польша—
Литва), Ассоциированное трио (Украина, Грузия, Молда-
вия) и «Квадрига» (Украина—Турция).

Впрочем, при этом толстая украинская колода, судя 
по всему, может остаться без тузов.

Немало стран на Западе,  
Востоке и постсоветском 
пространстве имеют  
свои виды на Украину  
и готовы активно разыграть 
«украинскую карту»  
в собственных интересах

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

Колода  
«украинских 
карт»

 конференции 
Коммерсантъ

 17  ФЕВРАЛЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

 16  ФЕВРАЛЯ

Е-COM В РОССИИ:  
NEW RETAIL.  
NEW OPPORTUNITIES*

*  Электронная коммерция  
в России: Новый ритейл.  
Новые возможности

ре
кл

ам
а 

16
+

02  ФЕВРАЛЯ

ДЕВЕЛОПМЕНТ  
НОВОЙ ВОЛНЫ

15  ФЕВРАЛЯ

ФИНАНСОВЫЙ 
РЫНОК-2022.  
НОВЫЕ ЦЕЛИ  
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

24  ФЕВРАЛЯ

РОССИЯ НА ЭКСПО-2020 
В ДУБАЕ: ЭЛЕКТРОННАЯ 
КОММЕРЦИЯ 2022 ГОД

01  МАРТА

В ЗДОРОВОМ ДЕЛЕ 
ЗДОРОВЫЙ ЗОЖ!

Сергей Лавров и Энтони Блинкен  
потолкались в открытые двери
Москва и Вашингтон спорят о неделимости безопасности

Лондон, Варшава и Киев вскоре объ-
явят о создании политического со-
юза, цель которого — «усиление ре-
гиональной безопасности». Об этом 
стало известно во вторник в ходе ви-
зитов на Украину премьер-министров 
Великобритании и Польши Бориса 
Джонсона и Матеуша Моравецкого. 
В тот же день Варшава анонсировала 
поставки Украине ПЗРК «Гром», ми-
нометов, беспилотников и других во-
оружений. Лондон же поможет Киеву 
преодолеть зависимость от россий-
ского газа. Власти Украины сочли все 
это доказательством того, что Запад 
готов подставить республике «плечо, 
а не подножку».

Киев, Варшава и Лондон работают над 
созданием трехстороннего политическо-
го союза. Об этом во вторник в стенах 
Верховной рады объявил президент Ук-
раины Владимир Зеленский. В тот день 
украинскую столицу с официальными 
визитами посетили премьер Британии 
Борис Джонсон и его польский коллега 
Матеуш Моравецкий.

Ожидалось, что официально об ини-
циативе будет объявлено в среду. Но, 
как пояснил в Facebook глава МИД Укра-
ины Дмитрий Кулеба, в связи с тем, что 
его британская коллега Лиз Трасс зарази-
лась COVID-19 и не смогла посетить Киев, 
было решено перенести объявление на 
другой день.

Пока о новом формате сотрудничест-
ва известно немного. Дмитрий Кулеба 
сообщил, что с инициативой в октябре 
прошлого года выступил Киев, а Варшава 
и Лондон «живо откликнулись» на пред-
ложение. По его словам, страны среди 
прочего объединяет стремление к разви-
тию торговли. В свою очередь, премьер 
Украины Денис Шмыгаль коротко указал 
на важность союза для «усиления регио-
нальной безопасности» «в условиях про-
должающейся российской агрессии».

Инициатива — часть стратегии Укра-
ины по созданию «малых союзов». Так, за 
время президентства Владимира Зелен-
ского уже были созданы «Люблинский 
треугольник» с Литвой и Польшей, «Ассо-
циированное трио» с Грузией и Молдави-
ей, а также «Квадрига» с Турцией. «Мы не 
можем ожидать безопасности и процве-
тания где-то в будущем, когда станем чле-
нами ЕС и НАТО. Они нужны нам сегод-
ня»,— подчеркнул, комментируя новый 
формат, министр Кулеба.

Посол Украины в Лондоне Вадим При-
стайко мотивировал участие Соединенно-
го Королевства в новой инициативе тем, 
что после «Брексита» страна взяла на воо-
ружение концепцию «глобальной Брита-
нии». Об этом он заявил в интервью «BBC 
News Украина». Дипломат также обратил 
внимание на то, что Лондон становится все 
более серьезным союзником республики.

Возросшую роль Киева для Лондона 
подчеркнул, например, тот факт, что Бо-
рис Джонсон на днях отменил свою по-
ездку в Японию, мотивировав это «обо-
стрением ситуации вокруг Украины», 
о чем сообщило агентство Kyodo. В Киев 
же он приехал, несмотря на то что кон-
тактировал с заразившейся COVID-19 Лиз 

Трасс. Британские СМИ, впрочем, связы-
вают такую активность премьера с попыт-
кой отвлечь внимание граждан от сканда-
лов с правительственными вечеринками 
в период пандемии.

Так или иначе, украинцы приезду гла-
вы британского кабинета министров 
были весьма рады. В канун визита они за-
пустили в соцсетях флешмоб с одобритель-
ными комментариями в адрес Британии 
под хештегом God Save the Queen, на что 
обратил внимание в интервью Times Radio 
вице-премьер королевства Доминик Рааб.

Сейчас Лондон готовит закон о более 
жестком санкционном режиме в отноше-
нии России, который понадобится в случае 
«российского вторжения на Украину». Бри-
тания также продолжает помогать Украине 
вооружениями. Очередной военно-транс-
портный самолет прибыл в Киев в минув-
шее воскресенье (что именно было достав-
лено, не сообщалось). До этого Лондон 
поставил в республику около 2 тыс. проти-
вотанковых гранатометов NLAW. 

Не отстает и Варшава. На пресс-конфе-
ренции во вторник Матеуш Моравецкий 
анонсировал поставки Киеву «несколь-
ких десятков тысяч артиллерийских сна-
рядов, ПЗРК «Гром», легких минометов, 
разведывательных беспилотников и дру-
гого вооружения оборонного характера».

Кроме того, обе страны намерены по-
могать Киеву в вопросе энергетики. Так, 

во вторник в пресс-службе британского 
кабинета министров заявили о планах 
выделить Киеву £88 млн (более 9 млрд 
руб.) для снижения зависимости страны 
от поставок энергоресурсов из РФ. Тем 
временем премьер Польши заявил, что 
Киев и Варшава обсуждают строительст-
во газопровода для передачи больших 
объемов газа с запада на восток. Он также 
резко раскритиковал ФРГ за ее позицию 
в отношении газопровода «Северный по-
ток-2». «Запуская „Северный поток-2“, 
Берлин заряжает пистолет Путина, кото-
рым он потом может шантажировать Ев-
ропу»,— возмутился господин Моравец-
кий. «В нашей части Европы не бывает 
землетрясений или извержений вулка-
нов. Но все равно, живя рядом с таким со-
седом, как Россия, мы ощущаем себя как 
у подножия вулкана»,— подчеркнул глава 
польского правительства. 

Борис Джонсон же на итоговой 
пресс-конференции с президентом Зе-
ленским заявил: «Мы стоим тут сейчас 
с Владимиром, обсуждаем наши пози-
ции, а тем временем Россия сосредото-
чила (у украинских границ.— „Ъ“) более 
100 тыс. военных, демонстрируя по отно-
шению к Украине, вероятно, самую боль-
шую враждебность за всю нашу жизнь. 
Потенциально она может разместить еще 
30 тыс. (военных.— „Ъ“) в Белоруссии». 
«Дальнейшее вторжение России на Укра-
ину было бы политической и гуманитар-
ной катастрофой»,— добавил он. Новые 
британские санкции в отношении РФ, по 
словам премьера, будут активированы, 
как только «нога российского солдата сту-
пит на землю Украины».

Владимир Зеленский, в свою очередь, 
рассказал о прошедшем обсуждении с го-

сподином Джонсоном «комплекса шагов 
по поводу сдерживания Российской Фе-
дерации» и резюмировал: «Сегодня наши 
нации объединились ради мира — мира 
в Украине, Европе, объединились для не-
допущения новой войны».

Лондон и Варшава дают понять, что 
намерены и дальше усиливать диплома-
тическую поддержку Киеву. В среду Бо-
рис Джонсон рассчитывает позвонить 
российскому лидеру Владимиру Пути-
ну, чтобы попросить его «отойти от края». 
Не исключено, что на следующей неде-
ле Москву посетят некоторые члены бри-
танского правительства. В свою очередь, 
глава МИД Польши, действующий пред-
седатель ОБСЕ Збигнев Рау в эту среду по-
сетит Вашингтон, 9 февраля — Донбасс, 
а в середине месяца — Россию.

Только лишь представителями Вели-
кобритании и Польши список гостей Ки-
ева не ограничивается. В знак поддержки 
Украины ее во вторник также посетили 
премьер-министр Нидерландов Марк Рют-
те и глава МИДа Вопке Хукстра. А в воскре-
сенье в Киеве побывала министр обороны 
Канады Анита Ананд. 7–8 февраля украин-
ские власти готовятся встречать глав ди-
пломатий Германии и Франции Анналену 
Бербок и Жан-Ива Ле Дриана, которые по-
сетят Донбасс. На следующей неделе, как 
ожидается, в Киев также прибудут главы 
МИД Австрии, Чехии и Словакии. «Такая 
интенсивность визитов — это серьезный 
фактор стабилизации внутри нашего го-
сударства»,— выразил мнение во вторник 
Владимир Зеленский, добавив, что это го-
ворит о том, что никто не решает судьбу Ук-
раины за ее спиной и что республике «го-
товы подставить плечо, а не подножку».

Марина Коваленко

В прорыв идут шальные батальоны
Как премьеры Великобритании и Польши в Киев съездили

«Сегодня наши нации объе- 
динились ради мира — мира  
в Украине, Европе, объедини-
лись для недопущения новой  
войны»,— сказал Владимир  
Зеленский (справа), комменти-
руя свою встречу с Борисом  
Джонсоном   ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 27078,48 (+76,5)
РТС 1457,64 (+22,41)
FTSE 100 7535,78 (+71,41)

DAX 30* 15619,39 (+148,19)
DJIA* 35165,13 (+33,27)
NASDAQ Composite* 14266,099 (+26,216)

*На 19:48.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.22
Австралийский доллар 54,6390
Английский фунт 103,9175
Белорусский рубль 29,7800
Датская крона 11,6662

Доллар США 77,1302
Евро 86,7869
Индийская рупия** 10,3097
Казахский тенге** 17,7719

Канадский доллар 60,9003
Китайский юань 12,1255
Норвежская крона* 87,1449
СДР 107,3483

Сингапурский доллар 57,1504
Новая турецкая лира* 57,6416
Украинская гривна* 27,2497
Шведская крона* 83,0473

Швейцарский франк 83,4652
Японская иена** 67,0552
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Компометирующие материалы
Рынок обслуживания офисной техники растет двузначными темпами

Число контрактов на обслуживание 
офисной техники в розничных сетях 
выросло на 153%, подсчитали в Inven-
tive Retail Group. По экспертным оцен-
кам, речь идет о рынке в 100 млрд руб. 
В компаниях связывают рост спроса 
на эти услуги с удорожанием и дефи-
цитом электроники — ее стало выгод-
нее ремонтировать, чем менять. Раньше 
сервисным обслуживанием офисной 
техники пользовались в основном гос-
заказчики и корпорации, сейчас услуга 
стала востребована и в среднем бизнесе.

Количество контрактов на обслуживание 
офисной техники (ПК, ноутбуков, планше-
тов, смартфонов) по итогам 2021 года выро-
сло на 153%, рассказали „Ъ“ в Inventive Retail 
Group (IRG, управляет фирменной розницей 
re:Store, Samsung и др.). По оценке аналитика 
«Финам» Леонида Делицына, объем рынка со-
ставил около 100 млрд руб. В него входит вхо-
дит не только ремонт, но и абонентское сер-
висное обслуживание устройств, trade-in, 
выкуп устаревшего оборудования и страхова-
ние техники. По данным IRG, чаще всего биз-
нес приобретает сервисное обслуживание 
для ноутбуков (64%) и смартфонов (18%).

В контрактах поставки корпоративного 
оборудования доля сервисного обслужива-
ния по итогам трех первых кварталов 2021 
года достигла 7%, тогда как годом ранее она 
была на уровне 4,25%, уточнили в IRG. Каж-
дый год прирост сервисных контрактов при 
поставке техники составляет 7–10%, добав-
ляет руководитель отдела развития бизнеса 
«Сеть компьютерных клиник» Алексей Дудин. 
По данным IRG, около четверти всех сервис-
ных контрактов компании приходится на IT 
и телекоммуникационный сектор. За ним 
следует ритейл (19%), промышленность (11%), 
банки (9%), фармацевтика и консалтинг (по 
8%). На сферу услуг приходится всего 6% сер-
висных контрактов.

Раньше организации самостоятельно 
списывали и утилизировали сломанное обо-
рудование для офисов, если истекал срок га-
рантии, говорит вице-президент по корпо-
ративным продажам IRG Илья Лавренов. Но 

на фоне пандемии, поясняет он, сократи-
лись объемы производства, развился дефи-
цит комплектующих и увеличились сроки 
поставок. В такой ситуации выгоднее пе-
рейти на обслуживание и ремонт уже име-

ющихся в парке устройств, чем заменять их, 
 полагает господин Лавренов.

Рост спроса на сервисную поддержку лю-
бого оборудования — тренд 2021 года, под-
тверждает руководитель направления сер-
виса вычислительного оборудования «Крок» 
Наталия Сляднева: «Он возник из-за необ-
ходимости в продлении жизненного цикла 
вычислительной техники на фоне увеличе-
ния срока поставок и подорожания офисно-
го оборудования, которое, по разным оцен-
кам, составило 20–30%».

Компании начали проводить ревизию на 
складах и искать пути оптимизации затрат 
на инфраструктуру, добавляет госпожа Сляд-
нева. Ритейлеры обещали рост цен на потре-
бительскую электронику на 10–50% в зависи-
мости от категории еще в начале 2021 года 
(см. „Ъ“ от 24 января).

Руководитель сервисного направления 
«Марвел-Дистрибуции» Андрей Еремин гово-
рит, что растет спрос на закупки оборудования 
с включенной расширенной поддержкой по 
специфическим требованиями (SLA), которая 
увеличивает стоимость на 5–10%, а не 1–2%, как 
обычно. «Такая поддержка позволяет получить 
оперативный технический сервис по восста-
новлению критически важной инфраструкту-
ры компании»,— поясняет господин Еремин.

Как правило, контракты на обслужива-
ние техники заключаются при ее покупке 
с поставщиком и предполагают замену элек-
троники в случае поломки, уточнил анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
По его словам, поставщик ремонтирует сло-
манную технику, после чего продает ее со 
скидкой. Аналитик отмечает, что раньше сер-
висные контракты при покупке офисной тех-
ники были распространены только среди гос-
заказчиков и корпораций, сейчас же такие 
контракты стали все чаще заключать компа-
нии среднего уровня.

Анастасия Гаврилюк
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Как правило, за каждой новостью 
о возможных технологических санк-
циях США следует одна и та же реак-
ция чиновников и топ-менеджеров 
госкорпораций. И первые, и вторые 
называют ограничения «холодным 
душем», который отрезвит госзаказ-
чиков, стимулирует развитие россий-
ских производителей электроники. 
Что в конце концов приведет Рос-
сию к обретению технологической 
 независимости.

Все эти разговоры сводятся к тези-
су о том, что если бы санкций не было, 
их стоило бы придумать. Однако не-
давно анонсированные Reuters огра-
ничения на поставки в технологиче-
ском секторе могут сыграть как раз 
против сторонников импортозамеще-
ния и IT-суверенитета.

По данным моих источников на 
рынке электроники, «Сбер» на фоне 
возможных ограничений готовится 
«к очень крупной» закупке зарубежных 

серверов и систем хранения данных. 
У одного из моих собеседников сложи-
лось впечатление, что банк хочет заку-
пить технику «как будто про запас, года 
на полтора вперед». К «крайне боль-
шой» закупке, но уже не серверов, а но-
утбуков, готовятся и структуры столич-
ной мэрии, рассказывают на рынке.

Про запас, впрочем, закупают не 
только вычислительную технику. По 
данным Ассоциации российских раз-
работчиков и производителей элек-
троники, отечественные организации 
в целом увеличили запасы компонен-
тов, которые в случае санкций или 
иных ограничений могут оказаться 
вне доступа. 

Речь в первую очередь идет о про-
дукции американских компаний, ко-
торая работает на проприетарных, 
то есть закрытых, технологиях. Если 
компоненты поставляются только под 
проект и их нельзя приобрести на сво-
бодном рынке, риски ограничений 
наиболее высоки, это учитывается за-
казчиками. Кажется, они начинают 
скупать западную технику, как россия-
не сносили с прилавков туалетную бу-
магу и гречку на фоне карантина.

Смеяться над «перестраховщика-
ми» вряд ли стоит: в случае введения 
технологических санкций у россий-
ских предприятий критически зна-
чимых отраслей и госсектора будет 
достаточный запас зарубежной элек-
троники, который смягчит последу-
ющий вынужденный переход на рос-
сийское оборудование. Даже если 
поставки не успеют состояться физи-
чески, что по нынешним временам 
обычное дело, как правило, санкции 
не действуют на уже заключенные 
контракты.

Но если США откажутся от идеи 
ограничений, отечественные потре-
бители мощно поддержат рублем за-
падных поставщиков, которые и так 
доминируют на рынке. Крупные рос-
сийские компании, включая тех, кто 
способен быстро перекроить годовой 
бюджет и перенаправить средства, по-
теряют мотивацию закупать россий-
ское в перспективе ближайшего года 
или двух, а то и больше. Не выбрасы-
вать же хорошую импортную технику, 
а разрыв уже заключенных контрак-
тов чреват, как правило, серьезными 
штрафами.

Под угрозой новых 
санкций российские 
заказчики начинают 
скупать импортную 
технику с рвением 
граждан, опустошав-
ших прилавки магази-
нов в первый локдаун

Белорусский калий не находит себе места
Логистика его подсанкционного экспорта остается неясной

Белоруссия, оставшаяся из-за санк-
ций США без возможности экспор-
тировать калий через Литву, уверяет, 
что будет поставлять эту продукцию 
через российские порты. Но пока „Ъ“ 
не удалось найти подтверждений того, 
что такие поставки в действительно-
сти готовятся: ни в российских ком-
паниях, владеющих портовыми тер-
миналами, ни в правительстве РФ 
об этом не знают. При этом Россия про-
сто не располагает портовыми мощ-
ностями для перевалки 10 млн тонн 
белорус ского калия.

Премьер Белоруссии Роман Головченко 
объявил, что страна перенаправила экспорт 
калийных удобрений из литовского порта 
Клайпеда в российские порты после того, 
как «Литовские железные дороги» с 1 февра-
ля расторгли контракт на их транспортиров-
ку на фоне западных санкций.

Через Литву переваливалось более 
10 млн тонн белорусского калия, то есть по-
чти все экспортные объемы. По его словам, 
за счет более длинного транспортного пле-
ча через Россию национальные производи-
тели «немного потеряли в маржинально-

сти», но это будет компенсировано за счет 
роста мировых цен. «По сути, мы ничего не 
потеряли, может, даже и выиграли, поте-
ряла чисто экономика Литвы»,— отметил 
 премьер.

Минск собирается принять жесткие от-
ветные меры против литовского железно-
дорожного транзита, который следует через 
Белоруссию. Господин Головченко уточнил, 
что это будут не санкции, а защитные меры 
для белорусских компаний. Он еще раз на-
помнил, что, по мнению Белоруссии, растор-
жение Вильнюсом в одностороннем поряд-
ке межправсоглашения о железнодорожном 
сообщении и договоров на транзит незакон-
но, и Минск уже подал соответствующий иск 
в литовский суд.

Однако „Ъ“ не удалось найти у россий-
ской стороны подтверждений того, что бе-
лорусский калий будет транспортировать-
ся через РФ. Наиболее крупные мощности 
по перевалке удобрений в России принадле-
жат «Уралхиму», который эксплуатирует Бал-
тийский балкерный терминал (7,5 тыс. тонн 
в год), еще столько же на Балтике могут экс-
портировать через свои терминалы другие 
игроки, включая «Фосагро» и «Акрон».

Также есть два терминала общей мощно-
стью около 5 млн тонн на Черном море — 
НМТП «Транснефти» и Туапсинский балкер-
ный терминал «Еврохима».

В начале 2021 года первую очередь терми-
нала по перевалке минудобрений запустил 
«Ультрамар» в порту Усть-Луга. К концу 2021 
года объем экспорта через этот актив дол-
жен был составить 5 млн тонн с увеличени-
ем до 12 млн тонн в 2022 году. Впоследствии 
мощности планируется масштабировать до 
25 млн тонн. Но почти все эти объемы уже 
законтрактованы российскими компания-
ми, которые по просьбе государства должны 
перевести свой экспорт из прибалтийских 
портов в Россию. Также в этом году запустить 
терминал на 6 млн тонн в Усть-Луге должен 
«Еврохим», но компания намерена перева-
ливать там собственную продукцию.

Официально в компаниях—владельцах 
терминалов ситуацию комментировать не 
стали, но источники „Ъ“ уверяют, что речи 
о перевалке белорусского калия не идет. Со-
беседники „Ъ“ полагают, что вряд ли кто-то 
из российских химиков или стивидоров бу-
дет готов рискнуть попасть под санкции за 
сотрудничество с «Беларуськалием» или его 

трейдером Белорусской калийной компа-
нией. В этих компаниях на запрос „Ъ“ не от-
ветили. Также ситуацию не стали коммен-
тировать в Минпромторге, Минтрансе РФ 
и ОАО РЖД.

Источники „Ъ“ на рынке признают, что 
эффективность перевалки белорусского ка-
лия через Россию с учетом более длинного 
плеча будет зависеть от тарифов ОАО РЖД 
и портов. Однако рост мировых цен на ка-
лий после введения санкций действительно 
может компенсировать дополнительные за-
траты Белоруссии на логистику.

Как отмечает Сергей Гарамита из Райф-
файзенбанка, на динамике цен на калий 
в первую очередь будет отражаться размер 
дефицита на глобальном рынке. Он напоми-
нает, что доля Белоруссии составляет около 
20% от общего мирового объема экспорта, 
что «очень много». Андрей Лобазов из «Ато-
на» считает, что ситуация вокруг логистиче-
ских проблем «Беларуськалия» определенно 
должна оказать поддержку мировым коти-
ровкам на калий. Перенаправление объе-
мов калия из Европы и США на другие рын-
ки, полагает эксперт, будет небыстрым.

Ольга Мордюшенко

Художника окриптить может каждый
Оборот NFT в России предложили регулировать

В Госдуме считают, что в российском 
законодательстве необходимо закре-
пить понятие технологии NFT и нор-
мативную базу для него, а на профиль-
ные маркетплейсы распространить 
действие закона о «приземлении» за-
рубежных IT-компаний. Регулировать 
NFT нужно, так как из-за правовой не-
определенности художники не могут 
защитить свои права, согласны экс-
перты, но в случае распространения 
на иностранные маркетплейсы требо-
ваний российского закона, те, скорее 
всего, откажутся работать в РФ.

Российское законодательство нуждается 
в совершенствовании в части определения 
понятия NFT, заявил член комитета Госдумы 
по информполитике Антон Горелкин в сво-
ем Telegram-канале. Сегодня термин «токен» 
фигурирует в законе о цифровых финансо-
вых активах, но «его описание даже фор-
мально не соответствует тем NFT, которыми 
сейчас торгуют в маркетплейсах», а «право-
вой статус NFT определяется исключительно 
правилами площадки, которая его выпуска-
ет», отметил депутат. Он считает также, что 

крупнейшие NFT-маркетплейсы должны 
попасть под действие закона «О приземле-
нии»: «Только так государство сможет защи-
тить права владельцев дорогостоящих NFT 
в спорных ситуациях».

• Технология NFT (Non Fungible Token) созда-
на в 2017 году на основе смарт-контрактов 
в криптовалюте Ethereum. Они представ-
ляют собой цифровой сертификат, в кото-
ром содержится зашифрованная информа-
ция о любом товаре, его владельце и сделках. 
Пользователю нужно иметь криптокоше-
лек и загрузить на специальную площадку 
цифровой контент, который он хочет пере-
вести в токен,— это могут быть картин-
ки, музыка, видеоролики, 3D-модели, текст 
и т. д. Спрос на технологию стимулирова-
ли ограничения на фоне пандемии, введен-
ные в том числе для сферы искусства (см. „Ъ“ 
от 2 июля 2021 года).
Согласно закону «О приземлении», всту-

пившему в силу 1 января, зарубежные интер-
нет-компании с суточной аудиторией более 
500 тыс. пользователей должны открыть свои 
уполномоченные представительства в Рос-
сии. Но на текущей стадии развития ино-

странным NFT-маркетплейсам будет проще 
отказаться от работы в России, чем перестра-
ивать свою работу, полагает партнер Deloitte 
в СНГ Антон Шульга. Основатель NFT Academy 
Ольга Дворецкая отмечает, что российские 
пользователи занимают не более 10% ауди-
тории международных NFT-маркетплейсов, 
 самые популярные — Rarible и Binance.

Сегодня существует регулирование циф-
ровых прав и результатов интеллектуальной 
деятельности, которое можно использовать 
для работы с NFT, но при возникновении 
споров по таким сделкам правопримените-
ли отмечают, что в законе термин не описан, 
говорит председатель комиссии по правово-
му обеспечению цифровой экономики мо-
сковского отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев: «В результате 
покупатели, художники не могут надлежа-
щим образом защищать свои права». Важно 
определить точную природу NFT, например, 
в рамках законопроекта об обороте крипто-
валют, который сейчас разрабатывается, счи-
тает юрист. Но к контролю NFT следует под-
ходить более мягко, чем к регулированию 
криптовалют, добавляет он, поскольку то-

кены — «нечто среднее между финансовым 
и инструментом для развития искусства».

NFT должны получить правовую опреде-
ленность, особенно те, что подходят под кри-
терии цифрового искусства, согласна Ольга 
Дворецкая: «Кроме того, нужно создать сервис 
для верификации арт-объектов, который бы 
работал с любыми NFT-маркетплейсами,— 
он поможет бороться с мошенниками».

Мошенничество становится все более акту-
альной проблемой на этом рынке. Например, 
в январе стало известно, что в играх Minecraft 
появился неофициальный NFT-проект Block-
verse, на котором пользователи могли бы созда-
вать токены во время игры, а затем продавать 
их. Чтобы попасть на сервер, игроки должны 
были приобрести у разработчиков NFT: за во-
семь минут после начала продаж было прода-
но 10 тыс. невзаимозаменяемых токенов, по-
сле чего создатели проекта исчезли, заработав 
около $1,2 млн. И это не единичный случай. 
Разработчики крупнейшего NFT-маркетплейса 
OpenSea сообщили на своем сайте 28 января, 
что около 80% созданных бесплатно NFT — 
это мошенничество, плагиат или спам.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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НПФ, входящие в крупнейшие 
банковско-пенсионные группы, 
вложили в ценные бумаги и де-
позиты родственных банков 
 более 7% суммарного портфеля. 
Это позволяет фондировать кре-
дитные организации, одновре-
менно сохраняя контроль за счет 
клиентских средств. Однако та-
кие инвестиции создают допол-
нительную «прослойку» при фи-
нансировании пенсионными 
деньгами реального сектора.

По расчетам „Ъ“, НПФ, входящие 
в крупнейшие финансовые группы, 
в 2021 году вложили в ценные бумаги 
и депозиты родственных кредитных 
организаций 264 млрд руб. пенсион-
ных средств граждан — более 7% от со-
вокупного портфеля фондов.

Рекордсменом оказались НПФ 
группы Газпромбанка (ГПБ), у кото-
рых таких вложений было 127 млрд 
руб. (11,4% портфеля). В частности, 
«Газфонд» через «Газкон», «Газ-Тек» 
и «Газ-сервис» более чем на 80 млрд 
руб. владеет акциями ГПБ. «Газфонд 
Пенсионные накопления» владеет Се-
вергазбанком стоимостью 7 млрд руб. 
Кроме того, эти два фонда вложили 
в облигации самого ГПБ более 33 млрд 
руб. Входящий в группу НПФ «Алмаз-
ная осень» разместил в этом банке де-
позитов на 1,9 млрд руб.

Столь же разнообразны вложения 
пенсионных средств фондов группы 
Сбербанка. Основным направлением 
стал облигационный долг самого бан-
ка — свыше 25 млрд руб. Кроме того, 
фонды владеют на 9,8 млрд руб. обык-
новенными акциями и на 1 млрд руб. 
привилегированными акциями Сбер-
банка. Вложения в депозиты невели-
ки (менее 300 млн руб.), а общий объ-
ем инвестиций превысил 36 млрд руб. 
(4,7% портфеля).

НПФ группы «Регион»-«Россиум» 
специализируются на ценных бу-
магах входящего в нее Московского 
кредитного банка (МКБ). Так, летом 
2021 года банк после годового пере-
рыва разместил два выпуска инвес-
тиционных облигаций — на 10 млрд 
и 20 млрд руб. Второй был полностью 
выкуплен НПФ группы на средства 
пенсионных накоплений и резервов. 
Кроме того, в 13 млрд руб. оценивают-
ся 5,4% акций банка, принадлежащие 
фондам «Будущее» и «Эволюция». Об-
щие инвестиции превышают 33 млрд 
руб., что составляет 3,6% от портфеля 
пенсионных средств.

В других группах основным спо-
собом инвестиций в собственные 
кредитные организации является 
размещение средств на депозиты. 
Вложения «ВТБ Пенсионного фонда» 
составили 19,4 млрд руб. (6,3% пор-
тфеля), причем более 80% пришлись 

на депозиты БМ-банка. У НПФ «От-
крытие» из общей суммы вложений 
в 48,4 млрд руб. 75% приходится на 
банковские депозиты, а 25% — на об-
лигации «ФК Открытия»

В НПФ утверждают, что инвестиции 
в близкие банки прежде всего пресле-
дуют интересы клиентов. «При инве-
стировании фонды выбирают только 
те финансовые инструменты, которые 
предлагают привлекательное соотно-
шение риска и доходности»,— завери-
ли в пенсионном дивизионе группы 
«Регион»-«Россиум». В частности, обли-
гации МКБ «приобретались в рамках 
вышеуказанной стратегии», а в акци-
ях банка в НПФ видят «потенциал даль-
нейшего роста стоимости».

«Среди надежных банков выбран 
ВТБ, ставки по депозитам в котором 
выше, чем у конкурентов»,— гово-
рят в «ВТБ Пенсионном фонде». «Мы 
оцениваем нашу долю вложений 
в инструменты группы как более ры-
ночную, ориентированную на получе-
ние дохода и доходности»,— говорят 
в НПФ Сбербанка. В банках при этом 
подчеркивают, что пенсионное фон-
дирование занимает малую долю от 
общего привлечения средств.

ЦБ не одобряет вложения НПФ 
в финансовый сектор. Куратор отра-
сли нынешний зампред ЦБ Филипп 
Габуния отмечал, что инвестиции пен-
сионных средств «частично „съедают“ 
банковские посредники». Глава Банка 
России Эльвира Набиуллина также за-
являла, что регулятор «стимулирует 
долгосрочные вложения НПФ в реаль-
ный сектор» против финансового (ци-
таты по «Интерфаксу»). Тем не менее на 
конец третьего квартала 2021 года по-
чти четверть вложений пенсионных 
средств НПФ приходилось именно на 
финансовый сектор. По расчетам „Ъ“, 
из этой суммы по пенсионным нако-
плениям пятая часть, а по пенсион-
ным резервам почти треть приходятся 
на связанные банковские структуры.

Эксперты не видят в этом большой 
проблемы. «Входящие в крупнейшие 
банковско-пенсионные группы кре-
дитные организации обладают высо-
ким кредитным качеством, что при 
условии обеспечения рыночной до-
ходности делает их инструменты до-
статочно выгодными для клиентов»,— 
полагает гендиректор компании 
«Эксперт Бизнес-решения» Павел Мит-
рофанов. Выгодны они и для банков, 
добавляет эксперт. Однако, признает 
он, это удлиняет путь денег до реаль-
ного сектора и ЦБ «стоит задуматься, 
как исключить лишних посредников».

Илья Усов

Пенсии по-родственному
НПФ финансовых групп активно вкладываются  
в активы своих банков

Российские банки по-прежне-
му боятся кредитовать инди-
видуальных предпринимате-
лей (ИП), и много займов вы-
дается через МФО. Этот  серый 
для банковского рынка сег-
мент активно развивается, 
 объем долга на нем  достиг ре-
кордных 717 млрд руб.  Причем, 
по мнению экспертов, ИП оста-
ются  недокредитованными, 
то есть сохраняется потенциал 
для дальнейшего роста.

Согласно данным ЦБ, по итогам 
2021 года кредитный портфель ИП 
в банках достиг 717 млрд руб.— ре-
кордного значения с 2008 года. Пре-
дыдущий максимум (699 млрд руб.) 
был установлен в середине 2014 
года. Однако на фоне введения санк-
ций в отношении крупнейших рос-
сийских банков, а также роста ставок 
и нестабильности в экономике по-
следовало затянувшееся падение — 
до 423 млрд руб. в начале 2017 года. 
Восстановление рынка усилилось 
в пандемийные годы: в 2020 году 
рост составил 93,9 млрд руб., в 2021 
году — 95,8 млрд руб.

Среди основных отраслей, инди-
видуальные предприниматели из 
которых обращаются за кредитами, 
в банках указали на розничную тор-
говлю, предприятия из сферы сер-
виса, организации общественного 
питания и предпринимателей, ока-
зывающих бытовые услуги.

По словам директора дивизиона 
малого и микробизнеса Сбербанка 
Алексея Шашкина, темп роста спро-
са на кредиты со стороны ИП в целом 
соответствует общему темпу роста 
спроса на кредиты со стороны МСП. 
Опыт 2020 и 2021 годов показывает, 
что запуск дополнительных мер го-
споддержки активно стимулирует 
спрос на кредиты со стороны всех 
субъектов МСП, отмечает он.

В ПСБ рост кредитования связы-
вают с поступательным развитием 

этого сегмента — с 2019 года число 
ИП увеличивается ежегодно на 10%. 
По оценке банка, росту количества 
индивидуальных предпринимате-
лей способствует также и программа 
самозанятости, внесла свои коррек-
тивы и пандемия — часть предпри-
нимателей перерегистрировалась 
из ООО в ИП.

Вместе с тем отношение портфеля 
ссуд к выручке ИП говорит о том, что 
сегмент недокредитован. «Кредит 
в банке получить им сложно, долж-
но, что называется, повезти, банк 
должен в тебя поверить»,— отмечает 
гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов. Эксперты называют сегмент «се-
рым для банков», что тормозит тем-
пы кредитования. ИП с точки зрения 
отчетности не самый прозрачный 
для банков сегмент, поэтому его за-
кредитованность пока еще невысо-
кая, отмечает управляющий дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов НКР Михаил Доронкин. 
У ИП непрозрачная отчетность (по 
сути, книга учета дохода и расходов), 
которая не дает понимания для бан-
ков схемы ведения ими бизнеса, по-
этому банки осторожничают, согла-
шается эксперт компании Accenture 
в России Ирина Одинаева.

В результате большая часть ИП 
берет микрозаймы, а не кредиты 
в банках. Так, по данным ЦБ по со-
стоянию на середину 2021 года, 44% 

государственных МФО финансиру-
ют клиентов из малого и среднего 
бизнеса с отказами в банках, в ком-
мерческих МФО это доля оценива-
ется в 29%. Более того, существен-
ная часть бизнесменов кредитуются 
просто как физлица. Как отмечает 
господин Доронкин, предпринима-
тель берет формально потребитель-
ский кредит, но тратит его на раз-
витие или поддержание бизнеса. 
Распространена схема кредитова-
ния предпринимателей и через част-
ных инвесторов, но объемы этого 
рынка неизвестны, добавил Юрий 
Грибанов.

Интерес предпринимателей к кре-
дитованию будет расти в связи с восста-
новлением потребительского спроса 
и прохождением зимнего пика коро-
навирусной эпидемии, ожидает ру-
ководитель управления по работе 
с малым бизнесом Райффайзенбан-
ка Денис Скоков. «Политика регу-
лятора в отношении сдерживания 
инфляции и восстановления эконо-
мической активности окажет под-
держку малому бизнесу и позволит 
и расширять оборотные средства, 
и начинать новые инвестиционные 
проекты с помощью кредитных ре-
шений»,— говорит он. Однако, пре-
дупреждает эксперт, доступность 
кредитных средств в связи с ростом 
ключевой ставки снизится.

Ольга Шерункова

Кредитов видимо-индивидимо
Банки одолжили ИП рекордную сумму

Судебные приставы получают 
все больше жалоб на действия 
взыскателей. Одновременно 
 резко выросла доля обращений, 
признанных обоснованными. 
Это связано с ростом информи-
рованности должников о своих 
правах, активизацией на рынке 
служб взыскания банков и МФО, 
а также с усилением контроля за 
коллекторской деятельностью 
со стороны государства, говорят 
участники рынка. Впрочем, пра-
возащитники все еще считают 
прирост обоснованных жалоб 
недостаточным.

По данным Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП), по итогам 
прошлого года в ведомство поступило 
40,2 тыс. обращений на действия взы-
скателей. Это на 8% больше, чем годом 
ранее. При этом значительно выросло 
и число жалоб, которые признаны обо-
снованными,— более 13% в целом за 
год против 8–9% в 2018–2020 годах. По-
казатель резко взлетел в последние ме-
сяцы года, достигнув в декабре 18,4%, 
следует из материалов ФССП.

Тенденция связана с ростом ин-
формированности должников о своих 
правах, говорят участники рынка. Кро-
ме того, на рынке активизировались 
службы взыскания банков и МФО, ко-
торые не состоят в реестре, но на кото-
рых распространяются нормы закона 
по возврату просроченной задолжен-
ности, указывают они. ФССП прини-
мает обращения на всех лиц, осуществ-
ляющих деятельность по взысканию. 
Причем зачастую организации, на ко-
торые поступают жалобы, не состоят 
ни в одном реестре, подчеркивает пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

Нарушения чаще всего происходят 
из вольного толкования норм закона, 
позволяющих заключать допсогла-
шения к договору, регламентирую-
щие более высокую частоту контактов 

с должником, а зачастую и виды взаи-
модействия, которые законом не пред-
усмотрены вовсе (например, контакты 
с близкими, родственниками, колле-
гами и соседями должника), перечи-
сляет управляющий партнер юри-
дической компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин.

При нарушении профильного за-
конодательства размер штрафов для 
участников рынка взыскания одина-
ков, а вот последствия могут разнить-
ся. В частности, для банков, МФО и кол-
лекторских агентств размер штрафа 
варьируется в пределах 50–500 тыс. 
руб., но для последних уже с возмож-
ностью административного приоста-
новления деятельности на срок до 90 
суток, которое обычно назначается 
в случае регулярного выявления нару-
шений. Кроме того, помимо админис-
тративной ответственности в их отно-
шении может быть принято решение 
об исключении из реестра, отмечает 
эксперт. Для лиц, которые осуществ-
ляют деятельность по возврату задол-
женности, не будучи включенными 
в реестр, штрафы максимально высо-
кие — 0,2–2 млн руб., отмечает госпо-
дин Федюкин. 

Динамика доли жалоб, признан-
ных обоснованными, связана также 
и с растущим вниманием к деятель-
ности коллекторов со стороны госу-

дарства, добавляет партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Екатерина То-
карева. Судебные приставы все более 
пристально осуществляют контроль 
за коллекторскими организациями на 
фоне резкого повышения количества 
просроченных задолженностей из-за 
пандемии, подчеркивает она. «Рост 
же обоснованных жалоб также может 
быть связан с тем, что только в июле 
2021 года вступил в силу закон, запре-
щающий коллекторам связываться 
и оказывать давление на родственни-
ков и друзей должника в отсутствие 
их прямого письменного согласия»,— 
 добавляет госпожа Токарева.

Рост количества жалоб на коллек-
торов подтверждают и правозащит-
ники. «Сам процесс взыскания всегда 
был довольно конфликтным — нико-
му не хочется расставаться с деньга-
ми, даже если требования кредиторов 
вполне справедливы и основаны на 
прописанных в договоре положени-
ях»,— указывает руководитель проек-
та «Народного фронта» «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева. При этом, 
по ее оценке, прирост обоснованных 
жалоб идет слишком медленно, хотя 
процедура подачи жалобы довольно 
проста. Она полагает, что должники 
все еще «не очень понимают, на что 
и кому жаловаться».

Полина Трифонова

Должники пошли на право
Количество обоснованных жалоб на коллекторов растет

Идеология того,  
что следует  

ограничивать вложения  
в банковские продукты, 

неизменна
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций ЦБ,  

22 апреля 2015 года
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Налоговый маневр в россий-
ской нефтяной отрасли не уве-
личит доходы бюджета при те-
кущих высоких ценах на нефть, 
следует из обзора KPMG, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. По оцен-
кам аналитиков, доходы, кото-
рые бюджет получит от отмены 
экспортной пошлины на нефть 
в 2024 году, он вернет переработ-
чикам через обратный акциз 
на нефть и демпфер.

Налоговый маневр в нефтяной 
отрасли, начатый в 2019 году, при 
ценах на нефть выше $65 за бар‑
рель не приносит дополнительных 
доходов бюджету, следует из обзо‑
ра KPMG. Аналитики консалтинго‑
вой компании констатируют, что 
до начала маневра в 2018 году субси‑
дия внутреннему рынку, возникаю‑
щая из‑за существования экспорт‑
ной пошлины на нефть, составляла 
$32 млрд. Из этой суммы бюджет 
получал только $9 млрд за счет экс‑
портной пошлины на нефтепродук‑
ты, а остальное распределялось меж‑
ду НПЗ ($16 млрд) и потребителями 
($7 млрд за счет снижения цен).

Налоговый маневр заключался 
в том, чтобы в 2019–2024 годах посте‑
пенно снизить экспортную пошли‑
ну на нефть до нуля, увеличив на эк‑
вивалентную сумму налог на добычу 
нефти (НДПИ). В результате Минфин 
рассчитывал получить дополнитель‑
но не менее 1 трлн руб. Однако после 
резкого роста цен на топливо в 2018 
году правительство ввело механизм 
топливного демпфера, который ком‑
пенсировал нефтекомпаниям часть 
потерь за то, что они сдерживают оп‑
товые цены. Введение демпфера се‑
рьезно снизило эффективность на‑
логового маневра для бюджета при 
высоких ценах на нефть. Так, замгла‑
вы Минфина Алексей Сазанов гово‑
рил в июне 2020 года Reuters, что 
при цене нефти $65 за баррель «эф‑
фективность маневра может быть 
близка к нулю, но при снижении цен 
на нефть, как это происходит сейчас 

(нефть тогда стоила около $40 за бар‑
рель.— „Ъ“), маневр — это мощная 
поддержка бюджета».

КПМГ ожидает, что в 2024 году, 
когда экспортная пошлина на нефть 
обнулится, реальные доходы бюдже‑
та от маневра составят те же $9 млрд, 
что и пять лет назад (при цене неф‑
ти $65 за баррель и курсе 75 руб. 
за $1). Так, теперь бюджет соберет 
те $32 млрд в год, которые он недо‑
получал от пошлины на нефть, иду‑
щую на внутренний рынок. Кроме 
того, было решено повысить налог 
на добычу нефти для выплаты дем‑
пфера (так называемый коэффици‑
ент абдт), что даст еще $5 млрд. Од‑
нако через обратный акциз на нефть 
$18 млрд будут возвращены НПЗ. 
Кроме того, 14 НПЗ, подписав‑
шие инвестиционные соглашения 
с Минэнерго, получат дополнитель‑
ные выплаты на модернизацию 
в $2 млрд. Субсидию по демпфе‑
ру аналитики оценивают в $8 млрд 
в год (без учета будущих измене‑
ний), она позволит «удерживать 
цены на внутреннем рынке ниже 
экспортной альтернативы в рассмо‑
тренном сценарии».

Правительство сейчас обсуждает 
новое изменение демпфера, чтобы 
сдерживать цены на топливо при бо‑
лее высоких ценах на нефть. Сейчас 
бюджет компенсирует нефтекомпа‑
ниям 68% разницы между внутрен‑
ней и экспортной ценой для бензи‑
на и 65% — для дизтоплива. Эта доля 
может быть увеличена до 83%. В теку‑
щих параметрах демпферного меха‑
низма при ценах на нефть $80 за бар‑
рель НПЗ теряют около 5 тыс. руб. 
на тонну, оценивают в KPMG. При 
утверждении новых параметров 
демпфера при этой же цене нефти 
НПЗ будут терять лишь 1 тыс. руб. 
на тонну, а при цене нефти до $70–
75 за баррель НПЗ и вовсе смогут 
рассчитывать на полную компенса‑
цию отклонения экспортного нетбэ‑
ка от цен внутреннего рынка на бен‑
зин, считают аналитики.

По мнению KPMG, в будущем 
правительство может быть выну‑
ждено и дальше увеличивать ком‑
пенсации нефтекомпаниям, вплоть 
до уровня 100%, ради того, чтобы 
маржинальность АЗС не опускалась 
ниже уровня 10 тыс. руб. на тонну 
продаваемого топлива.

В ходе предыдущих корректи‑
ровок параметров демпфера до‑
полнительная налоговая нагруз‑
ка ложилась на нефтедобывающие 
компании через рост ставок НДПИ 
и НДД. Согласно комментариям 
представителей Минфина, новые 
ожидаемые корректировки демпфе‑
ра будут финансироваться паритетно 
за счет увеличения нагрузки на неф‑
тедобытчиков и средств ФНБ, отмеча‑
ет один из авторов обзора Олег Жир‑
нов. По его мнению, правительство 
будет придерживаться этой концеп‑
ции, но окончательное решение мо‑
жет быть скорректировано в зави‑
симости от конъюнктуры рынков 
и макроэкономической ситуации.

Предлагаемый для демпфера ко‑
эффициент компенсации 83% впол‑
не объясним, поясняет Максим 
Назаров из Reuters: фактически 
0,83 — это разность между альтерна‑
тивой и условной ценой внутренне‑
го рынка без НДС (20%). Если мы счи‑
таем чистую компенсацию, следует 
считать без НДС, констатирует он, 
а если государство отдаст переработ‑
чикам 100% разности цен, тогда ком‑
пенсация окажется выше их «факти‑
ческих» потерь.

В целом налоговый маневр и ис‑
пользование демпфера после всех 
модификаций не окажут существен‑
ного влияния на финансовое состо‑
яние компаний и чистые доходы го‑
сударства, комментирует Дмитрий 
Маринченко из Fitch: хотя неинтег‑
рированные нефтедобывающие 
компании немного проиграют, так 
как демпфер будет профинансиро‑
ван за счет роста налоговой нагруз‑
ки на добычу нефти.

Дмитрий Козлов

Ситуация с нефтью 
немного маневрная
Бюджет может не заработать на ключевой  
налоговой реформе в отрасли

Рост геополитической напря-
женности в отношениях Рос-
сии и Запада привел к факти-
ческому закрытию для отече-
ственных компаний внешнего 
и внутреннего рынков капита-
ла. Ставки по некоторым выпу-
скам госбумаг превысили 10% 
годовых, и корпоративные эми-
тенты предпочли воздержать-
ся от привлечения публично-
го долга. Некоторую активность 
проявляли лишь крупные бан-
ки, размещавшие инвестицион-
ные бумаги, которые пользуют-
ся спросом у физлиц.

Начало года оказалось проваль‑
ным для российского долгового 
рынка. По предварительным дан‑
ным агентства Cbonds, в январе 2022 
года корпоративные заемщики про‑
вели на внутреннем рынке размеще‑
ния на общую сумму 16,1 млрд руб. 
Это сопоставимо с результатом янва‑
ря 2021 года, но почти в 30 раз мень‑
ше показателя предыдущего месяца. 
На внешнем рынке не было проведе‑
но ни одного размещения, тогда как 
годом ранее три эмитента заняли бо‑
лее чем $3 млрд.

Традиционно в январе из‑за мень‑
шего количества рабочих дней про‑
исходило резкое падение объемов 
корпоративных размещений. В по‑
следние пять лет только в 2020 году 
объем размещений достигал 145 млрд 
руб., в остальные годы он с трудом до‑
тягивал до двузначной величины. 
Однако сезонность явно прослежи‑
вается только в случае внутренних 
заимствований, тогда как еврообли‑
гации эмитенты активно размещали 
и в этот месяц. По оценкам „Ъ“, осно‑
ванным на данных Cbonds, за послед‑
ние пять лет в начале года компании 
занимали в среднем $1,5 млрд. Это 
связано с тем, что в начале года ме‑
ждународные инвестфонды открыва‑
ют новые лимиты, на что и ориенти‑
руются российские эмитенты.

Вместе с тем спады на рынке ру‑
блевого и валютного долга совпадали 
в периоды роста геополитических ри‑
сков. С начала 2022 года отношения 
России и стран Запада резко ухудши‑
лись на фоне разногласий по вопро‑
су расширения НАТО, размещений 
российских войск на границе с Укра‑
иной. В таких условиях «глобальные 
финансовые институты переосмы‑
сливают подход к российскому кре‑
дитному риску», отмечает директор 

по инвестиционно‑банковским услу‑
гам и операциям на рынках капитала 
Росбанка Павел Винтин.

Возросшие политические риски 
в сочетании с ростом инфляции в стра‑
не привели к росту волатильности на 
внутреннем финансовом рынке из‑за 
усилившегося бегства глобальных 
инвесторов. За январь нерезиденты 
сократили вложения в ОФЗ почти на 
120 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 февраля). 
По оценке главного аналитика долго‑
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, по итогам января цены ОФЗ 
снизились в среднем на 4,6%, а доход‑
ность выросла в среднем на 120 б. п. 
(по ряду выпусков превысила 10% го‑
довых). «Даже первоклассным заем‑
щикам придется платить ставку на‑
чиная от 11%. Большинство из них 
предпочитают переключиться на вну‑
тренние ресурсы либо банковские 
кредиты»,— говорит гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков.

Высокую активность проявля‑
ют на рынке только банки, но и они 
в основном размещают структурные 
облигации. По оценкам Александра 
Ермака, в январе прошло 18 выпу‑
сков инвестоблигаций трех банков 
на 5,85 млрд руб. Кроме того, было 

размещено шесть выпусков структур‑
ных облигаций на 1,43 млрд руб. Дан‑
ные бумаги госбанки традиционно 
размещают среди состоятельных кли‑
ентов. В условиях роста ставок они бо‑
лее интересны, так как доход по ним 
привязан к различным активам. По 
словам начальника отдела структур‑
ных продуктов УК «Ингосстрах‑Ин‑
вестиции» Олеси Кириленко, ВТБ 
и Сбербанк размещали бумаги с при‑
вязкой к индексам (S&P 500, NASDAQ 
и других), а также к корзинам зару‑
бежных и российских акций.

По мнению Александра Ермака, па‑
уза может продлиться несколько ме‑
сяцев. «Оживления как на локальном, 
так и на международном рынках сто‑
ит ждать только после нормализации 
геополитической ситуации»,— отме‑
чает Павел Винтин. Для локального 
рынка большое значение будет иметь 
февральское засе  дание ЦБ. «Сигнал 
об окончании цикла повышения ста‑
вок может вдохнуть жизнь,— счита‑
ет Алексей Третьяков.— Думаю, при 
снижении доходности ОФЗ ниже 9% 
и возможности корпоративных за‑
емщиков привлечься ниже 10% могут 
возобновиться размещения».

Виталий Гайдаев

Инвесторов оставили без долгов
Размещение корпоративных облигаций  
откладывается до лучших времен

К О Н Т Е К С Т Р Е Й Т И Н Г И  М Е Н Я Ю Т  Н А Ч А Л Ь Н И К А

Сергей Тищенко покидает пост гендиректора кредитного рейтингового агентства 
«Эксперт РА», рассказали несколько собеседников „Ъ“, близких к агентству, к его 
контрагенту, и человек, знакомый с процессом поиска его преемника. Топ-менеджер 
сам решил не продлевать контракт, который истекает в феврале, знает другой собе-
седник. В конце концов решение было принято в пользу первого заместителя госпо-
дина Тищенко Марины Чекуровой, которая и возглавит агентство, указывают собе-
седники „Ъ“. Сергей Тищенко стал руководить «Эксперт РА» шесть лет назад, куда 
пришел из банка «Союз», где являлся председателем правления. Госпожа Чекурова 
тоже выходец из структур Олега Дерипаски: до 2016 года она являлась директором 
департамента корпоративного финансирования «Базового элемента». «Эксперт РА» — 
одно из четырех аккредитованных ЦБ российских рейтинговых агентств. В состав уч-
редителей входят директор по стратегии и финансовым рынкам «Русала» Олег Муха-
медшин (53,4%), сам Сергей Тищенко (26,7%), еще 19,9% у самой компании (см. „Ъ“ 
от 18 мая 2021 года). В «Эксперт РА» вечером 1 февраля не ответили на запрос „Ъ“. 
Илья Усов, Ольга Шерункова

Его поздравляет генеральный директор 
госкорпорации «Росатом» Алексей Лихачев:
— Дорогой Сергей Николаевич! От всей души поздрав‑
ляю Вас с днем рождения! Мы познакомились в начале 
двухтысячных, когда были депутатами, и с тех пор, где 
бы Вы ни работали — в бизнесе, Госдуме или Морской 
коллегии,— наши отношения оставались не только де‑
ловыми, но и дружескими. Мне всегда нравились Ваша 
энергия, широта интересов и целеустремленность. Се‑
годня «Росатом» и группа компаний «Дело» ведут сов‑

местную работу в логистике негабаритных грузов для 
строительства атомных станций российского дизайна 
по всему миру. А впереди у нас — реализация совмест‑
ных, еще более масштабных планов по выстраиванию 
новых глобальных логистических маршрутов, в том чи‑
сле с использованием возможностей Северного морско‑
го транзитного коридора, что является задачей уже госу‑
дарственного масштаба. Уверен, мы с ней успешно спра‑
вимся. Желаю Вам доброго здоровья, сил и энергии для 
воплощения задуманного!

Сегодня исполняется 54 года  
президенту группы компаний «Дело»  
Сергею Шишкареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Транзитные мощности через Укра‑
ину уже оплачены «Газпромом», поэ‑
тому компания использует их в при‑
оритетном порядке, транзит же через 
Польшу сейчас работает в качестве 
замыкающего маршрута: «Газпром» 
бронирует необходимые ему мощно‑
сти на суточных аукционах в зависи‑
мости от потребностей покупателей.

В заявлении от 1 февраля «Газпром» 
сообщил, что его экспорт в страны 
дальнего зарубежья в январе соста‑
вил 11,4 млрд кубометров в сутки, или 
в среднем 367 млн кубометров в сутки 
(с учетом растущего экспорта в Китай). 
Это на 41,3% ниже среднего показате‑
ля января 2021 года. «Газпром» в оче‑
редной раз напомнил, что «продол‑
жает поставлять газ согласно заявкам 
потребителей в полном соответствии 
с контрактными обязательствами».

Рост спроса на российский газ мо‑
жет объясняться снижением цены: 
в феврале газ будет продаваться в при‑
вязке к январским спотовым котиров‑
кам, которые гораздо ниже декабрь‑
ских. Так, в декабре средняя цена на 
споте составляла $1,3 тыс. за тысячу 
кубометров (21 декабря цены дохо‑
дили до исторического максимума 
в €182,78 за 1 МВт•ч, или $2,2 тыс. за 
тысячу кубометров). С тех пор цены 
снизились, но по‑прежнему держат‑
ся исторических максимумов, в янва‑
ре в среднем на уровне около $1 тыс. 

за тысячу кубометров. Из‑за высоких 
цен в январе европейские покупате‑
ли активнее закупали СПГ и поднима‑
ли газ из ПХГ.

Запасы в европейских ПХГ на ко‑
нец января составляли 38,41%. Дмит‑
рий Маринченко из Fitch отмечает, 
что, хотя это и низкий показатель, 
благодаря относительно теплой 
зиме ситуация не такая катастрофи‑
ческая, как могла бы быть, учитывая 

падение поставок из России. Напри‑
мер, в конце января 2017 года под‑
земные хранилища были заполне‑
ны на 41,5%. Ситуация с поставками 
газа в феврале, по его оценке, будет 
зависеть от того, сможет ли Европа 
получить больше газа из России. «Со‑
здается впечатление, что в январе 
поставки в основном были ограни‑
чены минимальными контрактны‑
ми уровнями. Нельзя исключать, что 
объемы поставок будут как‑то корре‑
лировать с геополитическим фоном, 
который может быстро меняться»,— 
считает он.

Мария Белова из Vygon Consult‑
ing полагает, что в феврале в мире не 
ожидается значительного увеличе‑
ния производства СПГ, в то время как 
цены на газ в Европе, скорее всего, мо‑
гут оказаться выше азиатских, что об‑
условит перенаправление некоторых 
партий сжиженного газа. При этом, 
по ее прогнозу, потребители пока не 
будут заинтересованы в наращива‑
нии закупок газа для заполнения хра‑
нилищ, ожидая некоторого сниже‑
ния цен во втором квартале. «Мы не 
видим значительных оснований для 
наращивания экспорта российского 
газа в феврале»,— заключает она, до‑
бавляя, что если в ближайшие два ме‑
сяца средняя температура в Европе бу‑
дет такой же, как в январе, то уровень 
запасов газа в хранилищах к апрелю 
упадет до менее 10%.

Татьяна Дятел

Газ сработал в полный контракт
с1

«Например, требование по сов‑
местному размещению родителей 
с детьми может быть невыполнимо 
при поздней явке таких пассажиров 
на регистрацию и, как следствие, 
ущемить права пассажиров, прошед‑
ших регистрацию ранее»,— поясни‑
ли в ведомстве. Предложение также 
«не нашло однозначной поддержки» 
у перевозчиков, отметили в Мин‑
трансе. «При его реализации может 
возникнуть риск для обеспечения 
требований безопасности полетов, 
в рамках которых дети, недееспо‑
собные лица и лица с ограниченны‑
ми возможностями не размещаются 
у аварийных выходов»,— уточнили 
там. Минтранс предложил «иници‑
аторам предлагаемых изменений» 
дополнительно проработать вопрос.

В «Аэрофлоте» заявили „Ъ“, что 
при регистрации в аэропорту выбор 
места бесплатный, за исключением 
мест повышенной комфортности. 
Источник в группе «Аэрофлот» доба‑
вил, что платный выбор места при 
предварительной регистрации «слу‑

жит источником дополнительного 
дохода и влияет на финальную сто‑
имость перевозки, а отказ от нее по‑
высит среднюю стоимость билета».

Как рассказал „Ъ“ источник в дру‑
гой авиакомпании, хорошим по отра‑
сли показателем считается, если до‑
полнительные услуги обеспечивают 
10–12% доходов с рейса, в том числе 
4–5% — за продажу кресел. Для тради‑
ционной авиакомпании оценка вер‑
ная, соглашается Елена Сахнова из 
«ВТБ Капитала», а у лоукостера она мо‑
жет быть вдвое выше. Выбор места за 
плату является общемировой практи‑
кой, подчеркивает аналитик.

В «Победе» сообщили, что стои‑
мость услуги начинается от 149 руб. 
«Никто не требует от пригородных 
электропоездов, метрополитена, 
автобусного парка или маршрутки 
гарантировать места рядом, но по‑
чему‑то к лоукостерам такие требо‑
вания постоянно предъявляются»,— 
возмутились в компании.

Стоимость услуги в «России» ва‑
рьируется от 249 до 2,9 тыс. руб., это 
«немаловажная доходная статья». 
Пассажиры могут меняться местами 

по договоренности, подтвердили 
„Ъ“ в «России» и AzurAir. В Red Wings 
опция выбора места стоит от 200 
руб. «Вероятность, что взрослым пас‑
сажирам из одного бронирования 
автоматически выпадут соседние 
кресла, конечно же, крайне невели‑
ка»,— признали там. Необходимость 
доплачивать компенсируется низ‑
кой стоимостью самого перелета, 
подчеркнули в компании. В «Ураль‑
ских авиалиниях» цена за место на‑
чинается от 100 руб. при покупке 
одновременно с билетом. В авиаком‑
пании подчеркнули, что разделяют 
беспокойство пассажиров, но отме‑
ну платы не рассматривают.

При регистрации в аэропорту си‑
стема автоматически назначает ме‑
сто пассажиру, исходя из требований 
центровки воздушного судна, сооб‑
щили в Smartavia. Стоимость услуги 
у них начинается от 200 руб. В Utair, 
где выбор места стоит от 349 руб., ста‑
раются не рассаживать летящих вме‑
сте пассажиров, «но если все места на 
момент оформления заняты, то ни‑
чего не поделаешь».

Айгуль Абдуллина

Рассадники семейных ценностей
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КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КОРПОРАТИВНЫХ ЭМИТЕНТОВ 
НА РЫНКЕ ПУБЛИЧНОГО ДОЛГА (МЛРД РУБ.)

Объемы газа 
в (хранилищах.— „Ъ“) 

Европы где-то сократились 
примерно до 40%, 

и на следующий год  
будут, наверное, проблемы 

возникать у наших 
партнеров в Европе. 
У Венгрии не будут, 
потому что объемы 

дополнительные 
согласованы

— Владимир Путин,
президент РФ, 1 февраля
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Ажиотажный спрос на  элитную 
загородную недвижимость 
 Подмосковья в 2021 году при‑
вел к тому, что предложение 
на первичном рынке сократи‑
лось до минимальных за семь 
лет значений и составило все‑
го 300 лотов. Из‑за отсутствия 
выбора покупателям прихо‑
дилось приобретать недвижи‑
мость по завышенным ценам. 
Но в 2022 году ситуация может 
измениться: рынок пополнит‑
ся новым предложением от за‑
стройщиков, которые послед‑
ние два года активно приобре‑
тали площадки под строитель‑
ство элитных поселков.

Спрос на элитное загородное жи-
лье Подмосковья в 2021 году вырос 
на 63% год к году, говорится в ис-
следовании Knight Frank. При этом 
на первичном рынке было прода-
но около 300 коттеджей, таунхау-
сов и участков, что на 73% больше, 
а на вторичном рынке количество 
сделок выросло на 60%. У «Инком-Не-
движимости»  другие цифры: 
на первичном рынке спрос вырос 
только на 8%, до 650 лотов, а на вто-
ричном — на 3%, до 330.

Спрос состоятельных москвичей 
на загородное жилье будет сохра-
няться, пока действуют ограниче-
ния в пандемию, отмечает директор 
департамента загородной недвижи-
мости Knight Frank Олег Михайлик. 
В локадун 2020 года многие такие 

клиенты арендовали дом за горо-
дом, а теперь решили приобрести 
собственный коттедж или таунхаус, 
говорит директор управления элит-
ной недвижимости «Метриум Пре-
миум» Анна Раджабова.

По словам господина Михайли-
ка, единственный сдерживающий 
фактор для дальнейшего роста спро-
са — ограниченное предложение 
на рынке. Директор департамента 
жилой недвижимости Penny Lane 
Realty Сергей Колосницын говорит, 
что за последний год с рынка ушло 
1,2 тыс. объектов, то есть 30% от об-
щего объема экспозиции. В Savills 
наблюдают сокращение предложе-
ния на 40%. Наибольший дефицит 
ощущается на первичном рынке: 
в 2021 году предложение сократи-
лось на 31%, до 322 лотов — это ми-
нимальное значение за последние 
семь лет, уточняют в Knight Frank.

Такая ситуация сложилась из-за 

того, что за последние пять лет 
на первичном рынке ежегодно по-
являлось считаное число объектов, 
объясняет Олег Михайлик. «Спрос 
был настолько активным, что в не-
которых новых поселках все лоты 
были распроданы, не успев выйти 
на рынок»,— уточняет директор де-
партамента загородной недвижимо-
сти Savills Нина Резниченко. Сейчас 
на рынке остались только нелик-
видные объекты, констатирует ру-
ководитель аналитического центра 
«Инком-Недвижимости» Дмитрий 
Таганов.

В результате это привело к зна-
чительному росту цен на элит-
ную загородную недвижимость. 
По подсчетам Knight Frank, средний 
бюджет предложения коттеджей 
на первичном рынке вырос на 46%, 
до 285,8 млн руб., таунхаусов — 
на 53%, до 61,3 млн руб., а средняя 
цена сотки земли выросла на 21%, 

до 4,8 млн руб. В 2021 году издержки 
застройщиков выросли из-за подо-
рожания стройматериалов и логи-
стических сложностей с поставками 
импортных комплектующих, добав-
ляет Анна Раджабова. Так, в прош-
лом году Росстат зафиксировал рост 
цен на строительные материалы 
на 23,75%.

Впрочем, цены выросли и на вто-
ричном рынке, хоть и не так значи-
тельно. По данным Knight Frank, 
коттеджи и таунхаусы от частных 
продавцов прибавили в цене на 6% 
и 23%, до 343 млн и 86,5 млн руб. со-
ответственно. Динамика объясня-
ется тем, что около 50% объектов 
на вторичном рынке предлагается 
в иностранной валюте, курс которой 
за последний год взлетел, поясняет 
Олег Михайлик. «Цены на вторичке 
завышены, так собственники недви-
жимости стали диктовать свои усло-
вия после локдауна»,— считает Сер-
гей Колосницын.

По его мнению, с началом стро-
ительства новых коттеджных по-
селков часть покупателей вместо 
вторичной недвижимости выберут 
объекты от застройщика, что умерит 
аппетиты частных продавцов. За по-
следние два года, добавляет госпожа 
Раджабова, девелоперы приобрели 
много новых площадок под строи-
тельство коттеджных поселков, по-
этому в 2022 году предложение вы-
растет.

Дарья Андрианова

Деньги отнесли за загородку
Элитные коттеджи в Подмосковье выросли в цене

Покупка «Лентой» Алексея Мор‑
дашова сети супермаркетов Billа 
сопровождается судебными раз‑
бирательствами вокруг 13 мага‑
зинов общей площадью почти 
30 тыс. кв. м. Права на их арен‑
ду российскому ритейлеру пере‑
шли по условиям сделки. Банк 
«Траст» добился продажи этих 
объектов в рамках взыскания 
долгов с владельца этих площа‑
дей — Retail Chain Properties.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил заявление банка «Траст» 
и обратил взыскание на недвижи-
мость, заложенную по договору ипо-
теки с кипрской Retail Chain Proper-
ties Ltd (RCP). Решение опубликовано 
в картотеке дел. Постановлением Де-
вятого арбитражного апелляцион-
ного суда от 19 января 2022 года оно 
оставлено без изменения.

RCP на рынке связывают с экс-вла-
дельцами «Траста» Ильей Юровым, 
Николаем Фетисовым и Сергеем Бе-
ляевым. В 2018 году «Траст» в суде 
взыскал с компании более $107 млн 
и свыше 690 млн руб. долга по двум 
договорам от 2010 года. На 19 октя-
бря 2021 года размер задолженно-
стей достиг $133,08 млн и 1,76 млрд 
руб. соответственно. Заемщик обяза-
тельства исполнил ненадлежащим 
образом, и «Траст» обратился с тре-
бованием об обращении взыскания 
на предмет ипотеки, говорится в су-
дебных документах.

Речь идет о 13 объектах в Москве 
общей площадью почти 30 тыс. кв. 
м, помещения в которых арендовала 
продуктовая сеть Billa. В августе 2021 
года 161 российский магазин Billa 
у немецкой Rewe Group за €225 млн 
купила сеть «Лента», принадлежа-
щая «Севергрупп» Алексея Мордашо-
ва (его состояние Forbes оценивает 
в $29,1 млрд). Завершить интегра-
цию активов планировалось за год. 
В Rewe Group переадресовали вопро-
сы „Ъ“ в «Ленту», где от комментари-
ев отказались.

Председатель коллегии адвока-
тов А1 Александр Заблоцкис счи-
тает шансы на оспаривание реше-
ния в вышестоящих инстанциях 
низкими, добавляя, что у ответчи-
ка было достаточно времени, что-
бы рассчитаться с кредитором. 
Связаться с представителями RCP 
не удалось. В «Трасте» заявили „Ъ“, 
что планируют следовать процеду-
ре обращения взыскания активов, 
а полученное имущество намере-
ны реализовать на открытых торгах. 
Как следует из судебных докумен-
тов, установленная стоимость объек-
тов — 3,84 млрд руб. Партнер Colliers 
Станислав Бибик говорит, что при 
рыночной стартовой цене «Траст» 

сможет достаточно быстро реализо-
вать эти активы: стрит-ритейл — са-
мый динамичный сегмент рынка 
коммерческой недвижимости.

Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что этот спор, как 
и другие потенциальные риски, свя-
занные с договорами аренды объек-
тов Billa, учитывался «Лентой» при 
согласовании сделки с Rewe Group, 
хотя, судя по высокой цене, значи-
мого дисконта не было. Как отмеча-
ет эксперт, в ритейле в большинстве 
случаев фактически приобретает-
ся пул договоров аренды, поэтому 
ключевая задача — минимизиро-
вать риски досрочного расторже-
ния. Но в то, что смена собственника 
этих объектов несет существенные 
риски для «Ленты», господин Бур-
мистров не верит. По его словам, 
потенциальный покупатель объек-
тов будет заинтересован в сохране-
нии якорного арендатора, а шансы 
того, что объекты заинтересуют ко-
го-то из продуктовых сетей, неве-
лики. Сегодня ритейлеры стремят-
ся скорее продавать недвижимость, 
увеличивая долю объектов в аренде 
и повышая таким образом гибкость, 
указывает Михаил Бурмистров. Ста-
бильность арендатора выступает 
решающим фактором в сегменте 
стрит-ритейла, а продуктовые мага-
зины оказались наименее уязвимы-
ми во время пандемии, согласен го-
сподин Бибик.

По словам источника „Ъ“, для 
«Ленты» ситуация грозит смещени-
ем запланированных сроков откры-
тия части магазинов. Консультант 
JosDeVries The Retail Company Ири-
на Болотова отмечает, что интегра-
ция всего бизнеса Billa может быть 
достаточно сложным процессом, по-
тому задержки могли быть допусти-
мы и без судебных споров.

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

«Ленте» меняют 
арендодателя
Часть бывших объектов Billa  
отходят «Трасту»
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Египет стал наиболее востребованным сре‑
ди россиян зимним направлением для от‑
дыха: на эту страну пришлось более поло‑
вины продаж туркомпаний. Сограждане те‑
перь сокращают поездки на внутренние ку‑
рорты и в Турцию, которая все это время 
лидировала по числу турпоездок. Но общей 
проблемой для всех направлений стала рас‑
тущая заболеваемость COVID‑19: заразив‑
шиеся путешественники вынуждены отме‑
нять поездки перед вылетом.

Египет стал наиболее популярным направле-
нием организованных поездок зимой (декабрь—
февраль), сформировав 52% продаж туркомпаний, 
хотя год назад этот показатель составлял всего 2%, 
подсчитали в Travelata.ru. Там пояснили, что боль-
шая часть поездок на зимний сезон уже заплани-
рована: глубина бронирований сейчас составляет 
28 дней. Представитель OnlineTur.ru Игорь Бли-
нов добавляет, что в целом объем продаж туров 
зимой составляет 70–75% от докризисных значе-
ний. Львиную долю спроса, по его словам, форми-
рует Египет, в то время как интерес к азиатским 
направлениям пока не восстановился. В Tez Tour 
подтверждают, что на Таиланд приходится всего 
5% бронирований, в то время как на Египет — 53%. 
В TUI соглашаются, что Египет в этом году — ли-
дер зимних продаж, следом идут ОАЭ.

Рост спроса на Египет привел к росту среднего 
чека турпакета на 28% год к году, до 91 тыс. руб., от-

мечают в Travelata.ru. В то же время туры на отдых 
внутри России в среднем подорожали на 12,5%, 
до 38 тыс. руб. Переориентация россиян на Еги-
пет связана с тем, что туроператоры стали пред-
лагать отдых в пятизвездных отелях этой страны: 
этой зимой 41% всех проданных туров на египет-
ские курорты пришлось на такие гостиницы, 
в то время как год назад — 29%. При этом 68% ту-
ров продаются по системе питания «все включе-
но», год назад этот показатель составлял 34%. Доля 
туров на базе завтраков одновременно размылась 
с 35% до 17%, «без питания» — с 16% до 6%, «завтра-
ки и ужины» — с 11% до 7%. 

Доля Египта выросла за счет снижения по-
пулярности поездок зимой на отечественные 
и турецкие курорты. Они в структуре продаж 
Travelata.ru этой зимой составили 12% и 10% со-
ответственно. Год назад показатели были выше: 
на Россию приходилось 42% бронирования, 
на Турцию — 33%. Третьим по популярности ста-
ли ОАЭ, сформировав 10% спроса против 7% годом 
ранее. Еще 7% бронирований зимой обеспечила 
Доминикана, 4% — Куба, 1% — Мексика. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
отмечает, что зимой поток туристов по внутрен-
ним направлениям сократился на 3–4% год к году, 
но все же оказался выше докризисных значений. 

Проблемой для всех российских направлений 
господин Ромашкин называет высокую долю отка-
зов от поездки за несколько дней до вылета из-за бо-

лезни туристов. В условиях низкого зимнего сезона, 
по словам эксперта, туроператоры и отели внутри 
страны чаще идут путешественникам в таком слу-
чае навстречу, не применяя штрафных санкций. 
Вице-президент Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин отмечает, что туры за рубеж в этом 
случае в основном аннулируются или переносятся 
с учетом фактически понесенных расходов. 

Весной картина спроса на рынке организован-
ного туризма поменяется, прогнозирует генди-
ректор Travelata.ru Станислав Сацук. Он ждет уве-
личения в структуре продаж доли Турции. Страна 
начнет лидировать в структуре заезда в составе ор-
ганизованных туров со второй половины апреля, 
соглашается Игорь Блинов. «В 2014–2015 годах Тур-
ция формировала 55% продаж на весенне-летний 
период, Египет — 25%, сейчас мы будем возвра-
щаться к этим значениям»,— рассуждает он. Число 
туристов внутри страны, по мнению господина Ро-
машкина, может сократиться на 5–10% по сравне-
нию с 2021 годом. Этому, считает он, будут способст-
вовать рост потока в Турцию и ожидание открытия 
Европы. Вторым трендом, по мнению господи-
на Сацука, станет рост цен на всех зарубежных на-
правлениях в первую очередь из-за падения курса 
рубля. Дополнительное давление на цены, считает 
эксперт, окажет сравнительно небольшая доля сво-
бодных мест в Турции: часть туров в страну на вес-
ну была перенесена с прошлого года.

Александра Мерцалова

Зима, Египет торжествует
Российские путешественники нашли сезонную замену Турции

Покупка «Лентой» 
супермаркетов Billa  

усилила позиции компании 
на московском рынке

— Алексей Мордашов,
основной владелец «Ленты»,  

в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

В России растет спрос на элек‑
тронный документооборот 
(ЭДО). Объем этого рынка 
в 2022 году может увеличить‑
ся в 1,5 раза, до 10 млрд руб. 
ЭДО уже пользуются не только 
крупные игроки, но и малый 
и средний бизнес. Но в Мин‑
цифры все равно считают про‑
никновение цифровых копий 
документов недостаточным 
и намерены в рамках однои‑
менного федерального проекта 
увеличить ЭДО между государ‑
ством и бизнесом до 60% от об‑
щего объема к 2024 году. Экс‑
перты полагают, что заявлен‑
ные в проекте показатели уже 
в основном достигнуты.

В операторе электронного доку-
ментооборота СКБ «Контур» расска-
зали „Ъ“, что количество компаний, 
подключенных к системам ЭДО, 
увеличилось в России в 2021 году 
на 40%. Объем коммерческих доку-
ментов, то есть подписанных квали-
фицированной электронной подпи-
сью, по данным СКБ «Контур», в РФ 
достиг 1,1 млрд штук против 850 млн 
в 2020 году.

В «Такскоме» уточнили, что рост 
подключений к системам ЭДО компа-
ний в корпоративном сегменте соста-
вил 20–25%. Тенденцию подтвердили 
в операторе ЭДО «Калуга Астрал», от-
казавшись раскрыть цифры.

С учетом средней стоимости пере-
дачи документа через систему ЭДО 
у операторов (4–7 руб.) рынок в 2021 
году составил примерно 6,5 млрд 
руб., отметил президент Ассоциа-
ции РОСЭУ (разработчиков и опе-
раторов систем электронных услуг) 
Юрий Малинин. С учетом пандемии 

и удаленной работы во многих орга-
низациях, полагает он, в 2022 году 
объем рынка ЭДО может превысить 
10 млрд руб.

В пандемию возможностью бы-
строй передачи документов и ав-
томатизации ручных операций за-
интересовались в первую очередь 
крупные игроки, уточняет ком-
мерческий директор направления 
ЭДО в «Контуре» Лидия Урывская. 
«Наибольший прирост подключе-
ний к ЭДО среди отраслей торгов-

ли, спорта и образования. В число 
лидеров вошли бюджетные ор-
ганизации, общепит, компании, 
предоставляющие бытовые услу-
ги и занимающиеся организаци-
ей туризма и отдыха»,— отмеча-
ет она. Также в компании видят 
спрос со стороны компаний мало-
го и среднего бизнеса.

Среди внешних факторов, влияю-
щих на активность рынка, можно вы-
делить общую тенденцию бизнеса 
к цифровизации рутинных процес-
сов, говорит эксперт направления 
ЭДО ГК «Астрал» Ева Сызрайская. Уве-
личение числа самозанятых и контр-
оль за их деятельностью неизбежно 
влекут полноценный юридически 
значимый документооборот, до-
бавляет руководитель по развитию 
продуктов и услуг «Такскома» Артур 
Загитов.

В то же время «бумажная» форма 
взаимодействия пока преобладает 
как между компаниями, так и меж-
ду государством и бизнесом, утвер-
ждают в Минцифры. Для решения 
проблемы разработан новый феде-
ральный проект по развитию элек-
тронного документооборота в Рос-
сии до 2024 года, рассказали „Ъ“ 
в министерстве. Курировать его бу-
дет вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко, информацию по фи-
нансированию в министерстве 
не предоставили.

Представитель господина Чер-
нышенко отметил, что «Электрон-
ный документооборот» — одна из 42 
стратегических инициатив, утвер-
жденных правительством в октя-
бре 2021 года. «Ожидаемый резуль-
тат — получение гражданами к 2024 
году бесплатной облачной подпи-
си (электронной подписи, но без 
внешнего носителя, сейчас она сто-
ит от 900 руб. для физлиц и от 1,5 тыс. 
руб. для юрлиц.— „Ъ“). Для граждан 
и бизнеса — доступность юриди-
чески значимых уведомлений 
на портале госуслуг, возможность 
ведения первичных учетных доку-
ментов исключительно в электрон-
ном виде»,— говорит он.

В Минцифры уточнили, что к 2024 
году 60% пользователей портала госу-
слуг должны будут использовать об-
лачную электронную подпись и 60% 
всего документооборота между госу-
дарством и бизнесом должно идти 
только в электронном виде. В целом 
заявленные министерством показа-
тели уже достигнуты, считает генди-
ректор Института исследований ин-
тернета Карен Казарян. «Государство 
уже перевело всю отчетность бизне-
са в электронный вид, но касатель-
но электронной подписи для физлиц 
и компаний задача сложнее, посколь-
ку далеко не все учатся работать с но-
вой технологией»,— говорит он.

Татьяна Исакова

Юрлицо, обезбумаженное вирусом
Компании наращивают электронный документооборот

1,1 миллиарда
коммерческих  
доку ментов  
было скреплено КЭП  
в России по итогам  
2021 года, по данным 
СКБ «Контур»

Отдельного регулирования мета-
вселенных пока нет нигде в мире, 
но в некоторых странах власти уже 
отмечают необходимость усиления 
контроля. Как сообщала South China 
Morning Post в декабре 2021 года, Цен-
тробанк КНР заявил, что цифровые 
активы, криптовалюты и NFT, в мета-
вселенных превращаются в «доступ-
ные инструменты для отмывания 
денег», и обещал усилить сотрудниче-
ство с правоохранительными органа-
ми в этой сфере.

В середине января глава управле-
ния ЕС по цифровым рынкам Мар-
грета Вестагер заявила, что властям 
необходимо проанализировать по-
следние тенденции развития циф-
ровых рынков, включая создание 
метавселенных, NFT и т. п.: «Метавсе-
ленная представляет собой новые 
рынки и разные виды бизнеса. Поя-
вится рыночная площадка, на кото-
рой у кого-то может появиться доми-
нирующая позиция».

Мнения экспертов о том, нужно 
ли России отдельное законодатель-
ство по метавселенным, расходятся. 
«Ни одна система кибербезопасно-
сти не сможет предотвратить все ри-
ски для пользователей. Представляет-
ся разумным разработка отдельного 
законопроекта о метавселенных»,— 
считает юрист АБ Criminal Defense Да-
ниил Горьков. Сейчас законодатель-
ство не может гарантировать защиту 

от правонарушений в метавселенной 
хотя бы потому, что в нем нет поня-
тий, разъясняющих это явление, счи-
тает управляющий партнер ЮК ЭБР 
Александр Журавлев.

Потенциальные проблемы взаи-
модействия с метавселенными пре-
увеличены, считает президент груп-
пы E Terra Media (работает в области 
гейминга и киберспорта) Наталья 
Чайковская: «Но участникам рынка 
все же нужно будет провести опре-
деленный объем работы для внедре-
ния отдельных регулирующих ин-
струментов».

Опасения ГРЧЦ похожи на те, что 
десятилетия высказывают не знако-
мые с технологиями обыватели о ком-
пьютерных играх и интернет-сер-
висах, считает глава направления 
«Разрешение IT & IP споров» фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Яро-
слав Щицле: «Метавселенная — следу-
ющий шаг развития онлайн-игр и об-
учающих сервисов, только они более 
приближены к реальности. Иной по-
литической системы, стирания лич-
ности, морального разложения такой 
сервис создать не может». Многие ре-
гуляторные вопросы, соглашается 
исполнительный директор техноло-
гической практики PwC в России Ар-
тем Семенихин, либо решены, либо 
хорошо проработаны: борьба с иска-
женной информацией, цифровая 
идентичность, цифровой рубль, воз-
растная цензура.

Валерия Лебедева

С каждым днем 
метавселее жить
с1
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В прокат выходит фильм ужасов нор-
вежского режиссера Эскиля Вогта «Па-
ранормальные» — участник программы 
«Особый взгляд» Каннского кинофести-
валя 2021 года. При просмотре фильма 
Юлия Шагельман в очередной раз убе-
дилась, что детские годы совсем не та-
кие идиллические, как бы нам хотелось 
о них думать.

тнесение «Паранормальных» 
к ужасам может ввести в некоторое заблу-
ждение — да, формально это хоррор, но хор-
рор исключительно современный, почти 
ничем не схожий с классическими образ-
цами жанра, каким он был в ХХ веке. Сей-
час такие картины принято называть «слоу-
бёрнерами» — действие в них развивается 
очень медленно, и иногда кажется, что ре-
жиссер сознательно его затягивает, испыты-
вая на прочность зрительское терпение. До 
какого-то момента здесь пугают не натура-
листичные сцены с кровью и сломанными 
костями (до них дело тоже дойдет, но дале-
ко не сразу), а тщательно создаваемая визу-
альными и звуковыми приемами атмосфера 
сначала едва заметного, но потом все более 
ощутимого сдвига реальности по фазе. Ког-
да настанет время «настоящих» ужасов, мы, 
зрители, будем к этому хорошенько подго-
товлены и даже, пожалуй, не удивимся, хотя 
смотреть фильм все равно не станет более 
приятно, скорее наоборот.

Тем не менее Эскиль Вогт, для которого 
это вторая полнометражная режиссерская 
работа по собственному сценарию, отдает 
должное и хоррорной традиции тоже. Глав-
ными героями его фильма становятся дети 
(в оригинале картина называется «Невин-
ные», что гораздо лучше соответствует ее 
содержанию), а главным источником дис-
комфорта — несоответствие вида этих ми-

лых маленьких ангелочков разных цветов 
кожи и того, что они творят, пока взрослые 
заняты своими делами. Концепт это не но-
вый — вспомнить хоть «Омена» или фран-
шизу про «Детей кукурузы», но Вогту уда-
ется представить его с особой, леденящей 
душу выразительностью, опирающейся 

на сознательный минимализм киноязыка 
и впечатляющие работы юных актеров. 

Как часто бывает в историях про необыч-
ных детей, действие фильма разворачивается 
летом, в долгие каникулярные дни, когда ма-
ленькие герои оказываются полностью пре-
доставлены самим себе. Сначала эта свобода 
не очень-то радует Иду (Ракель Ленора Флот-
тум), только что переехавшую в новый жилой 
комплекс с родителями (Эллен Доррит Петер-
сен и Мортен Свартвейт) и старшей сестрой 

Анной (Алва Бринсмо Рамстад), страдающей 
расстройством аутистического спектра: она 
не говорит и не умеет выражать эмоции, на 
что Ида ее время от времени проверяет с бес-
сознательной детской жестокостью. Подруж-
ка по играм из Анны так себе, других детей 
в нескольких многоэтажных домах, окру-
женных перелеском, почти нет (все разъеха-
лись на каникулы), и Ида слоняется по двору 
в одиночестве, пока не знакомится с Беном 
(Сэм Ашраф). Он не только согласен с ней иг-

рать, но и умеет делать всякие интересные 
штуки — например, усилием воли изменять 
траекторию падающего камня. 

Ида с Беном продолжают ставить экспе-
рименты, и скоро они становятся не таки-
ми уж невинными — первой жертвой ока-
зывается потерявшийся кот. Неожиданная 
безжалостность нового друга настораживает 
девочку, но восхищение его способностями 
все-таки пересиливает. Тем временем Анна 
тоже находит подругу: живущая в соседнем 
подъезде Аиша (Мина Ясмин Асхэйм) утвер-
ждает, что умеет читать ее мысли, и между 
ними устанавливается контакт. Причем не 
только телепатический — вскоре Анна, к по-
трясению родителей и сестры, начинает раз-
говаривать. От общения со всеми тремя де-
вочками силы Бена тоже растут, однако они 
принимают совершенно другую окраску, 
и пользуется он ими совсем не во благо. 

Хотя контраст между белокурыми и голу-
боглазыми Идой и Анной, растущими в бла-
гополучной полной семье, с одной стороны, 
и Беном с Аишей, которых воспитывают ма-
тери-одиночки нетитульных национально-
стей, бросается в глаза, Вогт уходит от соци-
альных комментариев (кроме тех, что могут 
сами по себе появиться в головах зрителей). 
Его больше интересует противопоставление 
не разных слоев общества — в конце концов, 
все здесь живут на одной территории, в по-
чти одинаковых квартирах,— а миров детей 
и взрослых, а также тотальное непонима-
ние между ними. Ярче всего это проявляет-
ся в образе Анны, которую буквально могут 
«услышать» и понять только дети, но и осталь-
ные юные герои как будто говорят с родите-
лями на разных языках, что приводит к тра-
гическим последствиям. Детство в трактовке 
режиссера оказывается очень одинокой по-
рой, когда маленькому человеку ужасно не 
хватает сил и средств, чтобы докричаться до 
окружающих. Положиться в такой ситуации 
можно только на себя — это, конечно, помо-
гает повзрослеть, но в процессе чем-то (или 
кем-то) неизбежно придется пожертвовать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Все жуткое — детям
На экраны выходят «Паранормальные» Эскиля Вогта

Продолжается Роттердамский 
международный кинофести-
валь. Его фильмы как на подбор 
описывают во многом абсурд-
ную современную жизнь и нравы, 
и в том, как изощрены в этом не-
легком деле их авторы, убедился 
Андрей Плахов.

илийский «Призрачный 
проект» — монофильм, сконцент-
рированный вокруг одного героя 
и локализованный главным обра-
зом в одной квартире (режиссер Ро-
берто Доверис использовал для съе-
мок свою). Тридцатилетний, но все 
еще инфантильный актер Пабло 
мечтает о больших ролях в большом 
кино, но пока вынужден подрабаты-
вать, изображая пациента на заняти-
ях мединститута и участвуя в сеансах 
альтернативной терапии. Вдобавок 
его «кидает» напарник по съему квар-
тиры: съезжает, не заплатив за два 
месяца, и взамен оставляет коллек-
цию растений, собачку и шерстяной 
кардиган. Но главное, в квартире 
появляется призрак, который шу-

мит, передвигает предметы и даже 
разбивает чашку: привидение изо-
бражено с помощью вкрапления 
анимации. Так что у Пабло теперь 
проблема со сном, тем более что он 
еще не оправился от расставания со 
своим бойфрендом, популярным 
YouTube-блогером.

У Пабло много друзей, все они 
живут в богемном районе Сантья-
го и ведут образ жизни продвину-
той столичной молодежи. Болтают 
про искусство, про здоровое пита-
ние и про секс в большом городе: 
больше болтают, чем реально им за-
нимаются. Их тусовки напоминают 
бесконечную репетицию важного 
спектакля, до постановки которого 
дело так и не доходит. На кинопро-
бах Пабло играет интимную сцену 
с партнершей; потом его сменяет 
другой кандидат на роль, после чего 
два парня обнаруживают взаимную 
тягу, в то время как актриса оказы-
вается увлечена главным героем. Ну 
и что, что он гей? Зато такой талан-
тливый.

Нидерландский фильм «С ножом» 
Сэма де Йонга — еще одна версия мо-
лодежного кино эпохи политкоррект-

ности, неолиберализма и плавающе-
го гендера. Пара старшеклассников 
крадет у телеведущей дорогую виде-
окамеру. В полиции, не слишком на-
меренной помогать, потерпевшая су-
дорожно ищет ответы на наводящие 
вопросы. Какова этническая принад-
лежность вора? Разумеется, из Се-
верной Африки. Почему вы сразу не 
позвали на помощь? Потому что он 
был с ножом. Первое — правда, вто-
рое — нет. Однако фраза «с ножом» ра-
дикально меняет дело. И дальше разы-
грывается драма оболганного парня, 
который мгновенно становится пари-
ей, в том числе и в глазах школьного 
сообщества, даже влюбленного в него 
одноклассника. В конце концов веду-
щая признается во лжи, раскаивается 
и братается с выходцем из Северной 
Африки на основе общих моральных 
ценностей.

Все это было бы банально и в луч-
шем случае напоминало фильм сту-
дии Горького допотопных времен, 
если бы режиссер не упаковал нраво-
учение в яркую цветистую форму, не 
раскрасил декорации фильма в розо-
вое и токсично-зеленое и не превра-
тил его в подобие поп-музыкального 

клипа или рекламы модного брен-
да. Ну и похулиганил слегка: в разгар 
телесъемок партнер ведущей выни-
мает из штанов член и предлагает ей 
заняться минетом, а в ключевой сце-
не в знак раскаяния она вырывает из 
груди собственное сердце.

Еще больше клиповой фактуры 
в фильме «Please Baby Please», и это 
неудивительно, поскольку он снят 
Амандой Крамер, заслуженной ан-
гло-американской музыкантшей, вы-
ступавшей с группами альтернатив-
ного рока, постпанка и New Wave. 
Неожиданно в последние годы она 
сделала довольно успешную карье-
ру в кино, так что Роттердамский фе-
стиваль посвятил ей специальную 
ретроспективу, а новую работу по-
казал в качестве фильма открытия. 
Это упоительное зрелище начинает-
ся как андерграундный ремейк «Вест-
сайдской истории», а потом превра-
щается в экзотическое попурри тем 
и стилей, побуждая вспоминать то 
Кеннета Энгера и Фассбиндера, то 
Сэма Пекинпа, то Джона Уотерса или 
даже Педро Альмодовара.

Семейная пара (очень смешной 
Гарри Меллинг и роскошная Андреа 

Райзборо в гротескном макияже), 
проходя вечером по улице, становит-
ся свидетелем убийства и буквально 
им загипнотизирована. Между му-
жем-ботаником и главарем банди-
тов по имени Тедди (Карл Глусман, 
стилизованный под молодого Мар-
лона Брандо) проскакивает искра. 
Во все тяжкие бросается и богемная 
жена, испытывающая смесь страха 
и возбуждения: апофеозом становит-
ся сцена-фантазия, где ее в качестве 
сексуальной пытки прижигают утю-
гом. Плюс камео Деми Мур в обра-

зе кинозвезды без возраста; она 
соседка главной героини, к ее зави-
сти, имеет посудомоечную машину, 
а квартира дивы вся пронизана зага-
дочным синим светом, как в фильме 
Дэвида Линча.

Действие этой волшебной сказ-
ки помещено в 1950-е; шайка одетых 
в кожу бандитов, терроризирующих 
Манхэттен, называет себя «Молодые 
джентльмены»: Young Gents — по со-
звучию с бандой Jets из «Вестсайд-
ской истории». Однако ретроантураж 
всего лишь эстетически камуфлиру-
ет актуальные (или кажущиеся та-
ковыми) темы квир-искусства — это 
текучесть пола и желания, кризис 
мужественности, ирония гендерной 
идентификации.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Гендер в свободном плавании
Вопросы пола в фильмах Роттердамского фестиваля

Ричард Джонс, один из столпов совре-
менной английской оперной режиссу-
ры (московская публика наверняка пом-
нит его «Роделинду» в Большом театре), 
поставил «Катю Кабанову» Леоша Яна-
чека. Спектакль стал копродукцией те-
атра «Ковент-Гарден» и Римской опе-
ры. На римской сцене оперную версию 
«Грозы» Островского посмотрела Алла 
Шендерова.

ценограф Энтони Макдональд по-
селил семейство Кабановых в тесной квар-
тирке с блеклыми желтыми обоями, где 
мебель покрыта таким плохим лаком, что 
мысли о чешском гарнитуре отпадают сра-
зу. Нет, это не Чехословакия, куда, скажем, 
переносил действие «Кати Кабановой» Крис-
тоф Марталер (он ставил оперу Яначека два-
жды — в 1998-м в Зальцбурге и в 2011-м в Па-
риже), это Советский Союз. Может быть, тот 
же город Калинов, где происходило дейст-
вие «Грозы» Островского, только город вре-
мен развитого социализма.

В прологе на гулкой сцене парни в син-
тетических рубахах и клешах ловят рыбу, за-
брасывая удочки в темноту. Но реки Волги 
мы не увидим, разве что, когда Кабаниха от-
правит Тихона по делам в Казань, стена квар-
тирки уплывет вверх, в глубине будет сиять 
новенькая черная «Волга».

Сценограф и режиссер довольно точно 
подметили два состояния советского бытия: 
утлая теснота, где свекровь с невесткой не мо-
гут разойтись, не столкнувшись, а водку мож-
но спрятать только на себе, во внутреннем 
кармане плаща-болоньи (как делает Тихон), 
и черная бездна, которая обнаруживается 
и внутри человека, и снаружи — если свер-

нуть с общей, коммунальной колеи: сбежать 
от деспотичных родственников на рыбалку, 
напиться или впервые дать волю чувствам.

Яначек, сам писавший либретто сво-
ей оперы, неслучайно переименовал ее 
в «Катю Кабанову», сместив акцент с тем-
ного царства на единственный в нем луч 
света. Окружение Катерины для него не 
столь важно: образ изобретателя Кулиги-
на в опере слит с образом вполне дремуче-
го у Островского Кудряша. В спектакле Ку-
лигин (Лукаш Земан) удит с парнями рыбу, 

обнимает разбитную Варвару, и он же без-
успешно предлагает Дикому спонсировать 
установку в городе громоотводов.

Австралийский дирижер Дэвид Роберт-
сон и оркестр Римской оперы очень тактич-
ны по отношению и к певцам, и к партиту-
ре: можно расслышать и оценить особенное 
свойство оперы Яначека — в ней не  цити-
руется ни одна народная песня, но музыка 
написана так, что в самые драматичные мо-
менты где-то далеко, на заднем плане как 
будто слышатся русские распевы.

Вокальные работы поначалу кажутся наро-
чито сдержанными — такое впечатление, что 
они набирают объем и силу, по мере того как 
проявляются характеры самих персонажей. 
Красивое меццо-сопрано Кати (Корин Уин-
терс) и сопрано ее снохи Варвары (Каролин 
Спрол) по-настоящему раскрываются толь-
ко к сцене первого ночного свидания, когда 
Варя уговаривает Катю тайком выйти из дома 
на улицу, залитую светом фонарей. Если бы не 
этот зловещий свет, любовные сцены отчетли-
во напомнили бы знаменитый мхатовский 
«Лес» (2004), в котором Кирилл Серебренни-
ков первым в новейшем театре перенес дей-
ствие пьесы Островского в СССР времен Бреж-
нева. У Серебренникова застой абсурден, но 
в любовных сценах и романтичен. В спекта-
кле же Ричарда Джонса любовное свидание 
превращает «фабричную девчонку» Катю 
не то в античную пифию, не то в персонаж из 
фильмов неореализма. Когда она сомнамбу-

лой бредет после встречи с Борисом, понима-
ешь, что пути назад, в малогабаритку, для нее 
нет: измена мужу — проявление хоть и сексу-
альной, но революции. Страсти в себе боится 
и Кабаниха (Сьюзан Бикли) — дебелая дама 
в черном секретарском костюме. Похоже, она 
дает пощечину некстати заглянувшему к ней 
функционеру Дикому (Стивен Ричардсон) не 
потому, что пьяный, а чтобы  скорее ушел и не 
вводил в соблазн. Впрочем, все эти советские 
сюжеты лишь намечены, зритель может доду-
мать их, а может не обратить внимания.

Кульминация случается в коротком тре-
тьем акте (пятиактную пьесу Яначек превра-
тил в компактную оперу). Сначала зритель-
ный зал простреливают лучи стробоскопа, 
заменяющие грозовые молнии. На их фоне 
на сцене возникает конструктивистский па-
вильон — своды старой трамвайной останов-
ки.  Тут народ прячется от грозы. В следующий 
миг павильон развернется, превратившись 
в сам трамвай. Внутри — яркий свет, а снару-
жи, в темноте, мечется Катя, готовая прилюд-
но признаться в измене Тихону.

Трамвай, кстати, напоминает те, что и се-
годня ездят по улицам Рима — можно сказать, 
Ричард Джонс размыкает спектакль в «здесь 
и сейчас». Когда среди массовки появляют-
ся рыбаки, в руках одного из которых бьется 
огромная рыба, Катя с ходу понимает, что ей 
нужно делать. Финал играется очень быстро 
и сдержанно: ни с какого обрыва героиня не 
прыгает — просто растворяется в темноте.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Как рыба в грозу
Ричард Джонс поставил «Катю Кабанову»

О

Волги в спектакле Ричарда Джонса 
не видать — есть только «Волга»  
ФОТО F ABRIZIO SANSONI / TEATRO 

DELL’OPERA DI ROMA

В своем фильме «С ножом» 
режиссер Сэм де Йонг 
 прикрыл нравоучение 
 вырвиглазно-клиповой 
эстетикой  ФОТО IFFR

Главный источник дискомфорта 
в фильме — несоответствие  
вида маленьких ангелочков  
и того, что они творят  ФОТО MER FILM

С
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спорт

Пекинская Олимпиада, как и лю-
бая другая, обещает подарить 
спорту ряд новых рекордов и ат-
летов, ставших в чем-то первы-
ми в истории. „Ъ“ рассказыва-
ет о некоторых примечательных 
достижениях и беспрецедент-
ных событиях, которые могут 
состояться в Китае в ближайшие 
недели.

емецкая конькобежка 
Клаудия Пехштайн не значится сре-
ди безусловных претенденток на зо-
лото пекинской Олимпиады. Она 
выступит в одной дисциплине — 
масс-старте, и в ней котируется не то 
чтобы высоко: ее позиция в предо-
лимпийском рейтинге — во втором 
десятке. Тем не менее на повышен-
ное внимание Пехштайн обречена.

В это сложно поверить, но первой 
Олимпиадой в ее жизни была та, что 
состоялась в Альбервиле ровно 30 
лет назад. На ней юная Пехштайн 
завоевала и свою первую награ-
ду — бронзу на дистанции 5000 м. 
Следующая зимняя Олимпиада — 
в Лиллехаммере — проводилась че-
рез два года, и в Норвегии немка 
открыла счет и своим золотым олим-
пийским наградам, в конце концов 
став пятикратной победительницей 
главных соревнований. Но дело, ко-
нечно, не в шикарном послужном 
списке Пехштайн, специализиро-
вавшейся раньше на стайерских ди-
станциях, а в том, что она продолжа-
ет выступать.

И эта Олимпиада, чем бы она для 
немецкой спортсменки ни обер-
нулась, точно принесет ей два ре-
корда. Первый связан с возрастом. 
Пехштайн — 49 лет. Вернее, почти 
50 — юбилей будет через два дня по-
сле церемонии закрытия. В таком 
возрасте до Олимпийских игр еще 
никому из спортсменок не удавалось 
добираться. Прежняя рекордсмен-
ка — саночница с Виргинских остро-
вов Анна Абернати — промчалась, 
прежде чем завязать со спортом, по 
олимпийской трассе в Солт-Лейк-Си-
ти в 2002 году в 48 лет.

Второй рекорд еще заметнее. До 
сих пор женщин, которые прини-
мали участие в восьми Олимпиадах, 
просто не было. Мужчина с таким 
их количеством — один-единствен-
ный, это японский прыгун с трам-
плина Нориаки Касай, который, 
кстати, карьеру формально не закон-
чил, но на нынешнюю Олимпиаду 

не отобрался. Пехштайн сравняется 
с ним и будет совладелицей абсолют-
ного достижения.

Есть еще нюанс. Вообще-то на ма-
рафонскую карьеру Клаудии Пех-
штайн пришлось девять Олимпий-
ских игр. Но те, что состоялись в 2010 
году, она пропустила из-за дисква-
лификации: в пробах спортсмен-
ки запрещенных препаратов не об-
наружили, но обнаружили то, что 
называют «аномальными показате-
лями крови». Пехштайн долго, до се-
редины предыдущего десятилетия, 
судилась с Международным союзом 
конькобежцев (ISU) в разных инстан-
циях, пытаясь доказать невинов-
ность, однако успеха не добилась. 
Зато, как она неоднократно подчер-
кивала, удар, нанесенный ей ISU, по-

служил стимулом остаться в спорте, 
пусть уже не в том почетном статусе 
королевы длинных дистанций, кото-
рый был раньше.

По ходу этого зимнего сезона 
в Германии с тревогой следили за 
развитием скандала, связанного 
с одной из своих самых известных 
спортсменок. Саночница Натали 
Гайзенбергер пришла в ужас от ус-
ловий, в которых была вынуждена 
жить и выступать в тестовых предо-
лимпийских заездах в Китае: длин-
нющий карантин, потом почти все 
время в любом случае приходится 
проводить в номере, еда ужасная… 
Гайзенбергер говорила, что еще под-
умает, а стоит ли ей, учитывая такое 
отношение, вообще выступать на 
Олимпиаде. Но в конце концов она 
решила отправиться в Пекин, и это 
значит, что на повестке дня состяза-
ний в ее виде появились рекорды. 
Гайзенбергер на предыдущих Олим-
пийских играх — в Сочи и Пхёнчха-
не — завоевывала по две золотые 
награды: в личных соревнованиях 

и в эстафете. Трех подряд побед на 
Олимпиадах ни у кого из женщин 
в санном спорте еще не было. Так что 
Гайзенбергер, которая и в 33 остает-
ся примой, вполне может совершить 
прорыв. А если она опять дважды по-
падает на подиум, то обойдет леген-
дарного итальянского саночника 
Армина Цоггелера по общему коли-
честву олимпийских наград. У Цогге-
лера их шесть, а у Гайзенбергер, ко-
торая в 2010 году в Ванкувере взяла 
серебро,— пять.

В соревнованиях по конькобеж-
ному спорту в Пекине наряду с Кла-
удией Пехштайн выступит еще одна 
пятикратная олимпийская чемпион-
ка — голландка Ирен Вюст. Она тоже 
ветеран — 35 лет, но по сравнению 
с немкой все-таки молода и позиции 
к излету прошлого десятилетия так 
явно не сдавала. Пятое золото Вюст 
выиграла на предыдущей Олимпиа-
де в 2018 году, а после нее оставалась 
среди лучших на своих коронных 
дистанциях 1500 и 3000 м, к кото-
рым в качестве «профильной» для 

голландки дисциплины нужно доба-
вить также значащуюся в олимпий-
ской программе командную гонку. 
Чтобы стать автором заметного до-
стижения, Вюст в Пекине выигры-
вать не понадобится — достаточно 
призовых мест. Дело в том, что с 11 
олимпийскими наградами в био-
графии она находится сразу вслед за 
тройкой спортсменов, имеющих их 
больше всего. В трио исключитель-
но норвежцы. У лыжницы Марит Бь-
орген 15 медалей, у биатлониста Уле 
Эйнара Бьорндалена — 13, у лыжни-
ка Бьорна Дели — 12. Бьорген Вюст, 
конечно, не по зубам, но по крайней 
мере Дели она обскакать может.

Сразу двумя достижениями в Пе-
кине сможет отметиться японский 
фигурист Юдзуру Ханью, выступа-
ющий в мужском одиночном ка-
тании. В этом жанре 27-летний Ха-
нью может стать первым в истории 
трехкратным олимпийским чем-
пионом. Первое золото японец за-
воевал на Играх в Сочи, а четыре 
года спустя с колоссальным отры-

вом опередил всех в Пхёнчхане. 
Выиграть третью по счету Олим-
пиаду ему будет нелегко: среди со-
перников — трехкратный чемпион 
мира из США Нейтан Чен, кото-
рый владеет всеми видами четвер-
ных прыжков, недавно вышедший 
из юниоров японец Юма Кагияма, 
американец Винсент Чжоу.

У Ханью, который уже, вообще-то, 
собрал все существующие титулы во 
взрослой и юниорской карьере, есть 
еще одна цель — первым в мире чи-
сто исполнить на соревнованиях ак-
сель в четыре с половиной оборота. 
Это самый сложный прыжок, суще-
ствующий в фигурном катании, поэ-
тому он же является самым дорогим 
в системе оценок и стоит 12,5 балла. 
На декабрьском чемпионате Японии 
Ханью уже предпринял попытку ис-
полнить этот элемент, но выезд полу-
чился тогда скверным. Спортсмен, 
сильно не докрутивший аксель, при-
землился на две ноги.

Еще одно беспрецедентное со-
бытие — если оно, конечно, состо-
ится — будет связано не с какой-то 
конкретной личностью, а с целой 
группой спортсменов. Пекинская 
Олимпиада может стать первым 
турниром, на котором игроки сра-
зу двух хоккейных команд будут 
признаны олимпийскими чемпи-
онами. В других видах спорта по-
добное уже случалось. К примеру, 
на Олимпийских играх 2002 года 
в Солт-Лейк-Сити золотые награды 
вручили сразу двум спортивным 
парам — россиянам Елене Береж-
ной и Антону Сихарулидзе, а так-
же фигуристам из Канады Жами 
Сале и Давиду Пеллетье. На летних 
играх в Токио олимпийскими чем-
пионами признали двух прыгунов 
в высоту. Катарец Мутаз Эсса Бар-
шим и итальянец Джанмарко Там-
бери показали одинаковый резуль-
тат — 2,37 м при равном количестве 
попыток. После этого спортсмены 
решили не продолжать борьбу 
и предложили арбитрам вручить по 
золотой медали каждому из них.

Сейчас ситуация, правда, не-
сколько отличается. Если тогда такие 
результаты были чем-то неожидан-
ным, то теперь вручение двойного 
комплекта золотых наград — мера, 
предусмотренная антиковидным ре-
гламентом. Две хоккейные команды 
будут признаны победителями пе-
кинской Олимпиады, если они обе 
не смогут выставить на финальный 
матч необходимое количество здо-
ровых игроков — 15 полевых плюс 
2 вратаря.

Алексей Доспехов,  
Екатерина Ремизова

ПЕКИН-2022

Пекинские ушлые
Клаудия Пехштайн и другие потенциальные рекордсмены Олимпийских игр

Через два дня после  
окончания восьмых  
в карьере пятикратной 
олимпийской чемпионки 
Клаудии Пехштайн Игр  
ей исполнится 50   
ФОТО WU WEI / XINHUA / AFP

В ночь на вторник в Европе закрылось трансферное 
окно. Как правило, зимний период дозаявок в евро-
пейском футболе воспринимается как сугубо вто-
ричный по отношению к летнему, и по его итогам 
не делается далекоидущих выводов. В этот раз, од-
нако, все несколько иначе. Судя по активности клу-
бов на трансферном рынке, а, например, англий-
ские команды потратили на усиление £295 млн, 
что является вторым результатом за всю историю 
наблюдений, клубный футбол находится на пути 
к выздоровлению после потрясений, вызванных 
пандемией коронавируса. Это, впрочем, не значит, 
что ранее существовавшие диспропорции куда-то 
делись. Финансовые возможности Английской пре-
мьер-лиги (АПЛ) по-прежнему вне конкуренции, 
ведь другие топ-лиги все вместе потратили на уси-
ление лишь немногим больше, чем АПЛ.

инансовые результаты зимнего трансферного 
окна, закрывшегося в ведущих европейских футболь-
ных лигах в ночь на вторник, весьма обнадеживающие. 
Только клубы АПЛ потратили за месяц на усиление, со-
гласно подсчетам Deloitte, £295 млн. Это в четыре с лиш-
ним раза больше, чем в январе 2021 года. Тогда на усиле-
ние английские команды израсходовали лишь £70 млн. 
Больше того, за все время существования трансферных 
окон (они появились в сезоне-2003/04) лишь однажды, 
в январе 2018-го, клубы АПЛ зимой потратили больше, 
чем сейчас,— £430 млн. А если брать в расчет не просто 
общие затраты (клубы могут продавать игроков и на вы-
рученные средства тут же покупать новых, что смазыва-
ет картину), а затраты чистые, то получится, что январь 
2022-го в АПЛ рекордный. Ведь чистые расходы клубов 
на усиление составили £180 млн. Предыдущий рекорд — 
£165 млн — был установлен в январе 2020 года, то есть 
незадолго до того, как европейский футбол стал «закры-
ваться» из-за пандемии COVID-19. «В отличие от января 
2021-го европейский трансферный рынок представляет-
ся весьма оптимистично настроенным,— заявил Калум 
Росс из Deloitte.— Многие клубы начинают приходить 
в себя после коронавирусных ограничений, а растущие 
доходы поощряют активность на трансферном рынке. 
Учитывая, что болельщики продолжают возвращаться 
на трибуны, а риски прерывания сезона остаются невы-
сокими, мы должны увидеть дальнейший рост доходов 
и, как следствие, затрат на новые приобретения».

Примечательно, однако, что довольно пассивными 
на рынке были топ-команды, которым просто по ста-

тусу положено тратить больше других. Собственно го-
воря, из грандов только «Ливерпуль» отличился круп-
ной покупкой — у «Порту» за €45 млн был приобретен 
полузащитник Луис Диас. А «Манчестер Сити» и вовсе 
выступил в роли крупного продавца, отдав в «Барсело-
ну» Феррана Торреса за €55 млн. Была еще детектив-
ная история с все-таки состоявшимся переходом Пь-
ер-Эмерика Обамеянга из «Арсенала» в «Барселону», но 
он безденежный — французский форвард ушел как сво-
бодный агент. В итоге три наиболее зарабатывающих 
клуба лиги — «Манчестер Сити», «Ливерпуль» и «Тот-
тенхем» — на троих потратили только £75 млн. А бо-
рющийся за выживание «Ньюкасл» выбросил на рынок 
£85 млн. Из них £40 млн пошли на покупку у «Лиона» 
полузащитника Бруно Гимарайнша. Всего же на пять 
команд, занимающих последние места в лиге (поми-
мо «Ньюкасла» это еще «Эвертон», «Норвич», «Уотфорд» 
и «Бёрнли»), пришлось £150 млн, то есть больше поло-

вины всех расходов, понесенных клубами АПЛ на уси-
ление,— яркое свидетельство того, насколько ярост-
но команды держатся за места в АПЛ. Отметим, что по 
итогам прошлого сезона даже худшая команда лиги по-
лучила от телевизионных контрактов £91 млн (доля 
чемпиона составила £154 млн). С учетом того, что АПЛ 
в прошлом году подписала ряд новых контрактов и ее 
доходы от реализации медийных прав в 2022–2025 го-
дах превысят £11,5 млрд, ожидается и существенный 
рост отчислений клубам.

В других лигах, входящих в «большую пятерку» — 
испанской, итальянской, немецкой и французской,— 
традиции нарушены не были, и топ-клубы остались 
впереди в том, что касается расходов. Особняком стоит 
«Ювентус», усилившийся сербским форвардом Душа-
ном Влаховичем. Туринцы отдали «Фиорентине» за на-
падающего €81 млн. И это крупнейший трансфер зимы. 
Да и один из крупнейших в истории вообще. Влахович 
занял 23-е место в списке самых дорогих игроков мира. 
Плюс была уже упомянутая покупка «Барселоной» Фер-
рана Торреса. Да, в истории каталонцев были сделки 
и куда крупнее, но не стоит забывать о том, что долги 
каталонцев превышали €1,3 млрд, им пришлось при-
бегать к крупным заимствованиям, чтобы сбаланси-
ровать бюджет. И если они могут в такой ситуации вы-
делить €55 млн на одного футболиста, дела, возможно, 
идут на поправку.

Но в целом на фоне АПЛ другие лиги из «большой 
пятерки» выступили не слишком убедительно. Их 
суммарные расходы на усиление в январе составили 
€375 млн (£313 млн). То есть ненамного больше, чем по-
тратила английская лига. Хотя тенденции отмечают-
ся положительные, правда, не настолько, как в случае 

с АПЛ. Так, по сравнению с январем 2021 года расхо-
ды увеличились на €185 млн. Впрочем, до показателей 
зимы 2020-го, когда четыре большие лиги потратили 
€660 млн, еще далеко. Больше других смогли себе по-
зволить итальянские команды — €175 млн. На втором 
месте испанский чемпионат — €75 млн, на третьем 
французский — €65 млн, замыкает «пятерку» бундесли-
га — €60 млн. К слову, немецкий чемпионат по общим 
расходам уступил российскому. По данным Transfer-
markt, клубы Российской премьер-лиги (РПЛ) уже по-
тратили на усиление €72,5 млн (крупнейшая сделка — 
приобретение «Зенитом» бразильского форварда Юри 
Алберту за €20 млн). Но трансферное окно в РПЛ закро-
ется только 22 февраля, так что итоги для российского 
чемпионата подводить преждевременно.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Вывих состава
Трансферное окно показало признаки восстановления европейского футбола после COVID

Переход Душана Влаховича  
из «Фиорентины» в «Ювентус» за €81 млн  
стал крупнейшим трансфером зимы в Европе   
ФОТО LISA GUGLIELMI / LIVEMEDIA / NURPHOTO / AFP

Самые крупные переходы  
зимнего трансферного окна
Игрок Откуда Куда Стоимость 
   (€ млн)
1. Душан Влахович (Сербия) «Фиорентина» «Ювентус» 81

2. Ферран Торрес (Испания) «Манчестер Сити» «Барселона» 55

3. Луис Диас (Колумбия) «Порту» «Ливерпуль» 45

4. Бруну Гимарайнш (Бразилия) «Лион» «Ньюкасл» 44

5. Крис Вуд (Новая Зеландия) «Бёрнли» «Ньюкасл» 30

6. Люка Динь (Франция) «Эвертон» «Астон Вилла» 30

7. Виталий Мыколенко (Украина) «Динамо», Киев «Эвертон» 23,5

8. Юри Алберту (Бразилия) «Интернасьонал» «Зенит» 20

9. Родриго Бентанкур (Уругвай) «Ювентус» «Тоттенхем» 19

10. Хуалиан Альварес «Ривер Плейт» «Манчестер 17 
(Аргентина)    Сити»

К О Н Т Е К С Т У С М А Н  Д Е М Б Е Л Е  Н Е  П О М Е Ш А Л  Ч У Ж О М У

Президент «Барселоны» Жоан Лапорта заявил, что клуб только 
чудом сумел заполучить Пьер-Эмерика Обамеянга из лондонского 
«Арсенала». Причем одновременно пришлось решать вопрос еще 
и с контрактом Усмана Дембеле. В итоге два изолированных вопроса 
довольно тесно переплелись. Напомним, что Дембеле, купленный 
«Барселоной» в 2017 году у дортмундской «Боруссии» за €147 млн, 
так и не смог договориться о продлении контракта с каталонцами 
(он истекает летом). Тогда встал вопрос о продаже французского 
форварда. По словам Лапорты, Дембеле предложили два варианта 
переходов, но они были отвергнуты. 

Между тем продажа футболиста позволила бы «Барселоне» 
разгрузить платежную ведомость и спокойно провести перегово-
ры с Обамеянгом, впавшим в немилость в «Арсенале». Но из-за 
того, что Дембеле упрямился, нужно было, во-первых, уговорить 

Обамеянга согласиться на то, что до конца сезона он будет получать 
значительно меньше, чем привык (в «Арсенале» его зарплата превы-
шала £300 тыс. в неделю), во-вторых, уговорить «Арсенал» отпустить 
игрока без выплаты компенсации за полтора года до истечения 
контракта. Документы, подтверждающие, что «Арсенал» освобождает 
Обамеянга от контрактных обязательств (это позволило лондонцам 
сэкономить более £25 млн на зарплате футболиста), поступили 
в офис «Барселоны» только за минуту до закрытия трансферного 
окна. Таким образом, у каталонцев отпала необходимость регистри-
ровать переход до закрытия окна — переходы свободных агентов 
могут быть зарегистрированы и позже. По данным Mundo Deportivo, 
до конца сезона Обамеянг будет получать только по €5 тыс. в неде-
лю. После того как уйдет Дембеле, зарплата Обамеянга значительно 
вырастет. Александр Петров
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